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Аннотация
Шесть дней пути по лесам, полям, глинистым дорогам. 150

километров. Подъем в два часа ночи. Выход в три утра. С 3 по
6 июня на Вятской земле совершается Великорецкий крестный
ход, на который съезжаются люди со всей России и из-за границы.
Идут и в дождь, и в зной. Идут с молитвой. В начале шествия –
чтимый образ святителя Николая Чудотворца. И так каждый год
крестный ход открывает северное лето уже более шести веков.
Что движет людьми совершать этот подвиг? Пусть ответят сами
«герои заметок». Все чудесные истории – реальные, рассказанные
паломниками, с которыми мне довелось познакомиться в годы
пешешествий на Великую. Пойдемте вновь с ними…
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Лада Баёва
Великорецкие заметки, или

Шагами пути на Великую
 

Новые грани события
 

(Вместе предисловия)
Каждый год в начале июня Вятская земля собирает палом-

ников из разных уголков земного шара, которые поспешат
сюда, чтобы отправиться вслед за иконой в многодневный
Великорецкий крестный ход. Событие поистине масштаб-
ное. Масштабное не только по продолжительности, не только
по разнородности участников, шестивековой истории. Одна-
ко и в духовном делании масштабное. Труд и молитва в те-
чение шести дней – для тех, кто относится серьезно. По-на-
стоящему.

Трудясь с осени 2013-го в пресс-службе Вятской Епархии,
воочию наблюдаю, что не просто живет традиция, но продол-
жается многовековая история. Так, в 2014-м крестный ход
был юбилейным: праздновались сразу две знаменательные
даты – 400-летие Великорецкого крестного хода и 25-летие
с момента его официального возрождения после советского
периода гонений. В 2015-м впервые за историю крестного



 
 
 

хода на реку Великую вслед за чудотворным образом отпра-
вился правящий архиерей – митрополит Вятский и Слобод-
ской Марк. А 6 июня 2017 года также впервые за всю много-
вековую историю хода Божественную литургию на берегу ре-
ки Великой возглавил предстоятель Русской Православной
Церкви Святейший Патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл.

2018-й… Минувший крестный ход уже для моей души
был по-своему юбилейный. Десять лет, как я открыла для се-
бя, в 2008-м, еще будучи светским журналистом, этот духов-
ный праздник. Позднее постепенно приобщалась к событию,
совершая год за годом свои шаги на Великую. Конечно, они
далеки от духовного делания опытных крестоходцев. Одна-
ко сумка с фотоаппаратом на плече и диктофон в кармане
«подарили» по пути на Великую много интересных встреч,
бесед, в том числе с духовными лицами, размышления над
которыми постепенно и у самой открывали все новые грани
восприятия события.

На страницах этой книги захотелось поделиться впечатле-
ниями – как собственными, так и попутчиков, а также муд-
рых батюшек и совсем незнакомых паломников. И вместе с
героями «заметок» еще раз осмыслить событие, совершаю-
щееся каждый год на Вятской земле как исполнение совре-
менниками обета предков о перенесении чудотворного обра-
за святителя Николая к месту его явления на реку Великую.

Тех, кто совершал паломничество с иконой, вероятно, при



 
 
 

прочтении будут «посещать» свои воспоминания, тем самым
читателю посчастливится еще раз, уже на страницах книги,
пережить дни пути. Кто-то, возможно, только откроет для
себя это событие и поспешит 6 июня автотранспортом в село
Великорецкое, чтобы помолиться соборно перед чудотвор-
ным образом. Возможно, будут и те, кто решится крестным
ходом пойти на Великую. Отправляться ли в крестный ход и
сколько пройти? – это уже человек решает сам, а святитель
Николай, видя его намерения, управит, выдавать ли «билет»,
и «до какой станции».

Однако почему все-таки люди самых разных возрастов и
профессий снова и снова идут на Великую? Берут отпуска
и специально съезжаются на период крестного хода на Вят-
скую землю? Что же влечет тех, кто далек от вятчан и соот-
ветственно данного их предками обетования? Что же такое
стяжается в пути, что покрывает неудобства и немощи? На
эти вопросы попытаемся найти ответы на страницах «заме-
ток» вместе с их «героями».



 
 
 

 
«Дикими лесами» на реку Великую

 
Но сначала, предваряя «заметки с полей», окунемся

вглубь истории. О том, почему уже более шести веков ходят
вятчане с чудотворным образом святителя Николая на ре-
ку Великую в нынешнем, 2018-м году, 3 июня во время Боже-
ственной литургии поведал в проповеди руководитель Мис-
сионерского отдела Вятской епархии иерей Петр Машков-
цев. Слова отца Петра, произнесенные с амвона перед нача-
лом крестного хода и обращенные к паломникам, послужат
осознанием того, как веками складывалась добрая тради-
ция.

«Всех Вас, дорогие братия и сестры, от всей души по-
здравляю с особым праздником Вятской земли, который мы
отмечаем здесь сегодня – проводы иконы святителя Николая
Чудотворца на реку Великую. Эти торжества в честь велико-
го угодника Божия продлятся шесть дней до 8 июня включи-
тельно. А кульминацией торжеств станет праздник 6 июня в
Великорецком на месте обретения чудотворной иконы свя-
тителя Николая.

Начало Великорецкого крестного хода и прославления об-
раза Святителя Николы восходит еще к тому далекому вре-
мени, когда предки жителей Вятского края, выходцы из Ве-
ликого Новгорода, первые селились в этом краю, по берегам
рек Камы, Вятки, Чепцы и других. Они селились среди ди-



 
 
 

ких языческих народов – вотяков и черемисов.
Они основали здесь первые русские православные поселе-

ния: Никульчино, Котельнич и Хлынов. Жизнь первых вят-
ских христиан в далеком краю, в окружении языческих наро-
дов, была трудной и опасной. Вскоре на Русь напало войско
Батыя, и в вятские земли, располагавшиеся за непроходимы-
ми болотами и лесами, хлынул поток переселенцев из рус-
ских княжеств. Скорбь и страдание надолго стали их спут-
никами. Именно тогда, в утешение всем страждущим жите-
лям Вятской страны, Господь явил на Великой реке образ
Святителя Николы, вскоре прославившийся великими чудо-
творениями.

В "Повести о Великорецкой иконе" говорится, что это
произошло в 1383 году «при державе благоверного и благо-
родного и христолюбивого великого князя Димитрия Иоан-
новича, нарицаемого Донским, при архипастырстве всесвя-
тейшего Пимена, митрополита Московского и всея России».
В то время в одном из русских поселений на реке Кобре
хранился образ Святителя Николая, написанный «в чуде-
сех», то есть с житийными клеймами, рассказывающими о
чудесах этого великого святого. Известно, что христиане то-
гда нередко подвергались нападениям воинственных мест-
ных племен – вотяков и черемисов. Спасаясь от одного из
таких набегов, христиане были вынуждены бежать «дикими
лесами» на реку Великую, один из северных притоков Вят-
ки, и там «в густой чаще леса, на высокой горе неведомо ка-



 
 
 

ко судьбами Божьими той святой образ оставиша».
В помощь и утешение православных, заброшенных в

глушь чужих земель и народов, и в знак своего благоволения
к этому краю, месту их поселения, Господу Богу угодно было
чрез Своего угодника, святителя Николы, явить здесь сле-
дующее дивное знамение. «Некоторый благоговейный муж»,
проходя вблизи этой горы, вдруг увидел в лесу чудесный
свет, как бы от множества горящих свечей. Остановившись
в испуге, он не решился подойти к таинственному месту и
продолжил свой путь. На обратном пути крестьянин вновь
на том же месте увидел сияние светозарных лучей и почув-
ствовал непреодолимое желание подойти ближе. Осенив се-
бя крестным знамением, он пробрался сквозь лесную чащу и
увидел там, у небольшого источника, образ святителя Нико-
лая, «свещи же невидима быша». Тогда, со страхом Божиим
и радостью, взял он обретенную икону и принес в свой дом
и «о сем явлении чудотворного образа никому не поведа».

Но недолго довелось ему в неведении хранить эту святы-
ню, ибо сказано: «Не может укрыться город стоящий, на вер-
ху горы, и, зажегши свечу, не ставят ее под сосудом, но на
подсвечнике и светит всем в доме» (Мф. 5, 14-15).

Был в том селе «человек некий, именем Иоанн», который
уже двадцать лет «лежал в расслаблении». Ночью явился ему
«в тонце сне» Святитель Никола и, открыв имя крестьянина,
хранящего его святой образ, повелел пойти и приложиться
к нему с верой в исцеление. Едва это желание окрепло в ду-



 
 
 

ше больного, он сразу почувствовал, как к нему возвраща-
ются силы, и, «домочадцами своими подкрепляем», пришел
в указанный ему дом. Упав на колени перед святой иконой,
больной со слезами молился о своем здравии и, восстав от
земли, приложился к чудотворному образу, «внезапу совер-
шенное получи от него исцеление, и бысть здрав». Тогда хо-
зяин дома, уразумев, какой великой святыни сподобил его
Господь, поведал собравшимся свою историю, а жители се-
ла, пораженные исцелением расслабленного, построили на
месте обретения иконы часовню и поставили в ней этот чу-
дотворный образ. «И наша пока многие чудеса от него бы-
вати». Православные, желая обезопасить святыню от пося-
гательств иноверцев и стремясь облегчить доступ паломни-
ков к ней, решили перенести образ с берегов реки Великой
в центр Вятского края, город Хлынов (Вятку). Жители села
Великорецкого согласились на это. Отпуская от себя образ,
они взяли с граждан Вятки обет, что те ежегодно в мае-ме-
сяце с крестным ходом снова будут приносить образ к месту
его обретения – на реку Великую.

Все вятичи, от мала до велика, наложили на себя пост и
долго молились Святителю Николе и слезно просили у него
милости и согласия на перенесение к ним его образа. Снова
при этом они подтвердили свое обещание – ежегодно носить
икону на берега реки Великой для торжественного праздно-
вания там его обретения. С торжеством и ликованием крест-
ный ход встретил Святителя в виде его образа за пять верст



 
 
 

от города, обошедши с ним кругом города, водворил его в
Свято-Троицком кафедральном соборе. События эти совер-
шились в 1392 году.

Так была заложена одна из самых древних и величествен-
ных традиций Православной Вятки – Великорецкий крест-
ный ход, который с тех пор вот уже более шести столетий
совершается вятчанами в память об данном ими обете. Тем
временем под покровительством Святителя Николы Хлынов
рос и мужал и вскоре стал главным городом Вятской страны.

С того времени многие свидетельства говорят о благосло-
вении, которое принес Святитель Никола городу и всему
краю. Так, к примеру, страшные эпидемии холеры, свиреп-
ствовавшие в 1831 и 1848 годах по всей России, здешнего
края не коснулись. Это явное покровительство Чудотворца
возлюбившим его вятичам. Но сохранившееся в записи пре-
дание повествует, что со своей стороны и Чудотворец строго
охранял заключенные с ним гражданами условия, склонив-
шие его на милость к их городу.

В 1551 году, когда жители Вятки, – неизвестно, по каким
обстоятельствам, может быть, по нерадению, – не соверши-
ли в обычное время крестный ход с образом на берега реки
Великой, Святитель грозно наказал их. Среди жаркого лета
вдруг выпал во всей стране глубокий снег, начались морозы,
и сильный холод стоял с 1-го до 12 июня, до тех пор, пока
граждане не опомнились и не отправились в крестный ход.
Тогда снова Угодник Божий так же чудесно преложил свой



 
 
 

гнев на милость: началось сильное тепло, и затем последовал
небывалый урожай хлеба и плодов.

Эта дивная история чудотворного образа, постоянно и во
множестве изливавшиеся от него чудеса, и по перенесении
его в Хлынов скоро распространили славу о нем не только
по всей Вятской земле и соседним с ней краям, но и по всей
России. Известия достигли, наконец, столицы Москвы и там
породили глубокое желание у всех благочестивых россиян,
начиная с царя до последнего простолюдина, видеть славный
образ и поклониться ему. Желанию христолюбивых москви-
чей суждено было исполниться. В памяти о пребывании Вят-
ской святыни в Москве сегодня служит Покровский собор на
Красной площади более известный как собор Василия Бла-
женного. Один из его пределов посвящен как раз святителю
Николаю.

До XX века жители Хлынова провожали чудотворный Ве-
ликорецкий образ до села Филейского, что находится в 5 ки-
лометрах от города, и уже отсюда, в сопровождении священ-
ства, чудотворная икона следовала по рекам Вятке и Вели-
кой до самого места ее обретения.

Вот и сегодня паломники уже не только земли Вятской,
но и из других земель русских, и даже из других стран соби-
раются 3 июня, чтобы вместе совершить этот древний крест-
ный ход с иконой святителя Николая. Но необходимо пом-
нить, в чем главный смысл этой православной традиции. По-
тому что без него крестный ход превратится просто в празд-



 
 
 

ное шатание по лесам и по полям, не неся никакой духов-
ной пользы человеку. Крестный ход – это особое явление в
духовной жизни, совершающееся в память того первого ше-
ствия со Своим крестом Самого Спасителя нашего Господа
Иисуса Христа, когда Он шел на Голгофу во искупление на-
ших грехов. Вот и благодарные Богу верующие люди с тех
пор тоже стали совершать крестные шествия по возможно-
сти не только в Иерусалиме, но и в тех местах, где прожива-
ют. Но главный смысл всех крестных ходов, где бы они ни
проходили, это воспоминания страданий нашего Спасителя
Господа Иисуса Христа во искупление наших грехов. Поэто-
му эти шествия носят покаянный характер в первую очередь.
Крестный ход – это своего рода время, когда человек остав-
ляет все земные заботы и вновь, и вновь вспоминает, что сде-
лал Бог для его возвращения к жизни вечной. И конечно же,
здесь же вспоминаются и все прегрешения, совершенные с
детства, которыми убивается душа и лишается своей надеж-
ды на Царство Божие. В память о страданиях Спасителя за
нас, ради нашей вечной жизни, паломники в течение всего
хода должны хранить благоговейное и молитвенное состо-
яние своей души. Ведь только тогда душа сможет обрести
в пути очищение и радость от благодати, которую Господь
по молитвам великого угодника Своего святителя Николая
в изобилии ниспошлет.

Всем Вам, дорогие братия и сестры, в этот день я хочу
пожелать крепости духа. Пусть крестный ход с молитвой и



 
 
 

покаянием о своих грехах будет Вам в радость и в утешение.
С Богом!»



 
 
 

 
Часть I. Шагами пути на
Великую, или Записки из

Великорецкого крестного хода
2008-й. Оставались вопросы

 
Первое знакомство с событием у меня состоялось в 2008

году. На тот момент подготовка к «госникам» в университе-
те перемежалась с репортажами для «Комсомольской прав-
ды» в Кирове». 6 июня редакция командировала в пресс-тур
на правительственной машине, и в числе других фотокоров
отправляюсь в июньский день к берегам реки Великой.

Почему-то приехали не в час богослужения. Записали
речь губернатора, пофотографировали паломников. Но что
особенно запомнилось: в июньский день 2008-го года на бе-
регу Великой получасовой прогулки с коллегами оказалось
достаточно, чтобы ощутить прохладу северного лета. Пока
записывали на диктофоны и камеры речь губернатора, колю-
чий ветер, сквозь кофточку и жакет, пронизывал до нутра.
И, наблюдая за группой детворы в летних курточках, обсту-
пивших, по-видимому, своего отца, внутри меня крутился
вопрос, граничащий с полным недоумением: а как же идут
паломники, среди которых много ребятишек? Где они ночу-
ют? Где черпают силы на преодоление таких препятствий,



 
 
 

как холодный ветер и прочие бытовые неудобства в пути? И
почему идут?

…Редакционное задание выполнено. Речь губернатора за-
писана. Нашлись общительные паломники, которые вооду-
шевленно рассказали, что, несмотря на все трудности пути,
идти вслед за иконой святителя Николая на реку Великую
для них дело благостное и при этом они испытывают истин-
ное счастье. Однако внутри оставались вопросы: что все-та-
ки движет людьми, откуда берется это ощущение «истинно-
го счастья», как трудности перековываются в радость, а на
смену усталости приходит благодать?

Именно тогда в душе зародилось крохотное, едва осозна-
ваемое желание самой когда-нибудь стать причастной к это-
му масштабному событию – Всероссийскому Великорецко-
му крестному ходу и, возможно, пройти путь вслед за чти-
мым образом святителя Николая к месту явления иконы на
реку Великую. И святитель Николай, по-видимому, отвечая
на мое внутреннее прошение (от верующих уже тогда при-
ходилось слышать, что сам Николай Угодник благословля-
ет паломников на крестный ход) сподобил и меня проделать
первые шаги по направлению к реке Великой.



 
 
 

 
2009-й. Первыми шагами

 
«Наш корреспондент впервые поучаствовала в Великорец-

ком крестном ходе» – с таким заглавием оказался на редак-
торском столе репортаж после моего двухдневного участия
в крестном ходе и отдельным приездом 6 июня на богослу-
жебные торжества в село Великорецкое.

Возможно, воцерковленному читателю, паломнику «со
стажем» строки, рожденные в пути на Великую в июне
2009-го года «за репортажем» для газеты «Вести» пока-
жутся не столь серьезными, как этого требует вдумчи-
вое отношение к молитвенному шествию. Однако именно в
свое первое краткое путешествие открыла для себя красо-
ту Православия и в простых природных условиях ощутила
радость бытия. И уже тогда, ничего не ведая еще о борьбе
духовной, столкнулась с рядом искушений и осознала, что
дела наши совершаются не без Промысла Творца.

***
Решиться – не решиться? Подобные мысли посещали в те-

чение всего последующего года – после трехчасового пресс-
тура, совершенного с «губернаторским пулом» летом 2008-
го с целью «осветить мероприятие». Тогда моя миссия –
сфотографировать Николая Ивановича Шаклеина (занимав-
шего пост главы региона на тот период) у купели и опросить
нескольких паломников – в соответствии с редакционным



 
 
 

заданием была выполнена. Но главный внутренний вопрос –
что же движет православными, следующими десятки кило-
метров в непогоду за иконой, для меня остался не разгадан-
ным. И требовал ответа.

«Билетик» нужно заслужить?
Священники говорят, что если внутреннее желание чело-

века совпадает с волей Божией, то дело сложится, и задуман-
ному быть. Так, мысли об участии в Великорецком крестном
ходе не рассеялись бесследно. В 2009-м, в первый год мо-
ей работы корреспондентом в правительственной газете Ки-
ровской области «Вести. Киров» (куда по окончании вуза пе-
решла после «Комсомолки»), буквально накануне крестного
хода, редактор предлагает мне поучаствовать в событии в ка-
честве паломника. Конечно, снарядили меня в крестный ход
с целью репортажа, мол, событие всероссийского масштаба
правительственной газете, так или иначе, освещать придет-
ся, но что украсит номер лучше, чем репортаж «с полей»?

Однако никто не настаивал. «Смотри сама… Ориенти-
руйся на свои силы, занятость, выносливость, здоровье», –
напутствовала редактор Мария Борисовна Кузеванова. Од-
нако по прищуру ее умного взгляда угадывалось, что «мате-
риальчик» газете все же интересен. Ей, приехавшей на Вятку
с Дальнего Востока, страна восходящего солнца была понят-
нее, нежели многодневное путешествие с иконой по весям
Вятской земли. Ну, думаю, отказываться грех. Раз редактор
в рабочие дни в крестный ход отпускает, значит, Сам Бог ве-



 
 
 

лел поучаствовать, пофотографировать и… помолиться.
Однако редакторского разрешения, чтобы отправиться на

Великую, по-видимому, недостаточно… За несколько дней
до крестного хода со мной начали приключаться неприятно-
сти, препятствующие задуманному, сеющие сомнения, слов-
но кто-то вставлял «палки в колеса». Простуда с температу-
рой была настолько неожиданной, что напоминала аллергию,
которой до той поры никогда у меня не наблюдалось.

«Говорят, в Великорецкое идти не всем позволено. “Биле-
тик” в крестный ход еще заслужить надо», – полушутя, по-
лусерьезно, глядя на мои «чихи», заметила соседка по ком-
муналке Неля, протягивая мне градусник и, на всякий слу-
чай, записочки о здравии с именами родных, пояснив мне,
что в пути перед иконой святителя Николая часто соверша-
ются молебны.

Простуды мало! Бегая по магазинам в поисках экипиров-
ки (рюкзак, спальник, дождевик), заглянула и в аптеку, за
средствами сразу от простуды и от аллергии, где прямо у ап-
течного прилавка безо всякой на то видимой причины поте-
ряла вдруг сознание. Мелькнула мысль: «Наверно, соседка
была права. А я и грешна слишком, и слаба пока еще для
хода и духовно, и физически». Однако приводящий меня в
сознание юный фельдшер на «скорой», бодренько заметил:
«Иди, конечно! Я четыре раза бывал там! Интересно! Если
что приключится – врача кликнут».

Однако окончательное решение было принято после бла-



 
 
 

гословения батюшки. Спросив, впервые ли собираюсь участ-
вовать в паломничестве, отец Андрей Петров, служивший на
тот момент в Серафимовской церкви, обычно строгий и се-
рьезный, вдруг снисходительно сказал: «Иди. Сколько прой-
дешь – столько и пройдешь. Это и будет твой крестный ход».

Не спасали и резиновые сапоги
3 июня. Утро. Небо затянуто серыми тучами. Моросит

дождь. Вливаюсь в разноцветную клеенчатую массу палом-
ником на территории Трифонова монастыря. И встречаю
здесь свою коллегу по прошлой работе, хорошую приятель-
ницу. О, это святитель Николай позаботился мне о попут-
чике! Александра также командировалась от старой доб-
рой «Комсомолки» в крестный ход, вооружившись, как и я,
«цифровиком» и  диктофоном. Как призналась Саша, слу-
чайная встреча со мной для нее оказалась столь же прият-
ной, поскольку одной в продолжительное путешествие, на-
чавшееся под проливным дождем, идти было не совсем уют-
но. Спустя годы, по Промыслу Божиему, судьба нас снова
свела с Александрой. Уже пятый год, как мы вместе трудим-
ся в пресс-службе Вятской Епархии Русской Православной
Церкви. И в начале июня вновь и вновь сопровождаем с фо-
тоаппаратами Великорецкий крестный ход. Но об этом на-
шем служении вернемся в «заметках» несколько позднее.

…А тогда, 3 июня 2009-го, под ливнем протопали мы до
первого места привала. Кеды промокли насквозь. Сто раз
успела пожалеть, что не взяла с собой резиновые сапоги. Хо-



 
 
 

тя в такую непогоду и они паломников не спасали. Кто-то
шел в резиновых и «хлюпал», а кто-то на привале выливал из
сапога воду, словно из графина. Мы по примеру некоторых
повязали на кроссовки полиэтиленовые пакеты. Реальность
показала, это «ноу-хау» от луж не могло спасти. Но, несмот-
ря на дождь, возвращаться никто не собирался, после часо-
вого отдыха, сворачивая коврики, и осеняясь крестным зна-
мением, взирая на Троицкую церковь, паломники, из слобо-
ды Макарье продолжили свой путь довольно бодро.

Ночлег в Бобино
Асфальт сменился грунтовой дорогой. Местами до Боби-

но шли полем. Не сказать, что к селу, первые избы которо-
го забрезжили в вечерних сумерках, мы подступали на исхо-
де сил. Напротив. Опытные паломники поделились, что ес-
ли не хотите остаться без крова, лучше поторопиться в чис-
ле первых и занять местечко в школе. Мелькнула мысль, а
по-христиански ли так торопиться, заботясь о ночлеге? Ведь
в крестный ход идут, напротив, учиться молитве, терпению,
смирению и упованию на Господа, оставаясь верным в каж-
дом шаге. Так или иначе, добродетели эти паломникам при-
ходится стяжать.

Однако таких спешащих оказалось большинство. К тому
же ночлег для паломников организован, и вообще у нас пусть
скромная, но аппаратура, которую нужно держать в сохран-
ности, чтобы выполнить редакционное задание – тут же в от-
вет на «голос совести» нашлись внутренние оправдания.



 
 
 

По Бобино продвигались дружной колонной, не берусь
предположить с какой скоростью, но далеко не средней пе-
шеходной. И особенный «затор» сложился в дверях бобин-
ской школы, которая встречала на ночлег. К счастью, «при-
жатых в дверях» не оказалось. Кстати, который год в шко-
ле уже паломников не размещают – классы предопределены
для певчих, медперсонала, сотрудников МЧС, отряда «Пе-
ресвет» – всех тех, кто обеспечивает своей организационной
помощью крестный ход на протяжении долгих километров.

Вернемся вновь в 2009-й. …Моментально все коридоры
двухэтажного здания, лестничные площадки, спортзал на-
полнились телами, располагающимися плотно друг к другу
на туристических ковриках и спальных мешках. Нам с Са-
шей достался «номер люкс» на двоих – подсобка под хоз-
нужды рядом с туалетом. Раскинув спальники на кафель-
ном полу, мы отошли ко сну. Правда, холодный кафель и но-
ги в согнутом состоянии не позволили почивать мне долго.
Проснулась в полночь с одной мыслью: «Пора! Пора обрат-
но в Киров! Может, и дотяну до Загарья – в село прибудем
только в полдень… А там в машину и домой. Хорошо, что
там организованы автобусы для тех, кто вдруг сошел с пути».
Наивная, не знала я на тот момент, что и до Загарья путь
распахнется вовсе не прогулочной дорогой.

Не поддались греху уныния
В три часа ночи под колокольный звон колонна паломни-

ков выходит из Бобино. Православные не сомневаются, что



 
 
 

святитель Николай услышал их молитвы: небо ясное, краси-
вый восход предвещает ведро.

Однако с подъемом солнца жара и ветер, воспринимаемые
поначалу за великую радость, утомляют не на шутку. При-
чем в дороге справа и слева слышишь, что в недугах ты не
одинок. У кого-то тянет чрезмерный груз, у кого-то появля-
ются мозоли. Но есть и те, и таковых немало, – кто идет и
молится в пути. Первых певчих, идущих за иконой, конечно,
не догнать. Но внутри колонны идут приходы. Священник
читает утреннее правило, евангельский отрывок, после пев-
чие поют Угоднику Николаю акафист нараспев. Присоеди-
няешься к одному из приходов, и душа, приобщаясь неза-
метным образом к соборной молитве, начинает ликовать.

Но стоит оторваться от молящегося прихода, нет-нет и на-
чинают подкрадываться совсем иные мысли. К примеру, то
усталость напоминает о себе, от которой и до уныния в пу-
ти недолго. Так, приунывшие, вдруг мы с Сашей встречаем
еще двух знакомых собратьев «по перу». В нашу компанию
вливаются двое молодых людей, вооруженные фотоаппара-
тами. Фотокоры Леонид из «КП-Киров» и Алексей из «ПРО-
города» разбавляют нашу приунывшую компанию. Посколь-
ку слабы мы на молитву, шутка добрая соседа укрепляет нас
в пути.

Единение и уважение
Мы шли примерно в середине «колонны», растянувшейся

на несколько километров по глинистой дороге через переле-



 
 
 

ски, «начало» и «хвост» которой охватить взглядом редко
удавалось. Говорят, растяжимость колонны доходила до де-
вяти километров. А представьте только, насколько неодно-
роден ее состав! От самых маленьких детей до сухоньких ба-
бушек и седовласых старцев. От сурово одетых деревенских
мужиков до столичных модниц (даже в крестный ход при-
одевшихся со вкусом, словно подчеркивая ярким образом
праздничное настроение). От немощных болящих в коляс-
ках до крепких спортивно сложенных мужчин в камуфляж-
ной экипировке с фирменными рюкзаками за спиной. От ве-
село щебечущих подростков до непрестанно творящего в пу-
ти молитву молчаливого монаха. И все же паломники, кото-
рые на время путешествия мне стали соседями по крестному
ходу, не ощущались разнородной массой, напротив, чувство-
валось единение путников в ходу. И в единение этом ощу-
щалась духовная основа. Как отмечают священники, каждый
участник крестного хода является частью этого события –
перенесения иконы к месту ее явления, тем самым исполняя
обет предков, и каждый в своем уровне духовного развития
так или иначе обращается к Господу и святителю Николаю со
своими чаяниями в пути. А по Слову Господа, «Где двое или
трое собраны во имя Мое, там Я посреди них» (Мф. 18:20).
А в крестном ходе в пути насчитывается – по официальным
сведениям МВД – до 20 и более тысяч человек! Торжества
же на Великой 6 июня собирают в селе Великорецкое обыч-
но несколько десятков тысяч верующих!



 
 
 

В этом путешествии особым образом ощущается «плечо»
даже незнакомого соседа. Без труда в дороге можно обра-
титься за помощью к идущим рядом, будь это школьник или
бабушка, вятчанин или москвич. Каждый с пониманием по-
делится и хлебом, и пластырем, и добрым словом подбодрит,
и может имя уточнить в Крещении, чтобы помолиться… А
какое почтение к паломникам проявляли и продавцы, и про-
сто жители сел и деревенек, встречавшихся на пути. В холод-
ной и даже горячей воде ни в Загарье, ни в Монастырском
нам не отказывали. Безусловно, на крупных стоянках ощу-
щалась и забота организаторов – удивляло обилие продуктов
на прилавках, в первую дорогу даже в полях встречали нас
машины с продажей кваса, шоколадок, постных пирожков.

Мы шли примерно в середине колонны и подходили к се-
лу, где совершается обеденный отдых, ближе к полудню. Па-
ломников вновь встречают машины с горячим кипятком. За-
варили пюре быстрого приготовления, на десерт – в сель-
ском магазине нашли даже весовое мороженое с грецкими
орехами (о том, что паломники идут первую дорогу обычно
постом на тот момент мы даже не подумали). Цены также
радуют. Стаканчик чая всего за три рубля!

– Как же продуктов на всех хватает? – обращаюсь с во-
просом к продавцу.

– Нас предупредили, что нужно завезти с расчетом на 30
тысяч человек,  – отвечает женщина из-за прилавка.  – Но,
похоже, покупателей столько не будет. Немножко мы пере-



 
 
 

старались.
И все же когда, сидя вдоль дороги, наблюдаешь нескон-

чаемый поток продолжающих подтягиваться паломников,
вспоминаются строки из Евангелия про «Пять тысяч хле-
бов…». И в крестном ходу в течение недели еды хватает каж-
дому – это ли не чудо?

Здесь из нашей компании теряем двух попутчиков. Мое-
му коллеге из «Вестей» Виталию, примкнувшему с фотока-
мерой недавно, необходимо уехать, чтоб успеть привезти фо-
тографии в готовящийся выпуск. У Леонида же разболелась
нога. В машине «скорой помощи» врачи вкололи обезболи-
вающее парню и настоятельно порекомендовали прекратить
испытывать себя и возвращаться, чтобы дать ноге покой.

«Видимо, слаба еще вера…»
…К ночлегу в Монастырское притянулись уже после зака-

та. В «хвосте». С какой радостью впервые подумала о палат-
ке, которая весь путь давила на плечо. Лечили Сашины мо-
золи, отстирывались от глины, и ближе к полуночи отошли
ко сну. Правда, спать оставалось всего порядка двух часов.

«Мобильники» разрядились, но заботливые паломники
стучали по палатке, сообщая, что крестный ход отходит
дальше и нам следует поторопиться. Сквозь сон, сообража-
ем, что пора подниматься, и в путь. Но дождь! По палатке
стучит дождь! Тут мгновенно вспоминаю, что на ночь у па-
латки мы раскинули «подсушиться» застиранную верхнюю
одежду, а теперь она промокла до нитки.



 
 
 

– Только представь, как все это сейчас наденем? В луч-
шем случае грипп? А если пневмония?.. – спросонья обме-
нявшись мыслями с соседкой, решили, что береженого Бог
бережет, и провалились дальше в сон.

Конечно, проснувшихся под утро, нас не оставляли угры-
зения совести, что, поддавшись искушению сна и испугав-
шись вымокшей одежды, мы вынуждены были так быстро
«сдаться» и оставить крестный ход.

– Может, еще успеем догнать крестный ход? – с надеждой
обращаюсь к ребятам.

На что получаю сомнительное: «Попробуй. Крестный ход
уже далеко».

Так или иначе, но дух нашей журналистской братии слом-
лен. Решили поступить благоразумно: звонок другу и… фо-
токор «Вестей» Виталий Лучинин поспешил ранним утром
друзьям на выручку.

Утром в Монастырском мы обнаружили, что не одни ока-
зались в поле среди отставших от крестного хода. Разгово-
рились с москвичками из соседней палатки.

–  И мы проспали. Видимо, слаба еще вера. А ведь из
Москвы приехали. Настраивались от начала до конца прой-
ти… – сокрушались дамы с сожалением.

Среди «недошедших» оказались и мужчины из Львова.
Нам же было интересно, как вообще украинцы узнали о Ве-
ликорецком.

– Интернет – великая вещь. Списались на форумах с еди-



 
 
 

номышленниками-православными. Решили попробовать…
– И как? Вы в крестном ходе впервые?
– Бывали в разных крестных ходах. Но Великорецкий –

самый трудный.
– Братья, что ж вы хотели? Это же крестный ход. Сми-

рение, принятие, вера,  – заметил наш попутчик Алексей,
воспитанный в православной верующей семье, и который из
всех нас на тот момент был ближе к храму.

Испытания по силам
Подходя к машине, время расслабиться. Но… испытания

нас не оставляли. Наш попутчик из «ПРОгорода» вдруг об-
наружил на теле клеща. По приезду в город ему пришлось
извлеченное из груди насекомое доставить в медицинский
центр на исследование с проверкой на зараженность борре-
лиозом и энцефалитом. Но вроде все обошлось без послед-
ствий. По-видимому, каждому свое испытание.

А вообще от знакомых крестоходцев неоднократно при-
ходилось слышать, что Господь промышляет о каждом – по
надобности даруя заботу, а порой и проявляя вразумление.
К примеру, ох как недовольна я была первым ночлегом на
кафеле в каморке, но ведь кому-то и на улице под дождем
довелось ночевать. Среди таковых были наши приятели из
соседних изданий, Алексей и Леонид поведали, что палатка
отнюдь не спасала от потоков воды. А вот журналисту «Рос-
сийской газеты» «повезло» в ту ночь больше. Вот о чем во-
одушевленно поведал Андрей Андреев, встретившись с на-



 
 
 

ми в пути: «Кто мог – пристроился под крышу, а мы с попут-
чиком остались под открытым небом. Ну, думаем, ночевать
нам под дождем. Лишь бы уберечь аппаратуру… И тут как-
то внутренне, по-видимому, не совсем осознанно, скорее от
наступавшего отчаяния воззвал я к Богу. И вдруг встречаю
приятеля. Оказывается, у него в Бобино дача, и там как раз
осталось еще место для двух человек».

Вернувшись в Киров в выходной, дома усидеть не по-
лучилось. Одолевали мысли о празднике на берегу Вели-
кой, который так хотелось разделить! Приодевшись потеп-
лее, на специально организованном для паломников автобу-
се вновь поспешила – уже в село Великорецкое, чтобы встре-
тить крестный ход.

В Великорецком разговорилась с двумя семиклассника-
ми. Максим и Дима оказались сильнее меня: выдержали до-
рогу до Великорецкого, как и планировали. Ребята расска-
зали, что также отчаявшись найти в Бобино на ночь крышу
над головой, попросились в очередной дом.

– Нашлось место только в бане. Видимо, хозяева специ-
ально  истопили  ее для паломников. Жарко же нам было
спать на пологе, под потолком. Но ничего, выдержали, – рас-
сказывают мальчишки.

– На следующий год, наверное, соберетесь пройти крест-
ный ход уже полностью?

– Нам хватило, – вздыхают ребята.
Но, глядя в их горящие глаза, почему-то я не сомневалась,



 
 
 

что парни еще не раз здесь побывают.
Разговор был продолжен.
–  Третий день от Монастырского до Великорецкого са-

мым трудным оказался?
– Второй – он самый продолжительный. А в третий сил

меньше, зато идти интереснее. Такие чудесные полянки от-
крывались! Природа очень красивая… А в селе Горохово в
церкви Казанской Божьей Матери купались в купели!

–  Да, ребята, вам повезло больше. Видимо, чтобы все
это повидать – заслужить еще надо. Меня, к примеру, пока
Господь не допустил… Ничего, Бог даст, соберусь в другой
раз… Может, и доведется все это самой увидеть. Довелось.
Слава Богу! Но об этом в «заметках» позднее.

Простые вещи
Интересная штука происходит со временем, точнее, с его

восприятием. В пути минута кажется часом, час – сутками…
Тогда как в обычной жизни и не замечаешь, как пролетает
день за днем. Постоянно куда-то спешишь, и мало что по-
лучается из намеченного успевать. А тут волей-неволей вос-
принимаешь жизнь в мгновении.

Как часто в обыденной жизни притупляется вкус ко мно-
гим вещам. Зато насколько восприимчивы, бываем к оби-
дам, малейшим неудобствам… И только, пройдя день с сы-
рыми ногами, ощущаешь, что такое надеть сухие шерстяные
носки и согреться. Проснувшись продрогшим утром, и вски-
пятив над костром в кружке чай при каждом глотке чувство-



 
 
 

вать, что он действительно горячий. И убеждаешься, что по-
сле дождя бывает солнце, которое и согревает, и радует, и
вселяет веру идти дальше.

Преодолевая трудности, осознаешь, насколько все от-
носительно. Вспомнилась фраза из «Триумфальной арки»
Э.М. Ремарка «Счастье достигается как-то очень просто. И
только самые простые вещи никогда не разочаровывают».

Солнышко танцует!
Не раз за путешествие убеждалась и в чудесах святителя

Николая. Пошла в Великорецкое с простудой и еще парой
проблем со здоровьем. С началом крестного хода, вопреки
дождю и ветру, благополучно о них позабыла. Уже рассказы-
вала, как Николай Чудотворец послал мне добрых попутчи-
ков для поднятия духа. Конечно, у людей воцерковленных,
молящихся в пути такой потребности и нет. Напротив, мно-
гие знакомые предпочитают идти с приходом либо совсем
одни, чтобы помолиться. Но у каждого дела, тем более ду-
ховного, свое место и свой час. А тогда просто шла фотогра-
фировала, наблюдала и дивилась, как преодолевают глину,
речки и болотца пожилые бабушки, дети, родители, идущие
с колясками. И откуда в них столько мужества? Без веры тут
и километра не пройдешь!

Но настоящим чудом стало для меня явление природы 6
июня во время праздничной Литургии в Великорецком.

Смотрю: рядом стоящие люди повернули лица к солнцу и
смотрят на него сквозь сомкнутые ладони.



 
 
 

– Что же вы видите? – не удерживаюсь я от любопытства.
– Солнышко танцует! Наверное, Господь так молитвам ра-

дуется! – отвечают мне паломники. – Посмотри сквозь щель
между ладонями и увидишь.

Делаю, как мне велели. И, правда, светило покачивается,
словно танцует! Ну не может же это быть коллективными
галлюцинациями.

А вскоре вокруг солнца образовался ореол, напоминаю-
щий круглую радугу. Нам с фотографом Виталием даже уда-
лось это явление запечатлеть на камеру. Интересно, что моя
знакомая в этот момент наблюдала за солнцем сквозь сол-
нечные очки.

– От самого диска до ореола исходили яркие лучи. А сол-
нышко в это время еще и покачивалось. Чудеса! – воодушев-
ленно рассказывает Татьяна.

Чудесное явление бурно обсуждали пассажиры в автобу-
се, в котором из Великорецкого я возвращалась домой.

– Круг у солнца образовался именно в тот момент, когда
Богу пели благодарственные молитвы, – говорит одна бабуш-
ка.

– А я видела, как на небе появилось три солнышка. Слов-
но олицетворение Отца, и Сына, и Святого Духа, – подхва-
тывает вторая.

Конечно, найдутся скептики, которые обязательно будут
искать этому явлению научное объяснение. А для меня оно
стало поистине удивительным – ведь впервые в своей жизни



 
 
 

именно в духовный праздник на реке Великой я наблюдала
солнечное гало – и символичным – словно, природа вместе с
нами славит таким образом Творца. Кстати, второй раз спу-
стя несколько лет круг вокруг солнца снова увидела также в
крестном ходе в честь Казанской иконы Божией Матери, что
совершается на Вятке 20-21 июля на престольный праздник
Казанского храма в селе Горохово – и вновь во время собор-
ной молитвы под открытым небом. Такие вот приятные за-
кономерности.



 
 
 

 
2010-й. «Эта страна

– Царство Небесное»
 

Еще раз о чуде
Когда редакторы светских изданий – газеты «Вести»

и портала «Вятка.ру» вновь командировали меня в крест-
ный ход «за репортажем», просили принести оттуда «чу-
до». Да что уж говорить про светских издателей, недалеко
от этой «жажды чуда» и мы православные, стоит взгля-
нуть на названия православной беллетристики в приходских
лавках – сразу становится понятным, в России чудеса лю-
бят и ждут. И все же на запрос моей редакционной братии
был дарован ответ буквально в первом репортаже.

***
…Путь тянулся через поле, когда у нас с одной паломни-

цей из Санкт-Петербурга завязался разговор, и она поведала
о личном чуде. Ирина, так звали женщину, рассказала, что
трудится при одном из питерских приходов, где от верующих
и услышала о Великорецком крестном ходе. И в прошлый
год отправилась в паломничество со своим трехлетним сы-
ном, который в пути на Великую произнес свое первое сло-
во. До этого момента малыш с рождения не разговаривал,
мальчик был исцелен по молитвам матери именно в крест-
ном ходе. Теперь молитвы продолжаются – с благодарностью



 
 
 

Господу и святителю Николаю за явленное чудо.
Святитель Николай Чудотворец славился совершением

чудес при жизни, являет он свою помощь и заступничество
многим верующим и сегодня. Многих святой даже посещал
воочию в том образе, каковым мы видим его на иконе. Об од-
ном из таких случаев в храме в проповеди рассказал прихо-
жанам, в числе которых я также оказалась, протоиерей Ан-
дрей Дудин (батюшка ходил крестным ходом на Великую
уже более двадцати лет и долгий период принимал участие
в организации этого события). По словам отца Андрея, он
лично знаком с человеком, проживающим в Казани, с кем
приключилось следующее чудо.

Предприниматель, назовем его Иваном, жил, как говорит-
ся, счастливой полной приятных забот жизнью деятельного
мужчины. Бизнес, семья, жена-красавица, ребенок. Однако
вдруг мир пошатнулся в одночасье: любимая супруга поги-
бает в автокатастрофе. Мужчина не смог справиться с горем,
утолять тоску стал при помощи бутылки. И однажды встре-
тил своего знакомого из Кирова. Верующий кировчанин ре-
комендовал товарищу сходить в крестный ход, что, по его
мнению, должно помочь поникшему бизнесмену воспрянуть
душой. «Хуже не будет», – подумал горемыка, год за годом
коротающий дни, и поехал в Киров к началу крестного хо-
да. Однако о себе мужчина должным образом не позаботил-
ся, не взял ни плаща, ни палатки, ни резиновых сапог, ни
спальника – не до того ему в печали было. Однако погода не



 
 
 

спрашивает. Уже вечером первого дня по приходу в Бобино
вымок до нитки. И возвращаться не хотел, раз уж собрался
и для этого приехал из Казани, и, словно, съежившийся в
стужу воробей, не знал, куда прибиться к ночи. И вдруг по
дороге в его сторону подошел старичок. И сказав мужчине,
«следуй за мной» – проводил до ворот деревенского дома.
Хозяйки сами удивились тому, что, несмотря на размещение
многочисленных паломников, еще на одного человека нахо-
дилось под крышей место. Правда, поблагодарить дедушку
Иван так и не успел – оглянулся в прихожей – а того уже
и нет. Хозяйская дочь ранним утром решила к крестному
ходу приобщиться. В Великорецкое шли вместе, а по рас-
ставании между женщиной и Иваном завязалась переписка.
Одним словом, встретили одинокие души друг друга. Самое
интересное случилось для Ивана, когда, зайдя в храм, он на
иконе вдруг увидел именно того «старичка», который про-
водил его в Бобино до дома – и все сразу понял: позаботился
о нем сам святитель Николай! А та девушка, пустившая его в
дом и проводившая в крестном ходе, после стала его супру-
гой. Отец Андрей долгое время поддерживал со своим зна-
комым из Казани связь, батюшка был очень рад за человека,
которого Бог не оставил, стоило лишь тому, даже находясь в
горе, сделать шаг навстречу Ему.

***
И все же даже в церковной среде многие скептически от-

носятся к чудесам, о которых слышат, но не видят. Словно,



 
 
 

про нас пословица «русский не верит – русскому надо про-
верить». С одной стороны, мечтаем услышать о чуде, с дру-
гой, когда что-то необычно является, достаточно скептиче-
ски, подчас с недоверием относимся порой даже к умствен-
ному здравию того, кто ведает о чем-либо знаменательном.

…Утром третьего дня Великорецкий крестный ход захо-
дит в село Горохово. На холме колокольным звоном нас при-
ветствует красивый белый храм в честь Казанской иконы Бо-
жией Матери. Некогда в жилом селе приход состоял из веру-
ющих Горохово и многих окрестных деревень. Сейчас здесь
никто, кроме трудников, возрождающих храм, не обитает.

Впервые увидеть этот чудесный храм мне довелось в
2010-м во время крестного хода на Великую. Тогда еще ма-
ло что было в Богородичной церкви от нынешнего благолеп-
ного внутреннего убранства. И каждым летом, оказываясь в
Горохово, отмечаешь, как воскресает церковь (если в Вели-
корецкий крестный ход здесь бывать не складывается, стара-
юсь посетить эти места в июле с крестным ходом в честь Ка-
занской иконы Божией Матери – на престольный праздник
Казанского храма).

Во главе возрождения храма стоит предприниматель, или,
выражаясь церковным языком, «благодетель» Андрей Ми-
хайлович. Его стараниями облагораживается фасад хра-
ма снаружи, за последние годы благоукрасилось убранство
церкви внутри. Заходишь в центральный придел – и глаз не
отведешь. Вспоминаются слова послов князя Владимира, ко-



 
 
 

торые вернувшись из Византии, сообщили ему, что, стоя в
церкви, они не знали, «на земле они или на небе». Солнеч-
ные стены, иконостас, с которого святые смотрят прямо в ду-
шу у тебя, и голубые своды, свидетельствующие о Небе. Сла-
вен храм и святынями – иконами с частицами мощей свя-
тых, которые милостью Божией были явлены Вятской Епар-
хии и представлены для поклонения паломников попечени-
ем благодетеля Андрея. Возрождается поруганный в совет-
ское время храм, вновь превращаясь в прекрасную церковь,
словно сама Богородица воссоздает свою обитель! Это ли не
чудо! И то, что проступает с каждым годом ярче на стене
лик Казанского образа Божией Матери, также весьма сим-
волично. Наблюдая, как благоговейно крестятся при входе в
храм паломники, взирая на лик Богородицы, верится в чу-
до. Некоторые священники считают, что проявление икон –
не столь уж редкое явление в Православии, дарованное для
укрепления нашей веры по милости Божией.

Уходить из Горохова обычно не хочется. Утром 5 июня
здесь служится Литургия, священники принимают исповедь,
на улице крестоходцев кормят из огромных котлов гречне-
вой кашей, поят кипятком. После окончания службы в храме
также совершается молебен под открытым небом на источ-
нике в честь Казанской иконы Божией Матери. Кто-то успе-
вает и в купели окунуться. Долго звонят праздничным зво-
ном колокола, поднимая паломников с полюбившейся горо-
ховской стоянки. До прихода в село Великорецкое кресто-



 
 
 

ходцам предстоит еще полдня пути по полям и заброшенным
весям.

И как-то раз на выходе из Горохово мои попутчики рас-
сказали историю, которую сами услышали от других кресто-
ходцев, мол, в другой год задержавшейся в храме группе па-
ломников сподобилось слышать пение ангелов. В ответ улы-
баюсь – может, кому-то и сподобилось, но только в явление
это верится с трудом!

Удивительно, что спустя годы о том самом «чудесном яв-
лении» мне в Троицком храме села Волково рассказала одна
из очевидиц того ангельского пения. …В Троицком храме,
куда два раза в год стекаются бывалые паломники – только
уже на Борисоглебский крестный ход, я оказалась по делам
пресс-службы, чтобы запечатлеть событие для сайта. И тут в
притворе храма обращается ко мне православная женщина в
платочке: «Мы знаем, что вы трудитесь в пресс-службе епар-
хии…». И тут женщина мне выдает: «Батюшка отец Влади-
мир Орлов, что настоятель этой церкви в селе Волково бла-
гословил, чтобы историю вы эту записали. Однажды в Вели-
корецком крестном ходе послушалась благословения нашего
отца Владимира и задержалась на исповедь в храме. А крест-
ный ход уже ушел. Сначала думала, нужно поспешить, но пе-
ресилила себя и все же в очередь на исповедь до конца про-
стояла. А при выходе из церкви нас с другими отставшими
паломниками провожало ангельское пение!», – поведала мне
женщина с сияющим взором. Обещать я бабушке о публи-



 
 
 

кации «чудесного рассказа» ничего не стала. На официаль-
ных ресурсах епархии к опубликованию таких историй под-
ходим осторожно, поскольку часть читателей, включая свет-
ских журналистов, которые так часто сами «просят от нас
рассказов о чудесном», не исключено, что подобный случай
и за «кликушество» сочтут. Можно верить, можно сомне-
ваться – дело личное, Господь Сам сказал о том, что по вере
нашей и будет нам. Ведь чудеса в Православии подчас слу-
чаются именно для укрепления нашей веры, вот и тут, ве-
роятно, ангельское пение явилось зримым образом некото-
рым верующим в крестном ходе, как свидетельство того, что
и ангельский мир сорадуется этому событию – перенесению
иконы святителя Николая по обету предков к берегам реки
Великой.

Однако, как отмечают батюшки в беседах, самое большое
чудо – это обращение человека ко Христу и вследствие че-
го изменение жизни, включающее перемену образа не толь-
ко поступков, но и мыслей. Когда это происходит, и закоре-
нелый грешник приносит покаяние, а затем становится пра-
ведником, – вот где истинное чудо! И неслучайно тысячи че-
ловек идут с молитвой десятки километров, те из них, кто
шаги на Великую делает с молитвой и искренним сердцем,
настроенным на покаяние, думается, получают как результат
– возрождение собственное души в Боге, приближение уже
здесь на земле Царствия Небесного – это ли не чудо?

Неслучайные «вразумления»



 
 
 

В крестном ходе обычно больше чем где бы то ни было,
как и в храме, стараешься относиться внимательно к соб-
ственной душе. Конечно, и натруженное, порой изнывающее
под гнетом рюкзака тело, не дает позабыть о себе. Однако
не раз приходилось слышать от священников, что большая
ошибка человеку отправляться в крестный ход и при этом
думать, что раз ты идешь, то совершаешь нечто великое. Мо-
литься нужно (и о спасении собственной души, и за родных,
и за страну), но не дай Бог впасть в прелесть и возомнить
себя молитвенником за род человеческий. Ко всему нужно
относиться разумно. И принимая участие, важно осознавать,
что ты являешься лишь частицей этого события, повторяю-
щегося по обету наших предков – перенесения святыни –
иконы святителя Николая на берег реки Великой. И главным
путеводителем здесь является святитель Николай, а над все-
ми людьми и святыми – Господь Бог наш.

А еще паломники свидетельствуют, что силы небесные в
крестном ходе о тебе промышляют, тем или иным назида-
нием указывая верный путь и пресекая прегрешения. Моя
подруга Настя как-то мне рассказала, что однажды во вре-
мя обратного пути после ночлега в школе, где паломников
принимали, при выходе не опустила денежку в ящик для по-
жертвований, при этом подумав: «Деньги заканчиваются, а
еще идти». И вскоре, едва успела домой вернуться, потеряла
кошелек. Вывод у нее сам собой напросился: для спасения
нашего Господь все необходимое нам всегда даст, в том чис-



 
 
 

ле и вразумление. Вот и у меня подобные «вразумления» не
замедляют себя проявлять, как только начинаю поддаваться
тому или иному искушению. Кроме совести, Небо все видит.
«Себе дороже» обычно получается.

Во время другого крестного хода подруга шла и молилась
об укреплении в вере. Вечером второго дня, остановившись
на ночлег в одном из сельских домов, она обнаружила, что
потеряла свой крестик. Настя рассказывала, что расстрои-
лась, решила, что что-то делает не так. Вечерние поиски про-
пажи не увенчались успехом. Ранним утром, когда паломни-
ки выходили из этого же сельского дома продолжать путь,
взгляд Насти упал в темный угол сеней, в котором просто
лежал ее крестик…

Как отмечала сама Настя, «Все это было давно. И все это,
казалось бы, такие мелочи, но они глубоко понятны пере-
жившему их. И именно на этом “делании” строится духов-
ный путь. Дальше – больше».

Кстати, замечать подобные «чудеса» в крестном ходе, по-
видимому, свойственно многим, кто со вниманием относит-
ся к проявлениям собственной души. После крестного хода в
2017-м на сайте московской «Комсомолки» появился репор-
таж «Как мы босиком за чудом ходили», на мой взгляд, за-
мечательный и даже неожиданный для массового светского
издания. Корреспондент Владимир Ворсобин, делясь с чи-
тателем о происшедших в крестном ходе с ним чудесах (в
основном связанных опять-таки с преображением его соб-



 
 
 

ственной души) рассказывает интересный случай, называя
его «Первое чудо. Чужая “финка”»:

«Вижу в траве – нож. Отличная финка с кнопочкой. «Вы-
кидушка». Ох, мечта детства! Ножа как раз нет сейчас ни
у меня, ни у Гусейнова. Колбасу порезать, консервы от-
крыть… Разглядываю финку счастливо. Говорю соседям –
не ваша? Нет, тут отвечают, кто-то сидел до вас. Да и где,
мол, его теперь найдешь. Тут 30 тысяч человек.

– Отдайте ему, если его увидите, – вдруг произносит мой
рот.

И отдаю.
– Что за фигня со мной происходит! – злюсь, ковыляя,

дальше».
Найдет ли нож хозяина? Конечно, журналист в этом со-

мневался, искать незнакомого обладателя ножика в много-
тысячной колонне, что иголку в стоге сена. Но и взять чужую
«финку» он не смог. Однако чудеса на этом не заканчивают-
ся! Среди комментариев в соцсети под репостом со ссылкой
на данную статью на сайте «Комсомолки» было сообщение
от крестоходцев, нашедших нож и передавших вещь хозяи-
ну. Разве не удивительно, что по чистой «случайности» на-
ходка попала в руки знакомым хозяина ножика, с которыми
он вместе шел в ходу? И представьте, каким подтверждени-
ем того, что любая правда не напрасна, стал этот коммента-
рий для автора статьи. И, думается, жизненным уроком.

Примечательно, что в комментариях под репортажем на



 
 
 

сайте «КП» люди также делятся впечатлением о чудесах,
произошедших в их жизни в связи с участием в Великорец-
ком крестном ходе. Поскольку комментарии опубликованы
верующими людьми в открытом доступе, опубликуем неко-
торые из них.

15 июня 2017. Ирина, Сыктывкар, Республика Коми, Рос-
сия: «Я верю в силу этого крестного хода, потому что его чу-
до испытала на себе. Спасибо, Николай Чудотворец за все,
моли Бога о мне, моих детях и моей семье!!! Я ходила в свой
первый крестный ход в 2014 году, правда, прошла немного
и сошла с него в деревне Рублёнки на второй день. Я, навер-
ное, сначала, как и многие, шла, не понимая, зачем иду, но
шла, шла и молилась и просила о простом женском счастье,
о ребёнке, о счастливой семье и здоровье родных. Конечно,
просила в своих молитвах простить все мои грехи, каких у
меня немало. И Господь и Николай Чудотворец услышали
мои молитвы и буквально через пару месяцев я заберемене-
ла и в моей семейной жизни произошёл крутой поворот на
все 180 градусов. А в 2015 году, будучи уже на 36-й неделе
беременности, я сама за рулём приехала в Великорецкое на
причастие и молебен, проехав почти 400 км туда и 400 км
обратно. Мне также удалось попросить благословения мит-
рополита Вятского и Слободского Владыки Марка на удач-
ные роды. И чудо произошло снова: я 1 июля родила здоро-
вого сына. До Великорецкого Крестного хода у меня была
одна жизнь, а после него она круто изменилась, чему я очень



 
 
 

рада!!! Спасибо тебе, Господи, и, Николай Чудотворец, за
все!!!»

Роман, 14 июня 2017, Москва, Россия: «А я познакомился
со своей женой в прошлом году в крестном ходу, в самый
сложный переход, когда весь день шел дождь и под ногами
была грязь. А в этом году мы шли поблагодарить святителя
Николая за то, что познакомил нас, ведь мы были даже из
разных городов. А в этом году с нами пошли и наши друзья,
поверили в наше чудо и пошли каждый за своим чудом, со
своей молитвой. Слава Богу за все!»

Примечательно, что многие паломники отмечают особую
атмосферу крестного хода, благодать, из-за чего стремятся
возвратиться на Вятскую землю и пройти этот путь вновь и
вновь. Так, в комментариях, обращаясь к журналистам, Еле-
на из Кирова пишет: «Ребята, приезжайте снова! Отец Алек-
сандр Балыбердин как-то сказал, что ногами можно прийти
на Великую, а можно к Богу. Нынче притопали, на будущий
год постарайтесь прийти к Богу. Николушка поможет».

Владимир из Ижевска делится: «Я прошел впервые нын-
че ход, только до Великорецкого. К сожалению, мои попут-
чицы натерли ноги и не смогли обратно. Но сама потрясаю-
щая атмосфера, беседы на привалах с другими паломника-
ми. Никакого мата нет абсолютно, дружелюбное отношение
друг к другу, даже когда идешь по лесу, по грязи, а там узкие
тропки. Приходилось подолгу стоять, чтобы все прошли. Ни-
какой толчеи, никаких недовольных, абсолютное терпение у



 
 
 

всех. Никто никого не обижает, только помогают пройти эти
лужи, грязь. У меня некоторая неудовлетворенность, что не
прошел обратно. Есть желание пройти в следующем полно-
стью».

Другая паломница из Кирова сообщает: «70-летняя ба-
бушка, которая вернулась обратно в Киров с иконой, сказа-
ла: это рай, где не пьют, не говорят матом. Ребята-журнали-
сты, сходив первый раз, сделали глубокие выводы. Помощи
Вам Божией!»

Андрей Синицын из Вятки разделяет настроение корре-
спондента: «Шел вместе с Вами, видел Ваш квадрокоптер.
Написано правдиво. А как иначе, когда благость молящихся
охватывает, исправляет и умиротворяет всех. Материальные
ценности ничто по сравнению с душевной радостью идущих
ко Христу!»

«Леха», также кировчанин, оставляет благодарный ком-
ментарий: «Спасибо за репортаж. Прошел весь ход, много
эмоций. Выразить словами не хватает образования. Реаль-
но ощущение рядом другого мира и его поддержки. Кто шел
рядом, тот меня понимает. Для насмешников скажу: Бог не
поругаем».

«Я первый раз так же шла только до Великорецкого, и по-
ка шла – была уверена, что больше ни в жизнь не пойду, хва-
тит и одного "подвига", – признается Вера из Кирова. – Вер-
нувшись домой в Киров, решила, что пока все в памяти – на-
до собрать рюкзак, чтоб ничего лишнего и все необходимое.



 
 
 

Боялась, что за год забуду, чего мне очень недоставало, а что
было ненужной тяжестью. Так целый год и стоял собранный
рюкзак. Потом рюкзак стала собирать за день, привычные
вещи дополнялись только расходниками: аптечка, дневной
запас воды и немного еды».

Москвичка Ирина сокрушается о том, что на этот раз не
довелось разделить с другими крестоходцами в пути духов-
ную радость: «Счастливые! Мне в этом году не выпало сча-
стье пройти Великорецким крестным ходом, так вся душа
изнылась, пока он шел. Я просто уверена, что ребята, кото-
рые прошли этот крестный ход, пусть даже половину, будут
целый год жить этими прекрасными воспоминаниями и обя-
зательно пойдут на следующий год».

По собственным ощущениям знаю, как права Ирина и
все верующие в своих искренних комментариях, кто, прой-
дя крестным ходом на Великую, навсегда оставил внутри се-
бя духовный опыт, особые ощущения. Как недавно на бого-
словских курсах отметил преподаватель священник Вятской
Епархии протоиерей Георгий Курасов, подчас в крестный
ход собираются люди совсем не воцерковленные, некоторые
идут даже с абсолютно, казалось бы, не христианской целью
«испытать себя». Порой они ходят на Великую из года в год.
Как сказал батюшка, ему приходилось слышать от таковых
паломников, что их привлекает сама атмосфера крестного
хода, где можно встретить женщин, похожих на женщин,
мужчин, похожих на мужчин, не слышать ругани и скверных



 
 
 

слов, провести дни в мире и заботе о ближнем, вдыхать за-
пахи трав и наслаждаться русской природой. По словам отца
Георгия, ничего плохого в мотивах таковых участников нет,
таков их путь к Богу, ведь Создатель этого мира промышля-
ет о каждом, и у каждого своя тропа и свой час на пути к
храму и к Царствию Небесному.

Всякое дыхание славит Господа!
По мою душу в крестном ходе также преподались жизнен-

ные уроки. Одним из них стал случай, напомнивший устами
монаха о том, что молиться нужно не только о здравии род-
ных, но и не забывать поминать в молитвах усопших срод-
ников, ведь Церковь есть земная и небесная.

…Однажды на привале, отстав от своих попутчиков, рас-
положилась на краткий отдых неподалеку от одной компа-
нии. Внимание среди женщин привлек старчик, по-видимо-
му, издалека приехавший монах. И, словно угадав мой инте-
рес к его беседам, человек в рясе предложил присесть за их
стол – раскинутую на полянке скатерть.

Поучаствовать в беседе с интересным человеком захоте-
лось, однако в мыслях спохватилась, что еда осталась в па-
кете у друзей, привал короткий и среди множества народа
в перелеске искать их просто не имело смысла. Пришлось
смириться и без всего присесть. И совершив молитву «От-
че наш» перед вкушением пищи, «старец» – так внутренне
обозначила я незнакомого монаха – вдруг строго сказал, что
на столе должна быть соль. Женщины растерялись, по-види-



 
 
 

мому, многие стараются ограничить себя в соленой пище, а
я, обрадовавшись, что хоть чем-то могу послужить столу, за
которым оказалась с пустыми руками, извлекла из рюкзака
походную солоницу. Оказалось, это не прихоть. Как пояснил
«старец», соль символизирует поминовение усопших, и если
в крестном ходе мы творим молитву, то должны не только
просить здравия себе, родным и близким (в первую очередь
духовного), но и не забывать слова молитвы об упокоении
душ усопших христиан. Монах также заметил, что совсем не
обязательно каждый раз в молитве перечислять по именам
всех отошедших ко Господу сродников в нескольких коле-
нах, достаточно назвать два имени раб Божиих и, по слову
молитвы, сказав «всех православных христиан» – помянуть
тем самым всех своих родных.

Во главе круглого стола старец благоговейно произнес
слова краткой молитвы: «Упокой, Господи, души усопших
раб …, всех православных воинов и всех православных хри-
стиан. Прости им прегрешения вольные и невольные и да-
руй им Царствие Небесное. Аминь». И осенил себя крестным
знамением. После чего, посолив пищу, приступил к трапе-
зе. Его примеру последовали и мы. Позже размышляла, ко-
нечно, соль здесь просто выступила символом – нигде в Пра-
вославии не сказано, по крайней мере, из уст священников
не слышала и в церковных книгах не читала, что солью по-
минаются усопшие. Скорее всего, старчик напомнил нам о
том, что Церковь есть земная и небесная, и творя молитву в



 
 
 

крестном ходе, важно нам об этом вспоминать.
Как неоднократно говорил Владыка Марк, крестный ход –

это молитвенное шествие. И действительно, идешь – и чув-
ствуешь, как молится душа, об этом приходилось слышать от
многих крестоходцев – ведь душа человека по природе своей
христианка! Оттого так благостно идти вслед за приходом,
где самим священником и хором совершаются молитвы. Но
что удивительно – на протяжении всех шести дней в крест-
ном ходе ощущаешь, что молится не только человек. Всякое
дыхание хвалит Господа! В крестном ходе слова эти о самой
природе. Оттого и чувствуется особенная благодать.

Как сейчас перед глазами. Раннее утро, брезжит рассвет.
Паломники прямо в пути читают акафист святителю Нико-
лаю, а ты идешь, словно по зеленому коридору вдоль лесов
или по полей и вдыхаешь ароматы свежей зелени и приоб-
щаешься умом к словам молитвы. При этом ощущение, что
молитву разделяет не только человек. Сопровождает на про-
тяжении всего пути пение разных птиц. А по возвращении,
когда путь проходит вдоль берега реки, возле стариц, озер и
прочих водоемов вдруг слышишь квакание – словно полчи-
ща лягушек также что-то там поют. Всякое дыхание славит
Господа! А в крестном ходе хочется добавить – всякое дви-
жение, включая колокольный звон, колыхание травы и даже
журчание ручья.

«Силою Духа Святого объят каждый цветок, тихое веяние
аромата, нежность окраски, красота Великого в малом. Хва-



 
 
 

ла и честь Животворящему Богу, простирающему луга, как
цветущий ковер, венчающему поля золотом колосьев и лазу-
рью васильков, а души – радостью созерцания. Веселитесь и
пойте Ему: Аллилуия!» – читаю слова акафиста «Слава Богу
за все».

Вершина хода
На этот раз основной целью путешествия был не репор-

таж, а веление души. Изначально собиралась пройти в одну
сторону. Шла со знакомой с работы, которая также недав-
но вступила на путь воцерковления. Впервые была попытка
пройти с молитвой и постом. Вечером в Великорецком, во
время Всенощного бдения встала в одну из многих очередей
к батюшке. Вспоминаются моменты, что приходится долго
стоять. Исповедников к каждому из священников очень мно-
го. Однако батюшки, многие из которых также шли крест-
ным ходом, несмотря на всю усталость, к исповедникам не
относятся формально. Напротив, понимая, что паломники,
многие из которых в Таинствах участвуют впервые, специ-
ально несли «грехи», чаяния и, помимо оставления грехов,
ждут от батюшки мудрый совет. И по себе ощущала, как сло-
ва, сказанные там, душа впитывает с особой глубиной и ра-
дением и после о заветах вспоминает в жизни вновь и вновь.

Говорить о покаянном чувстве, наверное, слишком лич-
но, но, так или иначе, паломники отмечают, что грехи осо-
бым образом вспоминаются в пути. «Можно еще и боль-
ше нахватать на свою душу». И действительно, в пути бы-



 
 
 

вают также искушения, крестоходцами отмечается, что ка-
кой страстью страдаешь в обычной жизни, она «цепляется»
особенно и здесь: от уныния до празднословия, от чревоуго-
дия до раздражения, от ропота до осуждения. Однако об-
становка располагает и на зарождение покаяния. Если про-
буешь молиться и открываешь на исповеди душу, принеся
покаяние, даже физически ощущаешь, как падает мешок с
грехами с плеч. И, конечно, главным особенным моментом
является участие в богослужении. По благословению митро-
полита Вятского и Слободского Марка службы совершаются
в храмах ночью, утром на берегу реки Великой, чтобы все
приготовившиеся и исповедовавшиеся смогли причаститься
Святых Христовых Таин.

Однажды в храме довелось слышать проповедь протоие-
рея Александра Балыбердина о том, как он для себя откры-
вал смыслы крестного хода. Батюшка рассказывал, правда,
как в определенный период, занимаясь исключительно орга-
низационными вопросами, ощутил, что начал их утрачивать.
Но все вернулось на круги своя: вновь пошел в числе других
паломников крестным ходом с молитвой в пути и снова слов-
но погрузился в Царствие Небесное… Позже переживания
священника были опубликованы на его сайте «Страна Вят-
ская». Слова батюшки настолько точно передают дух крест-
ного хода, вероятно, это душа его ликует! И душа каждого
паломника, совершающего путь на Великую… Поделимся и
мы на страницах нашей книги размышлениями отца Алек-



 
 
 

сандра:
«Каждый год, 3 июня вятчане и многочисленные гости

Вятской земли отправляются на поиски страны, где можно
было бы жить по правде и любви. Богат опыт человека в по-
исках «прекрасного далече», и он подсказывает, что на карте
такой страны не найти, потому что она не от мира сего. Эта
страна – Царство Небесное. И именно в это Царство Отца и
Сына и Святаго Духа призывает нас священник первым воз-
гласом Божественной литургии. Неслучайно многие палом-
ники стараются приехать на Вятскую землю заранее, к нача-
лу Литургии и причаститься за ней Святых Христовых Таин.

Но вот звучит отпуст, затем совершается молебен святи-
телю Николаю возле храма под открытым небом, напутствие
митрополита Марка – и крестный ход начинает движение.
Какое странное ощущение! Как будто богослужение не за-
кончилось, а все еще продолжается. Только уже не в храме, а
среди вятских лесов, на узкой тропе, струящейся вдоль бере-
га Никульчинки или весенними лугами. Переливаются зво-
ном колокола Троицкой церкви. По-прежнему звучат цер-
ковные песнопения. Развеваются на ветру хоругви. Кресты
и иконы плывут во главе колонны. Светятся радостью ли-
ца паломников. Как будто мы и не выходили из храма! А
ведь и на самом деле – мы не покинули Царства Божьего, ко-
торое приблизилось и теперь живет внутри нас (Лк. 17:20,
21), как праведность и мир и радость во Святом Духе (Рим.
14:17).



 
 
 

Когда-то первые христианские общины жили именно
этим ощущением приблизившегося Царства Небесного. Но,
как заметил протоиерей Александр Шмеман, «со временем
христиане стали все меньше воспринимать Царство Божие
как приблизившееся  и все больше разуметь под ним  поту-
сторонний, загробный мир. Поэтому мир сей и Царство Бо-
жие стали мыслиться почти исключительно – в хронологи-
ческой последовательности: сейчас только мир сей, потом –
только Царство. Тогда как для первых христиан всеобъем-
лющей реальностью и потрясающей новизной их веры было
как раз то, что Царство приблизилось и, хотя и незримое, и
неведомое миру сему, уже пребывает посреди нас, уже све-
тится, уже действует в нем».

Великорецкий крестный ход никого не оставляет равно-
душным. Его удивительная атмосфера захватывает сразу и
не оставляет до конца пути. И, думается, что это поразитель-
ное влияние Великорецкого хода основано, прежде всего, на
том, что он обновляет понимание приблизившегося Царства
Божия, свойственное первым христианам. Когда, с выходом
из храма, это Царство не исчезает, но, наоборот, расширяет-
ся и, здесь и сейчас, вбирает в себя весенний лес, мирно теку-
щую реку, согретые майским солнцем заливные луга, пыля-
щую лесную дорогу – весь окружающий мир, проснувшийся
после долгой вятской зимы, хрупкий, свежий и чистый, пах-
нущий ладаном, звучащий пасхальными песнопениями и от-
того еще более похожий на Царство не от мира сего, Страну



 
 
 

Божией любви.
Священнодействия, совершаемые на пути Великорецкого

хода, также не только напоминают о земных вехах истории
Православной Вятки, но являют Царство Божие пришедшее
в силе (Мк. 9,1). Вот предстоятель хода совершает освяще-
ние воды в реке Великой, и кажется естественным, что от-
ныне по руслу лесной реки течет святая вода, окунувшись в
которой посреди вятского мая, не заболеешь. Вот, стоя среди
могил на сельском кладбище, священники поют пасхальные
песнопения и поздравляют усопших с Пасхой Христовой. И
в этом нет ничего удивительного – ведь у Бога, в Его Царстве
все живы!

Вершина хода – Литургия в Великорецком – в храме,
словно парящем над рекой Вяткой и всей Вятской стра-
ной. Здесь все –  природа, богослужение, прошлое и буду-
щее, земное и небесное – достигает такого единения, радо-
сти и полноты, что хочется, вслед за апостолами, восклик-
нуть: Господи! Хорошо нам здесь быть! (Мф. 17, 4). Восхож-
дение закончено. А дальше – с миром изыдем! – и паломни-
ков ждет обратный путь в Вятку».



 
 
 

 
2011-й. «Там наверху тебя любят»

 
За 2011 год своих заметок не обнаруживаю в компьютер-

ных архивах. Вероятно, после первого «репортажа» годом
раньше тут уже шла для себя – приобщиться к вере, раз-
делить благое делание с тысячами верующих. Шла в тот
год с подругами. Одна из девчонок в нашей компании – Ана-
стасия Мариева на тот момент работала в газете «Ком-
сомольская правда» в Кирове» коректором. Сейчас, кстати,
Настя трудится в Вятской Епархии. По пришествии в город
в 2011 году, редакторы обратились к сотруднице с просьбой
поделиться для читателей газеты впечатлениями. Получи-
лось искренне, поучительно и интересно. С разрешения по-
други делюсь на страницах книги ее паломническим опытом
(на основе той публикации).

Как я впервые шла вместе с верующими до Велико-
рецкого

Записки начинающего паломника (Анастасии Ма-
риевой)

Когда моя подруга два года назад впервые решилась от-
правиться в Великорецкий крестный ход и звала меня с со-
бой, я отреагировала прохладно, мол, молодец, иди. Когда в
прошлом году она дошла до Великорецкого, я серьезно по-
разилась воле, не представляя, как так можно шагать нескон-
чаемые километры по полям, лесам, камням, грязи, асфаль-



 
 
 

ту в жару и холод толком без еды, помывки, ночлега. В этом
году для нее Ход стал третьим. Для меня первым. Особо в
подготовке я не настырничала, думаю – как будет. Совсем
случайно мне в руки от знакомого пришли спальник, рюк-
зак, коврик, дождевик – необходимые атрибуты, без которых
в тяжелом длительном пути паломнику никак. Случайно вы-
пали на это событие и последние дни отпуска. А еще один
хороший человек сказал: «Попробуй, ничего не теряешь. А
мхом недолго порасти». Раз так – решила, что иду.

Мир не без добрых людей
Выдвинулась в путь огромная колонна верующих под звон

колоколов Свято-Серафимовского собора солнечным утром
3 июня. Это, пожалуй, один из самых трогательных момен-
тов, красивое действо, приятное и слуху, и зрению, внутри
все волнуется.

Полуподъемные рюкзаки с первых минут клонили к зем-
ле, но настрой у нас был решительный, – в путь я отправи-
лась с четырьмя своими друзьями.

Погода в целом благоволила верующим. Когда в  Киро-
ве случилась серьезная гроза с градом, паломников она не
настигла. Попадали днем пару раз под легкий прохладный
дождик, за который только и говорили «спасибо», – бодрил.

Преодолев самый трудный и продолжительный переход –
второй день, прибыли около девяти вечера в село Монастыр-
ское, где предполагался ночлег. Не успели мы припасть к
земле, как полил холодный дождь. Началась гроза.



 
 
 

Первую ночь мы провели под открытым небом в спаль-
никах – было тепло, ни капли с неба. А перед второй но-
чью растерялись, палатки у нас не было. Все сырые до нит-
ки, в сапогах вода хлюпает, в рюкзаке тоже сухого места нет.
Мысли роились в голове. Что делать, куда бежать? Домой не
хотелось – все самое сложное позади, оставалось немного.
Друзья в прострации, я читаю про себя «Отче наш». В голо-
ву приходит идея попроситься под любую крышу к местным
жителям.

Стучим в первый попавшийся дом.
– Бабушка, мы паломники, плелись два дня, трясет от хо-

лода, пустите куда угодно, лишь бы не мокнуть, – тараторю
я. Старушка пустила в баню, которая натоплена. В Крестном
ходе, где даже умыться толком негде и некогда, о горячей во-
де для тела можно только мечтать. Это ли не спасение. По-
мылись, просушились, вздремнули и в 3 утра снова в путь.

«В жизни все трудно, ничего легкого нет»
В ту ночь дождь лил долго – многие так и остались на

улице, грелись у костра. Дороги размокли, шли в третий
день в резиновых сапогах, месив грязь. Было трудно, места-
ми очень. В первую ночь мы поспали три часа, во вторую
два, но силы каждый раз откуда-то появлялись. Когда стано-
вилось невмоготу, доставали молитву и шли с ней, «отвле-
кались».

В дороге случались моменты, когда приходило понима-
ние, что там наверху тебя любят. Дело даже не столько в бес-



 
 
 

численных, казалось бы, мелочах, которые сопровождали на
каждом шагу, сколько в состоянии души, в том внутреннем
комфорте, который посчастливилось испытать, преодолевая
трудности вместе с ней – огромной многотысячной толпой.

Признательна людям, которые втянули меня «в это дело».
Не жила глубокой верой, не владела разными соответствую-
щими терминами. Почти все как у всех – сходить в церковь,
поставить свечи, попросить прощения, помолиться за здоро-
вье близких. Этот трехдневный путь позволил укрепиться в
ней, дал возможность посмотреть на вещи другим взглядом
– менее поверхностным, более осознанным, заставил заду-
маться над тем, как порою мелко мы живем.

В пути разговорились с женщиной, петербурженкой. По-
сле первого ее участия в Крестном ходе у нее заговорил
немой от рождения сын. И вот сейчас она шла в четвертый
раз…

А бабушка, с которой удалось пообщаться уже в Велико-
рецком, наставляла: – Ходите пока молодые, пусть непросто,
в жизни все трудно, ничего легкого нет.

Сложно на бумагу как следует вылить все мысли и состо-
яния. Просто хорошо. В городе отсутствовала три дня, а та-
кое ощущение по прибытии в Киров – как будто не одну
неделю, настолько оторвалась от действительности. Верну-
лась свежей, обновленной.

Мои друзья остались в Великорецком, решили привести
икону Николая Чудотворца обратно в Киров, а это практи-



 
 
 

чески тот же самый путь. Я же спешила выйти на работу да
и понимала, что для начала достаточно. Спасибо и за это.

…Все что рассказала Анастасия в своих «заметках»
мной также вспоминается, поскольку шли тогда вместе, и,
как часто в жизни, разделяли и сомнения, и радости в пу-
ти. Подруга до сих пор осталась верна крестному ходу. В
нынешнем, 2018-м ходила на Великую уже седьмой раз. На-
стя не раз признавалась, что крестный ход для нее открыл
многое, помог увидеть церковь благодатную с богослужени-
ями, Таинствами. Жизнь позднее приготовила Насте и еще
один подарок: вот уже второй год она трудится в Вятской
Епархии.



 
 
 

 
2012-й. Труд и радость

крестного хода
 

Каждый крестный ход чему-то учит, оставляет след на
сердце и в душе. Помнится, 3 июня 2011 года настроилась
идти серьезно: на третью попытку хотелось завершить круг,
не только проводить образ до Великой, но и прийти вслед
за иконой обратно в город. Говорят, что в этом есть осо-
бый смысл, мол, ты не просто приобщаешься и разделяешь
радость, а по-честному выполняешь обет предков. Вновь
из Кирова с иконой святителя Николая Чудотворца пошел
длиннющий крестный ход – летом 2012-го на Великую от-
правилось паломников порядка 35 тысяч. И о чудо – я с по-
другами в числе тех самых крестоходцев!

…События этого ждала, едва ли не начиная с предыду-
щего лета. По опыту прошлого года на себе ощутила, что
трудности пути вернулись силой благодати. Можно верить,
можно нет, но как засвидетельствовали мои друзья и знако-
мые, побывав в крестном ходе, на многие вещи они стали
смотреть иначе, что-то переосмыслили да и просто отмеча-
ли, что «как-то семье в этом году жилось спокойнее». У ко-
го-то свершились значимые события (нашлась хорошая ра-
бота, родился малыш, решился квартирный вопрос, свали-
лось неизвестно за какие заслуги бюджетное место в уни-



 
 
 

верситете), а у кого-то попросту «наладились дела» или «ду-
ше стало легче». Да, эти все земные цели, в том числе, дви-
жут нами, обыкновенными людьми, на трудном пути на Ве-
ликую. Думается, что святитель Николай не забывает людей
и награждает трудников благами.

Но уже просто стать сопричастником события перенесе-
ния иконы Николая Чудотворца на место ее обретения в се-
ло Великорецкое, исполнить обет наших предков – само по
себе радостно. Тем более, что это происходит ни где-нибудь
вдалеке, а на нашей родной Вятской земле. Грех не поучаст-
вовать, тем более, пока в молодом возрасте есть на это силы.
При этом наблюдаешь, как люди едут и млад, и стар со всех
уголков страны и мира. Делясь такими мыслями, мы с дру-
зьями и отправились в дорогу крестным ходом.

«Вот она какая, сторона родная»
В начале пути мне шлось легко. Природа, пение птиц, аро-

мат зелени. Нарадоваться не можешь, что наконец-то уда-
лось вырваться из офиса, от компьютерного монитора. Вот
они краски лета, вот она настоящая жизнь! Огорчали только
лямки рюкзака, слишком уж давящие он плечи…

В первый день перед Бобино нас промочил дождь, но в це-
лом по пути к Великорецкому природа благоприятствовала.
Ни заморозков, ни палящего солнца, ни ливней. Утренняя
прохлада в полдень сменялась теплом, подувал ветерок… В
пути и на привалах встречала знакомых, с которыми не ви-
делись несколько лет. С ночлегами в общем-то везло. В Бо-



 
 
 

бино успели заскочить в школу. Сначала решили устроить-
ся на ночлег на втором этаже, но места уже все были заня-
ты. В скором времени нашли свободные места внизу в спорт-
зале. Некоторые паломники умудрились в помещении даже
палатки развернуть, но соседи посоветовали этого не делать
– очень много места занимают. Рядом со мной ночевали два
маленьких мальчика с бабушкой. После ливня все промок-
ли, бабушка боялась, что они простудятся. Мне показалось,
что бабуля с внуками не совсем хорошо подготовились к хо-
ду – не было сменной одежды для детей, запасов продуктов.
А мальчишки – как ангелочки. Пока нашли, принесли им еду
– тихо-мирно уснули – устали.

Изнурительные километры
…Второй день протяженностью 50 километров оказался

самым долгим и достаточно изнурительным. Из Бобино вы-
шли ранним утром в три. После сложного перехода по гря-
зи остановились. Отстояли молебен. Люди, кто хотел, при-
ложились к иконе святителя Николая. После небольшого от-
дыха – снова в путь – был длинный переход по лесу. Подхо-
дили к Загарью, чувствую, силы уже начали покидать.

Честно говоря, подходя к Загарью, думала, что посколь-
ку не в первых рядах пришла на остановку, будут очереди и
ничего не достанется покушать или кипятка. Как была при-
ятно удивлена – в очередях стоять не пришлось. Двое сол-
дат раздавали кипяток желающим. В палатках можно купить
выпечку, постную, в том числе. В общем, внутри лишь бла-



 
 
 

годарность тем, кто позаботился об организации – при та-
ком количестве паломников без нее пришлось бы туго. В час
отправились дальше. После двухчасовой стоянки в Загарье
ждал длительный переход в Монастырское.

На всем пути нас сопровождает полиция, в том числе ки-
нолог с собакой. К слову сказать, некоторые говорят, мол,
созданы все условия: у кого-то вещи везет машина, и налег-
ке идут паломники, устал – доберись до стоянки и садись
на автобус. Тем не менее, тяготы во время крестного хода
испытывают все. Думаешь, что тяжело мне, а посмотришь
на других и внутренне оборвешь себя: молчи, смотри соседу
тяжелее. И идешь дальше.

Кстати, с крестным ходом шел отряд спасателей и вра-
чей-добровольцев. У них свой социальный подвиг. Приходи-
лось видеть, как доктора и спасатели на крик: «Врача! Вра-
ча!» пробегают несколько километров вдоль колонны. Они
рассказали, что было несколько обращений к ним с гиперто-
ническими проблемами – поднимается давление. Предлага-
ют таблетки, некоторые паломники отправляются домой.

…В Монастырском собрались ночевать на улице, так как
из палатки нас выпроводила женщина, мол, мы ей загоро-
дим проход и ночью будет не выйти в туалет или за кипя-
точком. Доводы показались полным абсурдом, какой кипя-
ток, если спать три часа? Но поняли, что спорить себе доро-
же, ведь она «первая прибежала, да еще с сыном и проход
должен быть!» Нашу подругу Настю как особую мерзлячку



 
 
 

оставили в палатке, а с Аней устроились на улице. Но не на-
долго. Мужчина из Ростова принялся усердно хлопотать в
поиске ночлега. Мы пытались «отнекаться», мол, лучше тут,
на свежем воздухе, в палатке нас встречают неприветливо.
Но он нашел места, помог перенести вещи и сказал, что по
утрам холодная роса и еще спасибо скажем. Когда в два часа
ночи я проснулась, продрогшая от холода, при том, что но-
чевали укутанными в спальниках в палатке, добрым словом
вспомнила незнакомца, что проявил о нас заботу.

В третий день путь проходил через село Горохово. Нынче
там никто не живет. Зато возвышается храм. Храм в селе,
его еще называют Обитель Богородицы, как отмечают мно-
гие паломники, с каждым годом преображается. Белоснеж-
ный, а на одной из стен чудесным образом проступает образ
Казанской Божией Матери. Люди с благоговением обраща-
ются к Заступнице. В Горохово многие спускаются к источ-
нику Казанской Божией Матери: окунуться, воды набрать. У
многих крестоходцев это излюбленное место, куда, к слову, в
простой день и вовсе не попасть. Дорог с подъездом к нежи-
лой деревне нет. Верующие приходят в церковь только три-
жды в год: во время Великорецкого крестного хода, а также
в июле и в ноябре здесь совершается престольный праздник
в храме в День празднования Казанской иконы Божией Ма-
тери.

На берегах Великой



 
 
 

Яркое солнце встречало паломников вечером 5 июня в
Великорецком. Колокольный звон усиливал моменты торже-
ства. Несмотря на усталость, душа ликует – наконец-то до-
брались!

По традиции крестный ход встречали на выезде из села
местные жители и верующие, приехавшие специально в Ве-
ликорецкое на праздник. Около 25 тысяч паломников при-
шли к берегам Великой крестным ходом. Специально для
паломников правительством Кировской области, благочи-
ниями Вятской Епархии организованы палаточные городки,
где люди могли поесть, отдохнуть, набраться сил. Сбросив
рюкзаки, большинство паломников спешили на берег реки
Великой на Всенощное бдение. В 2 часа ночи в Николь-
ском приделе Преображенского храма началась ранняя Бо-
жественная литургия. Там же богослужение проводилось и
в 5 часов утра. В 6 и 10 часов утра торжественные служ-
бы вновь собрали верующих на поляне около реки Великой.
Как-то от сердца к сердцу пришлось обращение батюшки к
паломникам во время Литургии о том, что для трудников
крестный ход – большой труд и большая радость. На тот мо-
мент не знала, кто есть кто из духовенства, но диктофон
включить не поленилась, чтобы по пришествию в Киров бы-
ла возможность на страницах областной газеты мудрым сло-
вом поделиться с читателем.

«Отправляясь в крестный ход, люди берут на себя подвиг,
который имеет место теперь только в православной вере, –



 
 
 

обратился к собравшимся священник.  – Мы знаем, что у
протестантов нет постов, католики их также сократили до
минимума. И они не имеют этой радости. Конечно, можно
пройти крестный ход за какой-то земной целью. Это будет
тоже какой-то подвиг. Ну что ж, даст нам Господь кварти-
ру, машину, что дальше? Все это кончится. Все блага зем-
ные быстро заканчиваются с нашей смертью. А Господь гово-
рит: “Царствие Божие внутрь Вас есть”. Что такое Царствие
Божие? Это мир и радость о Духе Святом. Человек, когда
посвящает себя Богу или ближнему, он получает благодать,
спокойствие совести, мир души и радость духовную. Если у
человека это есть в сердце, то сколько ему надо для жизни?
Стакан воды и кусок хлеба. Если у человека нет этого сча-
стья, этой благодати в сердце, то все блага мира не заменят
ее. Будем же помнить, для чего мы живем. Для того, чтобы
душу свою положить ради Господа и ближнего, и тогда по-
лучим благодать».

…Водосвятный молебен на берегах реки Великой стал
кульминацией торжеств. По сообщению правоохранитель-
ных органов 6 июня 2012 года на поляне собрались десятки
тысяч паломников. Всего за два дня торжеств 5 и 6 июня в
Великорецком побывало около 60 тысяч человек.

– С каждым годом в Великорецком крестном ходе участ-
вует все больше человек, и, что самое важное, из крестного
хода люди исходят обновленными и делятся этой радостью
со своими близкими, – отметил в своем обращении к веру-



 
 
 

ющим Владыка Марк.
От имени губернатора и правительства региона собрав-

шихся приветствовал заместитель председателя правитель-
ства Александр Галицких: «Каждый из собравшихся сегодня
на берегу реки Великой имеет свои помыслы, но есть нечто
общее, объединяющее всех: и мирян, и духовенство – все мы
молимся сегодня за нашу Богом хранимую Вятскую землю,
за нашу Россию».

…Сначала боялась окунаться в Великой – думала, не раз-
болеться бы – горло прихватило накануне. Но потом реши-
лась и ничуть не пожалела. Вода после чина освящения –
просто благодать!

С особой благодарностью верующие восприняли прине-
сение частицы мощей Николая Чудотворца в Великорецкий
монастырь и возможность поклонения святыне.

…Крестный ход – это еще и духовный опыт. У каждого из
путешествующих на Великую, наверняка, происходят «слу-
чайные» встречи с батюшками, монахами, просто мудрыми
людьми из других городов. Мне как журналисту на такие
встречи особенно везет.

По возвращении из Великорецкого, смотрю, на привале
одна московская журналистка берет интервью у священни-
ка, усердная молитва которого уже замечена была мною в
пути. Он шел со своими воспитанниками военно-патриоти-
ческого отряда. Подсаживаюсь с диктофоном, также задаю
вопросы, которые волнуют – житейские, и о судьбе страны –



 
 
 

о гей-парадах, универсальных пластиковых картах и вообще,
зачем Бог попустил трагедию в Беслане и почему же в мире
столько зла? Батюшка, конечно же, развернуто ответил, на-
сколько позволяло время на привале. Однако размышлять на
обозначенные темы на страницах этой книги не беремся. На
многие животрепещущие актуальные вопросы дают ответы
авторы духовных книг – в том числе и наши современники:
протоиерей Андрей Ткачев в книге «Наше время», протои-
ерей Валериан Кречетов – «Беседы у Покрова» и, конечно,
поиску духовных истин посвящает свой труд под названием
«Сокровенный мир Православия» иерей Валерий Духанин.

В терниях пути
Конечно, в кратких строках книги сложно правдиво ска-

зать о телесных страданиях и душевных метаниях, о силе мо-
литвы и радости благодати, о силе и слабости духа, которые
по пути на Великую и по возвращении, сменяют друг дру-
га попеременно (так, по крайней мере, ощущала на себе). В
пути встречаю коллегу из нашей редакции Наталью Юрьев-
ну Смирнову, которая, поделившись ощущениями, замети-
ла, что здесь особенно обнажаются свойственные тебе грехи.
Сложно не согласиться! К примеру, в первую дорогу, успевая
поныть от тяготы рюкзака, при любой возможности спеши-
ла прикупить впрок чего-нибудь съестного, даже не будучи
голодной, и снова все это приходилось тащить на себе. Из-
лишнее попечение о завтрашнем дне свойственно и в мир-
ской жизни. А с каким нерадением поднималась по утрам,



 
 
 

ворча, что в два часа ночи ложиться проще, чем вставать. В
первую дорогу с подружками шли легко и в молитве особо
не утруждались. Стрекотали о мирских делах, а на привалах
отзванивалась в редакцию, надиктовывая на портал инфор-
мацию для «он-лайн репортажей». И в то же время где оно,
духовное радение? Уж не за это ли – его отсутствие – настиг-
ло вдруг уныние, когда крестный ход направился из Велико-
рецкого домой?

Когда вышли из Медян, где нас хорошенько испытал ли-
вень, один из паломников сказал «Христос Воскресе!» Од-
нако вместо обычно бодрого радостного ответного воскли-
ка послышалось несколько вяловатое «Воистину Воскресе!»
«Слабо. Вот так и живем – слабо», – заключил приветство-
вавший мужчина. Видать, проверочку на ливень мы выдер-
жали недостойно… Про себя скажу, что действительно ду-
хом подупала. Накатила простуда, ощущение, что к при-
болевшему горлу добавился жар. Стали вертеться грешные
мысли: «что вообще здесь делаю, и когда успела “ввязаться
в ходы”. И кому этот подвиг нужен? Икону несу? Так, ее и
без меня принесут…» Сейчас за монитором и чашкой чая за
такие думы мне, конечно, стыдно.

Но, что самое интересное – ведь никто не тащит! Трудно –
пожалуйста, возвращайся домой. На больших стоянках ждут
специально организованные автобусы, из малых сел и дере-
вень как вариант можно уехать на рейсовом, в конце концов,
сделать звонок другу, вызвать такси… Сами священники,



 
 
 

благословляя на крестный ход, обычно говорят: «Иди, сколь-
ко пройдешь, главное принять участие – уже хорошо». Ме-
дики так вообще против излишнего радения. Как рассказал
мне один сопровождающий ход радист-мчсник, многим ги-
пертоникам они рекомендуют покинуть ход, но люди упря-
мо продолжают идти. К примеру, одной бабушке уже было
«нехорошо», но она врачей не послушалась, в итоге увозят
на скорой… Девочку 14 лет с высокой температурой доста-
вили в Юрьянскую больницу… Были и тепловые удары, в ко-
торых люди сами виноваты, так как в критический момент с
невниманием отнеслись к себе. Дождик брызнул – накиды-
вают клеенчатый плащ, он тут же кончился, парит, но часа-
ми шагают под пленкой – отчего и теряют сознание.

Однако шла и понимала, что свернуть с пути ты уже не
можешь! Ведь заранее до крестного хода молишь сложить-
ся обстоятельствам с работой, учебой, здоровьем так, что-
бы идти нашлось время и возможность! Начальник подпи-
сал отпуск, в то время как и работать в редакции в связи с
началом лета почти некому… В конце концов, даже мозолей
не натерла, а ей хочется свернуть! А как же тогда радость
возвращения?!

Время остановилось
На подходе к Мурыгино (вечер предпоследнего дня) де-

люсь с подругой ощущениями. «Вся неделя как один день».
«Нее, целый день как неделя»,  – говорит Настя. «Вы обе
правы!» – заключает знакомая Наталья. Неделя как день, а



 
 
 

день как неделя – границы времени стираются. В общем, мы
с подругами заключили, что крестный ход – как маленькая
жизнь. А если размыслить глобальнее. Ты словно попадаешь
в иное измерение. Уже отступают на это время заботы сует-
ного мира, молитва рядом, ближе Бог. Ощущение, что время
остановилось, словно пребываешь в Вечности. Вспоминают-
ся слова из Священного Писания о том, что «один день как
тысяча лет, и тысяча лет как один день» (2Пет.3:8).

Быть благодарным
В Мурыгино у церкви вновь торжественно прославляют

Николая Чудотворца. Дошли, казалось бы, стой и молись,
тем более, в этом и есть смысл хода. Но лукавый ум не дает
сосредоточения на духовном, тут же напоминая о земном:
«хочешь остаться на улице? позаботься о ночлеге». Видимо,
не у одной меня…

Едва закончился молебен, пестрая толпа паломников,
прихрамывая и обгоняя друг друга, хлынула в сторону шко-
лы. Зная, как с каждой минутой свободного места на полу
становится меньше и меньше, расстилаем коврики в школь-
ном коридоре вдоль стены. Раскрыв рюкзак, обнаруживаю,
что дождь в Медянах промочил и сменную одежду, влажным
оказался даже спальник. Уныние усугубилось. Чуть не рас-
плакалась. «И как пережить ночь в этом «бараке»? Причем
не два-три часа, как на предыдущих ночлегах, а целых пять.
Сейчас еще вечер, а выход только в 3 утра!» Не сказать, что
и Настя воспряла духом под крышей. Говорит, что спальник



 
 
 

влажный, а народ снует по коридору взад-вперед. И где же
наша благодарность – ведь еще недолгим меньше получаса
мы попросту мечтали оказаться здесь, чтобы не ночевать под
дождем без крыши. Мужчина, лежащий следом вдоль сте-
ны, не нам в пример – отключился сразу, устроившиеся же у
окошка женщины также начали причитать. Теперь уже мне
захотелось их успокоить: «Представьте, если б места в школе
вообще не хватило? Сейчас бы на сырой траве стали усти-
латься, или бродить по улицам, стучаться в запертые двери,
мол, пустите усталых путников переночевать». Они согласи-
лись, что действительно нужно быть благодарным Богу за то,
что имеем. А сколько подобных ситуаций в жизни! Нет, все
же учит и напоминает о многом крестный ход.

Выпив горячего чая, перевернув спальник наизнанку (бо-
лоневая сторона мешка оказалась суше) чуть не впала еще
в искушение отправить одному человеку уже незаманчивую
смс, мол: «вдруг соберешься, так сто раз подумай, маята од-
на и только». Когда начала набирать, почему-то погас экран
сотового, мобильник отключился. Сочтя это не случайно-
стью, отложила телефон в сторонку. Может, это мне, слабой
духом, «маята» (да и то впервые за весь путь приуныла уже
по возвращении домой), а вдруг для него ход станет настоя-
щей радостью и обретением в жизни новых смыслов. И для
меня стал. Уже на утро следующего дня

Встречают колокольным звоном
Неслучайно говорят «утро вечера мудренее». Снова на-



 
 
 

блюдаем, как заря раскрашивает небо, как просыпается лес,
словам молитвы вторит пение птиц. На этот раз дорога
пролегает по сосновому бору. Солнце поднимается быстро,
паломники начинают читать акафист святителю Николаю.
Одежда вся высохла. От вчерашнего уныния ни следа! Гир-
сово приветствует нас неземным колокольным звоном. У
церкви Святой Троицы паломников потчуют горячим супом,
кашей, разливают чай, накрыты столы с булочками и соле-
ными огурчиками – одним словом, угощение от души и на
каждого. Совершается молебен под открытым небом, а ко-
гда икона начинает отправляться, мы не торопимся, а при-
мыкаем к колонне примерно посредине. Среди некоторых
других паломников подошла к переносной звоннице (цер-
ковка небольшая, колокольни нет, поэтому колокола устано-
вили прямо на поляне) – и загляделась, как мастерски рабо-
тают руки звонаря. Несколько минут неземного колокольно-
го звона провожали Великорецкий крестный ход. Вспомни-
ла, что одна из причин, почему накануне не свернула в пути
– желание послушать колокольный звон. И здесь словно по-
дарок для меня!

…При входе в город Киров у Нового моста застали пробку
машин, растянувшуюся на пару километров. Измаявшиеся
водители пережидали ход до двух часов. Однако на вопрос
мой: «ругаетесь, наверно?» Мужчина улыбнулся: «Когда еще
такое увидишь, даже интересно, теперь и мы – участники со-
бытия».



 
 
 

На привале рядом с нами расположилась группа паломни-
ков из Одессы. Женщина по имени Надежда рассказала, что
на Великую ходила уже несколько раз. При этом они восемь
суток на автобусе едут с Украины до Кирова и столько же
обратно! На вопрос: «Почему они идут на такие подвиги?» –
она сказала: «Ну что вы, надо молиться. И не только за себя,
а за всю Россию. Особенно сегодня. А Россия это и Украина,
и Белоруссия». Словно вразумлением стали слова женщины
за вчерашнее свое недовольство ночлегом и дождем. Никто
не растаял, не сахарные!

По асфальту шли долго, на подходе к городу в полдень
ждало еще одно испытание, на этот раз жарой. В ходу даже
слышались шутки, мол, американцы направляют линзу, что-
бы нас пекло.

Но дом, скоро дом! Каждый храм приветствует колоколь-
ным звоном, батюшки кропят святой водой, сияют на солнце
колокола. Особым торжественным гулом, словно хозяин, за-
вершил, встречая икону звучанием колокольных трелей Три-
фонов монастырь.

…Кому-то еще возвращаться в районы, кому-то в Моск-
ву, Пермь, Екатеринбург, а то и восемь дней автобусом до
Одессы…

Слава Богу, мы уже вернулись домой! Как сказал в пути
мне один паломник Роман Заяц, снимающий фильм о Вели-
корецком крестном ходе на камеру: «Устали. Но будет год,
чтобы снова соскучиться. Еще митрополит Хрисанф сказал,



 
 
 

что православные живут от Пасхи до Пасхи, а вятские от
крестного хода до крестного хода». Кстати, позже этот па-
ломник стал священником. Теперь отец Роман Заяц служит
на севере Вятской Митрополии – в поселке Лальске Лузско-
го района Яранской Епархии, граничащем с нашей с Настей
малой родиной – Подосиновской землей.



 
 
 

 
2013-й. Урок доброты

 
Но вернемся к 2013 году, когда мне вновь сподобилось

поучаствовать в перенесении чудотворной иконы Святителя
Николая на реку Великую. Одним из ярких впечатлений, за-
тронувших душу в этом паломничестве, стало то, что пора-
зила доброта людей.

Каждый раз впечатляет количество путников в крестном
ходу и их «разносол» – по возрасту, социальному положе-
нию, достатку, а также тому, что собираются к нам на Вят-
скую землю почтить память Чудотворца из Москвы, с Урала,
с Кавказа, из-за границы…

У каждого, вероятно, есть и своя личная причина пре-
терпевать трудности пути – кто-то идет для укрепления ве-
ры. Другой же отправляется на «подвиг» исключительно для
разрешения проблемы, а кто и просто отдохнуть от мирских
забот и, как выразилась одна знакомая Анна, в общем-то,
далекая от церкви, «вдохновиться божественной энергией».
Думаю, этот путь каждого в той или иной степени учит тер-
пению, смирению, действенной к людям любви. Так или ина-
че, исполняя завет предков, каждый из паломников стано-
вится сопричастным великому событию в жизни православ-
ной Вятки. И каждый раз, отправляясь на Великую, ждешь
от путешествия новых трудностей и новых надежд, новых
уроков и новых поворотов, прежде всего в своей собствен-



 
 
 

ной душе. И в тот раз меня особенно поразила доброта люд-
ская, та, которой так сегодня порой не хватает каждому из
нас… которую многие сегодня воспринимают едва ли не за
странность… Приведу несколько примеров.

Второй день клонится к вечеру, силы на исходе, мозоли
на ступнях и лямки рюкзака дают о себе знать. Наконец, пе-
ред взором открылось село Монастырское, где ожидал нас
короткий ночлег. После изнурительного дня (преодолели 50
км) нужно разбирать палатки… а без навыков это настоящая
«морока». И тут нашей девичьей компании (шла с подруга-
ми) на помощь вызвались двое ребят. На привале спорые ру-
ки парней ловко расставили две наших палатки, и уже потом
парни принялись за свои. Один из них Андрей позже еще
не раз помог нам в пути. Одна из попутчиц о нем замети-
ла: «Бескорыстный. Даже среди православных редкая сего-
дня черта».

С бескорыстием мы еще встретились в пути. Придя ве-
чером третьего дня в Великорецкое, подруга вдруг заяви-
ла, мол, в палатке под открытым небом две ночи мерзнуть у
реки не хочет, поэтому домой засобиралась. Мне же очень
не хотелось ее отпускать, к тому же в этих метаниях ощу-
щалось, что, вопреки стенаниям тела, душа все же жаждет
праздника на Великой.

…Все знают, как порой трудно просить. Перебарывая се-
бя, иду в ближайший домик, что «с виду поскромнее». В до-
ме уже расположилась большая семья батюшки. Нам предло-



 
 
 

жили место на веранде. Ну что ж, все ж не на земле, и ветер
здесь не тронет. Утром просыпаюсь с мыслью: где бы умыть-
ся, а соседки по комнате отправляют в баню… мол, вчера
еще все вымылись. Трудно представить нашу радость после
трех дней пути – хозяева это понимали и решили порадовать
гостей. Рассказывая уже в Кирове другой своей подруге, по-
ка от Православия далекой, о банной радости и доброте хо-
зяев, помню удивление Даши: «незнакомых пускать в баню?
Да еще после пыльного пути? Это же как минимум не гиги-
енично! Не понимаю их… зачем?» «Они свою лепту внесли
в крестный ход, потрудились во Славу Божью, так сказать» –
такой ответ мою подружку явно не устроил.

Еще был случай на привале. Раннее утро, недавно ото-
шли от Великорецкого. Присели, скинули рюкзак, прохлад-
но, глаза сковывает ночная дрема. Эх, сейчас бы кипятку! И
словно на эту мысль, мужчина рядом на привале наливает из
термоса горячую воду, говорит: протягивай кружку… Так,
мы с утра подкрепились чайком.

К слову, стоит отдать должное и жителям деревень, что
щедро выставляли воду, устраивали из шланга холодный
душ.

Но особенно меня поразил случай, произошедший уже по
возвращении в город. Усталый бородатый путник озирается
во дворе храма на очередь вокруг машины с квасом. Но, оце-
нив шансы, не решается в нее встать. И тут ему в руки летит
литровая бутылка со словами «Лови, брат!». Думаю, выру-



 
 
 

чил товарища знакомый. Но, нет! Поймав бутылку, «боро-
дач» в ответ с благодарностью улыбнулся: «Ты хоть откуда,
брат?» И тут мне вспомнились заповеди Христовы: «Итак
во всем, как хотите, чтобы с вами поступали люди, так по-
ступайте и вы с ними» (Матф.7:12), «Даром получили – да-
ром отдавайте» (Матф. 10:8), «Как Я возлюбил вас, так и
вы да любите друг друга» (Ин, 13:34). А ближний, как запо-
ведовал Господь – любой человек, кто рядом. И тот Велико-
рецкий крестный ход явился этому наглядным подтвержде-
нием.

…По-видимому, в современном меркантильном мире,
когда за правило становятся стяжание комфорта, так важен
был для меня этот урок бескорыстия и доброты. Порой нам
кажется, что следовать заветам Господа бывает не так-то
просто, в силу разных обстоятельств, но, по сути,  – из-за
нашей несовершенной, если не сказать поврежденной чело-
веческой природы. Однако в Священном Писании сказано:
«Царствие Небесное нудится» (Мф.11, 12). Как добавляют
православные, на карете туда не въедешь. Никто легкой жиз-
ни на этом пути не предвещал.

Крестный ход, конечно, совершается во исполнение обета
предков – чтобы перенести икону на место ее явления. Од-
нако, чего греха таить, многие верующие, особенно это каса-
ется молодежи, отправляются, чтобы помолиться святителю
Николаю о своих нуждах. Вот и у меня в тот год было внут-
реннее прошение к святителю… о работе. В силу определен-



 
 
 

ных обстоятельств, требовалось ее поменять. Однако все со-
беседования, которые посещала в течение года, не оставляли
впечатления, что вот оно «твое». Сходила в крестный ход,
затем в летний отпуск, снова вышла в старую добрую редак-
цию и уже смирилась там «зиму зимовать». Как вдруг звонок
от коллеги «по перу» той самой доброй Даши, которая сама
находясь в поисках работы, тем не менее посоветовала мне
обратиться в пресс-службу епархии, где требовался пресс-
секретарь. Удивительно! И радостно, что после собеседова-
ния Владыка Марк и отец Виталий (секретарь Вятской епар-
хии иерей Виталий Лапшин) благословили мне выйти на ра-
боту. Так, трудиться в епархиальной пресс-службе по мило-
сти Божией сподобил мне святитель Николай.

Живая традиция
В «заметках 2013-го года» хочется остановиться также

на истории явления святыни, путешествий чтимого обра-
за святителя Николая в Москву, этапах развития крест-
ного хода и сел земли Вятской, расположенных по марш-
руту паломничества. В тот период, работая в газете «Ве-
сти.Вятка», перед началом крестного хода со страниц изда-
ния знакомили читателей непосредственно с историей это-
го явления. Оговорюсь, что при составлении газетных пуб-
ликаций прибегала к открытым источникам потрудивших-
ся прежде краеведов, а также к воспоминаниям бывалых
крестоходцев.

Явление святыни



 
 
 

История явления Великорецкого образа уходит в глубь ве-
ков. Предание гласит, что в 1383 году на высоком берегу ре-
ки Великой крестьянину Агалакову явился образ святителя
Николая. Вскоре от иконы начались исцеления и чудотворе-
ния. Молва о явлении чудотворного образа быстро разнес-
лась по округе, люди приходили на место явления иконы,
благодарили Бога за дарованную им святыню, получали ду-
ховное утешение и исцеление. Общими усилиями построи-
ли крестьяне на месте явления иконы часовню, а позже на-
чалось строительство храма – более достойного места для
чудотворного образа.

В XIII-XIV веках русские люди только еще начали посе-
ляться на Вятской земле, заселенной, в основном, язычески-
ми племенами. Беспокойство за святыню побудило вятчан в
1392 году перенести образ с берегов реки Великой в город
Хлынов (в то время и до 1780 года центр Вятского края имел
такое название). Хлыновцы дали обет ежегодно приносить
икону на место явления. Так родилась одна из самых давних
традиций Вятской земли – Великорецкий крестный ход.

Путешествие образа в Москву
Cлава о чудесной иконе дошла до столицы. В XVI веке по

велению государя Ивана IV икона была доставлена из Хлы-
нова в Москву. По пути следования от нее исцелялись боль-
ные и творились чудеса. По указу царя один из приделов
строившегося тогда храма Василия Блаженного был освя-
щен в честь Великорецкой иконы святителя Николая. С ико-



 
 
 

ны были сделаны списки. С этого времени на всей Руси начи-
нается почитание Великорецкого образа святителя Николая.
Второй раз чудотворная икона побывала в Москве в XVII
веке по приказу царя Михаила Федоровича. В 1668 году был
назначен официальный день празднования явления Велико-
рецкой иконы святителя Николая – 24 мая (6 июня по ново-
му стилю).

Статус Всероссийского
До 20-х годов XX века образ Николая Великорецкого на-

ходился в кафедральном соборе города Вятки, отсюда же
начинался крестный ход. После уничтожения собора икона
исчезла. С 30-х по 90-е годы прошлого века Великорецкий
крестный ход был запрещен, но верующие, несмотря на за-
прет, все годы шли к святому месту. В 1999 году многовеко-
вая традиция возродилась, а в 2000 году указом патриарха
Алексия II Великорецкому крестному ходу присвоен статус
Всероссийского.

Вот уже более 600 лет икона святителя Николая прино-
сится на место явления – берег реки Великой. До 1777 года
крестный ход совершался водным путем по Вятке и Великой
на лодках и плотах, потом стал проходить по суше.

Великорецкий крестный ход – самый древний, извест-
ный, многолюдный и величественный из всех крестных хо-
дов Вятской земли. Он начинается 3 июня от Свято-Успен-
ского собора города Кирова, идет через слободу Макарье,
села Бобино, Загарье, Монастырское, Горохово. Конечный



 
 
 

пункт – село Великорецкое, где проводятся богослужения в
храмах и на берегу реки Великой. Паломники возвращаются
обратно через село Медяны и поселок Мурыгино и 8 июня
прибывают в Киров. Тысячи паломников из разных городов
и сел России проходят 180-километровый путь. На богослу-
жениях в селе Великорецком присутствует более 50 тысяч
человек, в том числе иностранные гости.

Возрождается созданный в XVIII–XIX веках архитек-
турно-храмовый комплекс села Великорецкого – «Велико-
рецкий град», в состав которого входят Преображенская
церковь (1739 год), Никольская церковь (1822-1839 годы),
Ильинская колокольня (1860 год), а также торговые ряды,
гостиный двор и четыре каменных двухэтажных дома для
причта и школы (XIX век). Над святым источником вновь
построена часовня.

Как скромные свидетели истории встречают паломников
сёла, с каждым годом менее населенные, а часть деревень и
совсем опустела, лишь покосившиеся избы с заколоченными
ставнями напоминают о некогда протекавшей здесь жизни.

Свидетели истории
Путь Великорецкого крестного хода представляет собой

символический круг и пролегает по вятским селам, имею-
щим свою самобытную историю, тесно переплетаемую с тра-
дицией паломничества на Великую. В местах крупных стоя-
нок и ночлегов отрадно, что и сегодня проживают люди, бо-
лее того, благодаря восстанавливаемым приходам, – теплит-



 
 
 

ся духовная жизнь. Вкратце познакомим с этими населенны-
ми пунктами, которые словно свидетели истории встречают
крестоходцев из года в год, из века в век.

Макарье
Первая остановка 3 июня совершается в слободе Мака-

рье. Здесь каждый год возле Троицкой церкви перед Велико-
рецкой иконой святителя Николая сонмом духовенства, воз-
главляемым архипастырем, совершается торжественный мо-
лебен.

Село Макарье основано в 1652 году, прежде оно называ-
лось Макарьевское. Село расположено на правом (луговом)
берегу реки против города Вятки, близ речки Салтановицы,
в низменной местности, на пересечении оживленного Си-
бирского тракта и торгового пути через Великий Устюг до
Белого моря.

Макарьевский приход образован в середине XVII века. По
храмозданной грамоте от 1646 года усердием слободского
священника Митрофана Кошурникова здесь срубили дере-
вянную часовню в честь Макария Унженского. Основанный
на бойком Сибирском тракте, погост быстро богател, и через
шесть лет, в 1652 году, сын Митрофана – иерей Вознесен-
ского собора города Слободского Елисей построил на месте
часовни одноименный деревянный храм. 31 июня 1768 го-
да была получена грамота на строительство каменной Тро-
ицкой церкви, которую и построили в 1775 году мастера Го-
рынцевы. Храм – памятник «Вятского барокко» отличается



 
 
 

характерным богатым и рельефным декором. В начале XX
века приход состоял из 34 селений. Жители работали на ко-
жевенных, скоряжных, клеевых предприятиях, в селе были
развиты промыслы: плотничество, печное дело, производ-
ство гармоник.

Ныне село Макарье – живописный заречный пригород
Вятки с малоэтажной застройкой. Расстояние до центра го-
рода составляет семь километров.

После села Макарье крестный ход поворачивает на ста-
ринный Ношульский торговый тракт, по которому в допет-
ровские времена шли караваны через Великий Устюг до Бе-
лого моря, а оттуда – прямиком в Лондон и порты Северной
Европы. Дальнейший путь паломников до села Великорец-
кое проходит в основном по этой старинной дороге. До села
Бобино паломники совершают остановки в деревнях Подбе-
резы и Малые Серовы.

Бобино
Село основано в 1603 году с построением церкви во имя

святого Николая Чудотворца. По пришествии в село Боби-
но заканчивается первый день пути. Совершается молебен и
ночлег.

Село находится в 36 километрах от районного центра – го-
рода Слободского – и в 25 километрах от областного центра
на северо-восток по бывшему Ношульскому тракту – торго-
вому пути, который в средние века связывал Вятку с Вели-
ким Устюгом.



 
 
 

В 1578 году близ Бобино, в деревне Корякинской, в семье
крестьян Максима и Ирины Плишковых родился сын, буду-
щий святой – блаженный Прокопий. «Изнуряя себя голодом
и холодом и смиряя совершенно, ходил бос и наг и в молча-
нии пребывал, не имея где голову преклонить, скитался сре-
ди града Хлынова». Блаженный Прокопий 30 лет юродство-
вал, многих людей исцелил от болезней, многим помог сво-
ими предсказаниями.

В 1603 году в селе Бобино была поставлена деревянная
холодная церковь во имя Николая Чудотворца и основан бо-
бинский приход. В 1629 году возвели Благовещенскую цер-
ковь.

В 1782 году на средства прихожан и купца Л.И. Песяко-
ва построили каменную Благовещенскую церковь. На коло-
кольне бобинской церкви были старинные колокола, изго-
товленные в 1666 году слобожанами Бакулевыми (147 пудов)
и хлыновцем Ф. Душкиным (50 пудов). В начале XX века
в церкви действовала большая библиотека, насчитывающая
460 томов. Приход состоял из 103 селений.

В 30-е годы XX века церковь была разрушена. В 2007 го-
ду начались работы по сооружению в Бобино деревянного
храма в честь святителя Николая – на старом месте, как раз
напротив здания школы.

Ежегодно 4 июня в 3 часа утра с первыми лучами солнца
из села Бобино паломники снова выходят в путь. Начинает-
ся самый продолжительный – 50-километровый день Вели-



 
 
 

корецкого крестного хода.
Загарье
Около полудня второго дня село Загарье встречает гостей.

Служится молебен и совершается водосвятие. Паломники
могут немного отдохнуть.

Село Загарье находится в юго-восточной части Юрьян-
ского района, в 36 километрах от города Кирова. В окрестно-
сти села расположены 14 деревень. Легенда гласит: «Сухим
летом начала XVII века случился пожар за городом Хлы-
новом. Осталась гарь, которую использовали для посева. В
1623 году здесь и возник приход, была построена церковь
Вознесения и село Загарское рядом с деревней Мартынов-
кой».

Позднее, в 1789 году, была построена каменная двухэтаж-
ная Вознесенская церковь. В 1829 году по проекту известно-
го вятского архитектора Дюссара де Невиля была выстроена
колокольня. Строили храм на церковные и народные деньги.
Церковь имела три престола: в честь Вознесения Господня, в
честь Рождества Пресвятой Богородицы и во имя Архистра-
тига Божиего Михаила. Церковь была из белого камня с зе-
леным куполом. Очень красивая снаружи и внутри.

После Великой Отечественной войны Вознесенская цер-
ковь была разрушена. Кирпич вывезли на строительство
средней школы в поселок Мурыгино. Осталась только часть
колокольни, которая служит как водонапорная башня.

В настоящее время в селе Загарье и деревнях проживает



 
 
 

до 1500 человек.
Монастырское
К вечеру второго дня, в течение которого преодолен путь

в 50 километров, паломники подходят к селу Монастырское,
основанованному в 1857 году. Расстояние до райцентра – по-
селка Юрьи – 32 км. Земли эти исторически принадлежали
Вятскому Трифонову монастырю. Отсюда и название села –
Монастырское.

Деревянную церковь в селе Монастырском построили в
1857 году. Каменная Предтеченская церковь была возведе-
на в 1893 году. Приход состоял из 4 селений. Православных
русских было более 3,5 тысяч человек. В селе действовали
церковно-приходская женская (1896 год) и земская мужская
(1881 год) школы.

В XX веке храм был разрушен. В 2010-м году в селе Мо-
настырское была заложена часовня в честь Николая Чудо-
творца Великорецкого образа.

Вновь в 3 часа утра выход. Рассвет паломники встреча-
ют в поле. На стоянках по пути совершаются молебны свя-
тителю Николаю. Паломники прикладываются к иконе. По
взгоркам и холмам проходит путь крестоходцев. …Далеко за
лесом показалось село Горохово.

Горохово
Прежде село Горохово входило в Монастырский сельский

округ. Среди исчезнувших населенных пунктов округа село
занимает особое место: через него проходил и проходит путь



 
 
 

паломников на реку Великую.
Каждый год утром 5 июня село встречает Великорецкий

крестный ход радостным колокольным звоном, который раз-
ливается на всю округу. На зеленом взгорке возвышается
красивейший белоснежный храм во имя Казанской иконы
Божией Матери. Каменная церковь построена в 1845 году.

Прежде здесь проходили знаменитые на всю округу яр-
марки: с 26 января – Трехсвятская, с 8 июля – Казанская, с
26 сентября – Богословская…

В 1937 году церковь закрыли. Из Сыктывкара приехали
большевики, сняли кресты с куполов, иконы сожгли в печке
и начали строить школу. Подорвали дальнюю от школы сте-
ну трапезной, ближнюю – обрушили и разобрали «вручную».
Колокольню пытались свалить тракторами, но не смогли, по-
сле чего устроили в храме склад удобрений. Последние жи-
тели покинули село в конце 1970-х годов.

В 1995 году паломники Великорецкого крестного хода
впервые очистили храм от мусора и остатков удобрений. По-
сле этого в Горохово стали появляться группы энтузиастов,
которые занимались приборкой. А вскоре появился послуш-
ник Андрей с единомышленниками, который собрал приход
и получил благословение правящего архиерея на восстанов-
ление храма.

В последнее время Церковь во имя Казанской иконы Бо-
жией Матери преображается с каждым годом. Снаружи на
храме проявляются утраченные лики настенной росписи –



 
 
 

образ Казанской Божией Матери. Богослужения совершают-
ся трижды в год: во время Великорецкого крестного хода и
«малых» крестных ходов в честь Казанской иконы Божией
Матери – 21 июля и 4 ноября.

Во время остановки в селе Горохово паломников потчуют
кашей и горячим чаем из котлов. Большие очереди выстраи-
ваются к источнику, который славится своей вкусной водой.
Много желающих и окунуться в купели. Как отмечают па-
ломники, в Горохово чувствуется особая благодать, словно в
гостях – обители у самой Божией Матери побываешь.

Великорецкое
Вечером 5 июня крестный ход приходит в село Велико-

рецкое. Людское море заливает берег реки Великой, где 5 и
6 июня совершается Славление образа святителя Николая.
На поляне в эти дни ежегодно собирается несколько десят-
ков тысяч человек.

Великорецкое удачно расположено на возвышенной мест-
ности, вблизи протекает река Великая, названная в честь яв-
ления святой иконы Николая Чудотворца на ее берегу. Пред-
полагается, что село было основано в 1383 году. Более ран-
нее название села – Великая Река. Расстояние до центра рай-
она – поселка Юрья – 25 километров.

Предание гласит, что в 1383 году было «дивное знаме-
ние» – явление чудотворного образа святителя Николая на
берегу реки Великой. К нему потянулись богомольцы. Сна-
чала местные крестьяне построили часовню на месте обре-



 
 
 

тения иконы, затем церковь и погост, вокруг которого вы-
росло селение, позднее рядом появился еще храм (значатся
в переписи 1629 года). К 1690 году вместо ветхой часовни
выстроена новая деревянная церковь во имя Преображения
Господня. В селе был устроен приют для приема паломников
и торговые лавки.

Первая каменная Спасо-Преображенская церковь была
построена в 1749 году, в 1768 возвели отдельно стоящую ка-
менную колокольню. Эти строения положили начало граду
Великорецкому.

Архитектурно-планировочные преобразования главной
площади церковно-ярмарочного комплекса продолжались
почти 30 лет и завершились к середине XIX века. Велико-
рецкий ансамбль создавали замечательные строители и ар-
хитекторы: Горынцевы, И.Д. Дюссар де Невиль, А.Е. Тимо-
феев, И.Т. Соловкин, А.С. Андреев, Ф.М. Росляков, Н.А.
Андреевский, С.Е. Дудин, В.М. Дружинин.

История села Великорецкого неразрывно связана с крест-
ным ходом на реку Великую. В 1990 году Великорецкий
крестный ход был полностью возрожден. В 2000-м году
крестному ходу на Великую исполнилось 600 лет. Указом
Святейшего Патриарха Алексия II и Священного Синода
крестному ходу придан статус Всероссийского.

Вятским государственным университетом под руковод-
ством кандидата архитектуры Людмилы Борисовны Безвер-
ховой составлен архитектурный проект восстановления Ве-



 
 
 

ликорецкого храмового комплекса. За последние годы по
благословению митрополита Вятского и Слободского Марка
был восстановлен Никольский собор Великорецкого подво-
рья Свято-Трифонова монастыря. Восстановительные рабо-
ты в храмовом комплексе продолжаются.

Все паломники и гости по пришествию в Великорецкое
имеют возможность исповедоваться и причаститься Святых
Христовых Таин. В дни торжеств 5 на 6 июня совершаются
четыре Божественные литургии. Две – ночью на территории
храмового комплекса села Великорецкое в два и четыре часа
и две на берегу реки под открытым небом – обычно в шесть и
в десять часов утра, после чего следует чин освящения воды.

Божественную литургию в часовне-алтаре на берегу реки
Великой совершает глава Вятской Митрополии – митропо-
лит Вятский и Слободской Марк.

Раньше освящалась вода в купели, но в последнее время
по благословению митрополита Марка для удобства верую-
щих было принято решение освящать воды реки Великой.
Созданы также удобные спуски к воде. Теперь без больших
очередей верующие могут совершить омовение в водах ре-
ки Великой, а в специально оборудованной часовне набрать
освященной воды.

Ночью с 6 на 7 июня крестный ход выходит из села Ве-
ликорецкое. Обратно иной маршрут: путь лежит через села
Медяны, Мурыгино, Гирсово. Возвращается крестный ход в
областной центр через Новый мост.



 
 
 

Медяны
Село Медяны основано в 1615 году. До райцентра – посел-

ка Юрьи – 50 километров. Легенда гласит, что название села
произошло из-за большого количества живородящих яще-
риц, которых в народе называют «медянками».

Каменная Троицкая церковь в селе Медяны была возве-
дена в 1770 году и реконструирована в 1878-м. В церкви три
престола: главный – во имя Живоначальной Троицы, в при-
делах – во имя Покрова Пресвятой Богородицы и Сретения
Господня. В 1870 году медянский приход состоял из 105 се-
лений (399 дворов, 6 587 человек).

В советское время церковь в селе Медяны была закрыта,
здание храма содержалось в небрежении. Ныне в округе на-
считывается 27 селений, в них проживает порядка 670 жи-
телей. Службы совершаются в деревянной Троицкой церкви.

Мурыгино
Вечером 7 июня (предпоследний день пути) паломников

на подходе к поселку Мурыгино встречают бронзовые ство-
лы сосен и золотые пески речных отмелей. Поселок Муры-
гино находится на расстоянии 55 километров от райцентра
– поселка Юрьи и в 30 километрах от города Кирова.

Поселок стоит на месте впадения лесной реки Медянки в
реку Вятку. Начало поселку положено в апреле 1785 года и
было связано с основанием бумажного производства.

Сейчас в поселке Мурыгино восстанавливается Кресто-
воздвиженская церковь. Солнечного цвета храм радует глаз



 
 
 

и местных жителей, и крестоходцев.
Утром крестный ход выходит из поселка Мурыгино. Путь

паломников до поселка Гирсово проходит по живописному
берегу Вятки.

Гирсово
В поселке Гирсово православных встречают поистине

хлебосольно. На поляне накрыты столы, можно подкрепить-
ся кашей, квасом, хлебом и кипятком. Звонарь Успенского
кафедрального собора Вятской Епархии Александр Макси-
мов год из года заранее устанавливает возле храма колокола,
и праздничный звон приветствует крестоходцев.

Верующие спешат заглянуть в местный храм в честь ико-
ны Почаевской Божией Матери, поставить свечи, поклонить-
ся образам Спасителя, Богородицы, Николая Угодника.

Далее под ногами – асфальт. Впереди – возвращение в
Вятку.

Церкви возрождаются, насколько это непросто – больше
всех, наверное, знают настоятели приходов. Однако у Бога
все возможно. И паломники с каждым годом запечатлевают
на фотоаппараты все более преобразившиеся храмы.

Во все времена
Оказывается, сейчас крестоходцы идут на Великую прак-

тически тем путем, которым ходили наши верующие праде-
ды еще в древности во времена обретения иконы святителя
Николая. До революции же крестный ход в Вятке провожали
и встречали не менее торжественно, чем сейчас. В советские



 
 
 

годы верующие в начале июня на свой страх и риск совер-
шали паломничество на Великую втайне… Обо всем этом
однажды мне рассказал протоиерей Андрей Дудин, который
в начале 1990-х годов стоял у истоков возрожденного крест-
ного хода. Совершив паломничество уже порядка 25-ти раз,
он до сих пор продолжает ходить на Великую.

Разговор с батюшкой состоялся при подготовки мате-
риала под рубрикой «Это наша история» для газеты «Ве-
сти.Вятка» (ныне священник является настоятелем Тро-
ицкой церкви в Медянах).

Вот что поведал отец Андрей о традиции Великорецкого
крестного хода в период советских гонений и при Царской
России:

«Что касается воспоминаний тех людей, которые ходили
в послевоенные годы, их уже можно почерпнуть лишь в кни-
гах, фильмах и архивах. Все они родились до революции, в
50-е, 60-е годы уже были бабушками, дедушками – людьми
преклонного возраста, и большинства из них теперь уже нет
в живых. И сейчас записать рассказ очевидца практически
невозможно.

К счастью, были люди, которые это в свое время дела-
ли, такие как писатель – наш земляк Владимир Николае-
вич Крупин. В частности, в его рассказах «Великорецкая ку-
пель», «Крестный ход», названы имена Маргаритушки, Про-
коп Иваныча, который нас потом водил, Николая, Зинаиды,
его супруги – людей, которых он знал, с которыми общался,



 
 
 

когда сам ходил в 70-х годах. И та старая гвардия тогда еще
частично сохранялась, хотя и была уже в преклонных годах.

Я, конечно, уже не застал никого из послевоенных палом-
ников. С нами возрождать крестный ход стали те, кто ходили
в 70-е годы. Они были людьми закаленными. Но стоит отме-
тить, что в те годы тиски гонений на паломников уже осла-
бились. Оставались еще кордоны, контроль и милиция, но
жестких преследований уже не было. Ловили, обрабатывали,
принудительно заставляли выслушать курс религии атеиз-
ма, были всяческие взыскания на предприятиях, но вот что
интересное запомнилось из рассказов большинства очевид-
цев: руководители цехов и самих заводов относились к это-
му весьма снисходительно. Некоторые даже тайком на ушко
говорили: пойдешь на Великую, помолись и за меня, за мое-
го сына. Ведь у кого-то дети служили в армии, у кого-то бо-
лели…

Но каждый, кто шел на Великую, знал, что он потенциаль-
но может подвергнуться какому-либо наказанию. И знали,
если их все-таки поймают, то за них уже ни начальник цеха,
ни руководитель предприятия, ни партийный работник не
вступится. Напротив, в лучшем случае промолчат. Конечно,
в 70-е годы XX столетия расстрелов не было, в тюрьму не
сажали, но были дружины и идейные люди, которые целена-
правленно выезжали, агитировали своих коллег не подпус-
кать к святым местам паломников. Но таких «идейных» на-
ходилось немного.



 
 
 

Были и интересные случаи. Например, через деревню За-
боровицы всегда проходили паломники. И председатель хо-
зяйства активно настраивал жителей, чтобы никого не при-
нимали, и паломники, зная об этом, приходили в деревню
ночью, с огородов. Чтобы оставаться незамеченными, шли
не по центральным улицам, а по задворкам. И их везде пус-
кали, в том числе и жена председателя. Она пускала палом-
ников втайне от мужа в баньку, которая стояла на другой сто-
роне огорода, где они и ночевали. Она картошечки принесет,
покормит их, пока супруг спит. И у самого этого председа-
теля в доме висели иконы. Но он об этом не знал. Все очень
просто. На стене висело зеркало, но если переворачиваешь
его, то увидишь, что с другой стороны – наклеены иконки.
Пока муж в поле где-то ездит, жена перевернет зеркало, по-
молится и обратно повесит на стенку. Точно так же храни-
ли Евангелие, Библию. Книги перешивали в советские пе-
реплеты и ставили рядом с другими книгами на самое вид-
ное место. Так, «Война и мир» стоит на полке, а открываешь
текст – там Евангелие. Даже тогда у верующих книги стоя-
ли на самом видном месте, потому что святыням не долж-
но в чуланах храниться. Так в советских корочках «Война и
мир» пребывало Евангелие, и война, и мир также в некото-
ром смысле. Вот такие случаи нам остались в наследство.

Паломники ходили самостоятельно, небольшими группа-
ми – по четыре-пять человек, иногда меньше. Бывало и по
двое. Потому что групповые выходы были опасны, таковые



 
 
 

сразу вычисляли. Икону не носили давно. Примерно с нача-
ла 30-х годов Великорецкая чудотворная икона исчезает. А
тот список, который сейчас носят – особый. Потому что та
икона заменяла Великорецкую чудотворную икону, когда та
путешествовала по России, и вместо нее ставили эту икону, с
которой ходим сейчас. И она после закрытия кафедрально-
го собора в Вятке в 1935 году была передана в антирелиги-
озный музей, который находился в Серафимовской церкви.
Музей просуществовал недолго, там сделали иконохранили-
ще, где и хранился образ святителя Николая, а в 1942-м от-
крыли православный приход в этом храме. А часть имуще-
ства передали под нужды верующих, в числе которого ока-
залась и эта икона. И она осталась в Серафимовском собо-
ре, где и сегодня висит. Поэтому появилась традиция икон-
ки носить на груди, то есть каждый паломник, пробираясь
через чащи леса, нес с собой маленький образ святителя Ни-
колая на груди, который приносил с собой, чтобы в Велико-
рецком помолиться. А вся территория у источника и поляна
на берегу Великой была огорожена. Часовня разрушена. И
паломники молились на полях, среди сосенок. В честь них и
поставили крест, который сейчас стоит в Великорецком.

Священники ходили, но для них это было особо опасное
дело, поскольку внимание к представителям Церкви со сто-
роны властей – повышенное. Поэтому духовенство ходило
тайно, иногда не весь путь и не в рясах как ныне идут свя-
щенники, а ходили батюшки в советское время в основном



 
 
 

в мирской одежде, дабы не вызывать никаких подозрений.
В 1989 году впервые официально разрешили на реке Ве-

ликой совершить богослужение. Там была сделана поход-
ная церковь, поставлена палатка. Конечно, паломники мно-
гие опасались. Боялись долго. Наверное, последующие лет
шесть все время об этом говорилось. И даже когда уже хо-
дили вполне официально – в 1995-96 годах в пути велись
«непростые» разговоры.

В 1993-м помню случай, когда мы пришли в Бобино и там
нам не разрешили совершить молебен в центре села. Обычно
паломники молились до этого в селе на кладбище. А в 1993-
м нас, паломников, шло уже достаточно много, однако не
разрешили, проявил опасения и директор местной школы.
Нам предложили два варианта: у памятника воинам-освобо-
дителям (где обычно проводятся в селе массовые меропри-
ятия), либо снова на кладбище. И, конечно, второй вариант
отпадал, так как места среди могилок всем разместиться не
было, и мы молились у памятника. И собирались в путь не из
самого села, а из ложбины в нескольких километрах от насе-
ленного пункта. То есть те или иные опасения как пережитки
советского прошлого существовали еще до 1995 года. Руко-
водители учреждений, образования, культуры, предприятий
осторожно к этому явлению относились.

Сам я на Великую ходил с 1989-го. Не очень люблю на-
зывать тот крестный ход исключительно Великорецким. Раз-
деляю на Чудиновский и Великорецкий, с 1989 – по 1993



 
 
 

существовал Чудиновский крестный ход. Когда паломники
приезжали на автобусах в село Чудиново вместе с иконой,
совершали там Литургию, и после Литургии крестным хо-
дом со священниками в облачениях, с хоругвями проходили
семь километров до Великорецкого. На пароме переправля-
лись через реку Великую. Этот крестный ход существовал до
1993 года. Параллельно с ним существовало паломничество
по тому маршруту, которым люди привыкли ходить в стари-
ну. И со временем все больше людей стало примыкать к тому
крестному ходу, который совершался полным маршрутом. И
в 1994-м году принято окончательное решение о закрытии
Чудиновского крестного хода. А в 1995-м впервые был на-
значен предстоятель крестного хода – им стал протоиерей
Геннадий Кочуров, который на тот момент являлся настоя-
телем Троицкой церкви села Волково, много лет участвовал
в этом крестном ходе и предложил ввести какую-то органи-
зацию этого явления. Поскольку до этого мы ходили просто
группами – без крестов, без хоругвий, иногда и икону не но-
сили. Тогда я удостоен был чести быть помощником пред-
стоятеля, в 1995-м году архиерей подписал указ о назначе-
нии отца Геннадия предстоятелем, и мы начали вырабаты-
вать некую форму крестного хода, в итоге он появился в том
виде, в котором мы сейчас его знаем.

Остро стояла тогда одна проблема. Поскольку паломни-
ки, которые ходили в прежние годы, привыкли к самостоя-
тельности, у них не было определенных мест остановок. Они



 
 
 

шли, как устали, так сели, по яйцу съели и дальше пошли.
И еще один немаловажный момент: в крестном ходе быто-
вало тогда наряду с церковными песнопениями исполнение
народных песен, в пути паломниками читались своеобраз-
ные религиозные стихи, в основном их собственного сочи-
нения – о Николе Чудотворце, о Великой реке, о Божией
Матери. Нехитрого сочинения народные стихи были на слу-
ху у людей, воспроизвести их труда не составляло. Но когда
на Великую начали уже организованно ходить священники
и совершать на местах остановок молебны, стали возникать
некоторые разногласия, потому что старая часть паломников
пытались сохранить прежний уклад, а духовенство настаи-
вало на церковно-каноническом.

Конечно же, начала преобладать форма церковного
устройства, к середине девяностых крестный ход сформиро-
вался, и в 1996-м году впервые понесли икону Николая Чу-
дотворца. Отец Геннадий Кочуров сам разработал конструк-
цию носилок для святыни. Кстати, нынешние носилки сде-
ланы по той же самой схеме. В 1996-м впервые крестоход-
цы прошли весь маршрут. А в 98-м впервые прошли полным
историческим маршрутом. То есть раньше возвращались че-
рез Коминтерн, а с 1998-го ввели Новый филейский мост, и
появилась возможность переходить реку Вятку почти в том
месте, где и в древности, еще до революции, переправлялись
в районе села Филейка.

Если заглянуть в историю еще глубже, известно, что в ре-



 
 
 

волюционной России крестный ход провожали и встречали
на Вятке и на Великой по-особому. Это было торжественное
шествие с хоругвями, крестами и иконой. Далее икона от-
правлялась на специально приготовленной ладье или на па-
роходе в село Макарье. Интересно, что пароход подходил по-
чти к самому селу. Далее несколько десятков метров прохо-
дил до храма и затем в Бобино по водному пути.

От Бобино икону везли на подводах. Священник во время
пути пел молебны, где верующие заказывали. Даже заносили
икону в дома мирян, где служили краткие молебны, прикла-
дывались к иконе, после чего святыню проносили далее. И
так путешествовали до самого Великорецкого.

В Великорецком икону встречали торжественным крест-
ным ходом с хоругвями, крестами и несли ее в село. На бере-
гу реки близ источника совершали Литургию, молебен, во-
досвятие. И также торжественно провожали икону, и снова
крестным ходом встречали ее здесь в Вятке на Филейке. За-
тем шли через Богословское кладбище и возвращали обрат-
но в кафедральный собор под торжественный колокольный
звон. Такое торжественное шествие, подобное тому, которые
совершается ныне, совершалось во времена Царской России
в двух местах: в Великорецком и на Вятке.

Сколько лет длилась эта традиция? Известно, что пер-
вое документальное упоминание о паломничестве – грамота
Ивана Грозного, адресованная шестаковцам в 1546 году. В
документе сообщается о том, что “шестоковцы ездят на Ве-



 
 
 

ликую реку и в Хлынов помолитеся Николе Чудотворче”. Но
то, что ходили и раньше, свидетельствуют и другие летопис-
ные источники, например, “Повесть о явлении иконы Нико-
лая Чудотворца”. Повесть рассказывает о том, что “по все
дни неотложно” совершали путешествие на Великую реку со
времени перенесения иконы в город Хлынов».



 
 
 

 
Часть 2. В объективе пресс-

службы, или Хроники
духовных подвигов
2014-й. «И печаль

превратится в радость»
 

С молитвой о ближнем и мире
В 2014 году впервые взглянула на Великорецкий крест-

ный ход со стороны организаторов события. Осенью 2013-го
из СМИ перешла трудиться в пресс-службу Вятской Епар-
хии и настоящим «боевым крещением» в работе стало ин-
формационное освящение Великорецкого крестного хода.
Когда знакомые крестоходцы начали собираться в путь, за-
ботясь об экипировке, немножечко взгрустнулось. Но гово-
рят же, послушание превыше всего. А послушание в пресс-
службе многоплановое. Сначала в течение весны Вятская
Епархия совместно с областным правительством проводит
оргсобрания и пресс-туры по маршруту крестного хода, про-
думывая до деталей различные моменты: время отдыха на
стоянках, наличие биотуалетов, количество медикаментов,
организацию чистой воды, подвозимой в машинах в тече-
ние крестного хода, расписание автобусов по маршруту «Ки-
ров-Горохово-Монастырское-Великорецкое» в  разных на-



 
 
 

правлениях, обеспечение безопасности во время движения
паломников, размещение крестоходцев на ночлег – в домах
культуры поселений, в организованных областной админи-
страцией и военнослужащими палатках и многие другие во-
просы.

В задачи же пресс-службы входило предварительное при-
глашение представителей федеральных и местных средств
массовой коммуникации с целью освещения события, раз-
мещение их в специально оборудованных палатках на ноч-
лег, обеспеченных wi-fi и непосредственное освещение со-
бытия на официальном сайте Вятской Епархии – в новост-
ной ленте с сопровождением информационных сообщений
фотогалереями.

Раскрыть свою душу для Господа
В преддверии крестного хода начальник отец Виталий

благословляет сделать интервью с батюшкой, который стоял
у истоков возрождения Великорецкого крестного хода. Мо-
нашествующий священник архимандрит Иов является на-
стоятелем храма в честь святителя Николая села Шестаково
в Слободском благочинии. Село в глуби Слободского райо-
на, так просто не попадешь – автобусы ходят по какому-то
редкому расписанию, и чтобы туда добраться, выделили ма-
шину. Водитель Сергей также маршрут изучал впервые, ори-
ентируясь по навигатору.

Порядка часа езды по Слободскому благочинию вдоль
проселочной дороги, напоминающей коридор из принаря-



 
 
 

дившихся в свежие легкие сарафанчики после зимней спяч-
ки берез и осин и вместе с нами радующихся долгожданному
майскому солнцу, и мы на месте.

…С 1989 года, с момента возобновления паломничества
на реку Великую с образом святителя Николая, – к истори-
ческому месту его обретения – минула уже четверть века. С
тех пор многое изменилось в нашем крае: восстанавливает-
ся храм за храмом, оживает приход за приходом. И в селе
Шестаково предстал перед нами один из таких храмов, где
совсем недавно начала возрождаться духовная жизнь. А на-
стоятель храма – архимандрит Иов (Муравьев).

Так сложилось, что, будучи одним из вятских священ-
ников, принимавших участие в возрождающемся Велико-
рецком крестном ходе, сегодня отец Иов окормляет при-
ход церкви, освященной в честь святителя Николая. Своими
трудами и молитвой батюшка по крупицам «собирает» про-
сторный храм с тремя приделами. Все дни у монашествую-
щего священника проходят в заботах, трудах и молитве. А
ведь еще совсем недавно – года три назад в стенах древне-
го храма, построенного в XVIII веке, но переоборудованно-
го в советское время под сельский Дом культуры, устраива-
ли вечера, проводили концерты и дискотеки, о чем до сих
пор напоминает сохранившаяся сцена. Но труды настоятеля,
строителей, педагогов-миссионеров и благоукрасителей хра-
ма уже дают плоды: словно очаг тепла собирает храм селян.
Регулярно совершаются богослужения и требы. Открылась в



 
 
 

прошлом году для детей при храме воскресная школа. Про-
водится ремонт храма, обновляется сохранившаяся роспись.
В преддверии же крестного хода у священника дополнитель-
ные хлопоты по подготовке к паломничеству на реку Вели-
кую. И все же выкроил батюшка часок на беседу. На входе в
храм встречает нас образ святителя Николая…. А вот и сам
отец Иов.

На крыльце храма предстал высокий крепкий с добрыми
глазами священник в рясе.

– Христос Воскресе! – приветствует нас батюшка.
Отец Иов встретил нас с водителем благословением со

смиренной улыбкой на лице. И после небольшой экскурсии
по возрождающемуся храму пригласил на чай с ароматными
пряниками…

– Отец Иов, что можете вспомнить о своем первом уча-
стии в Великорецком крестном ходе, когда это было?

– Первый раз пошел на реку Великую в 1996 году, тогда
предстоятелем крестного хода был отец Геннадий Кочуров,
ныне схииеромонах. Еще задолго до своего первого участия
в крестном ходе много слышал о святителе Николае как ве-
ликом Чудотворце и знал, что на Вятке уже несколько веков
совершалось паломничество на реку Великую к месту явле-
ния чудотворного образа святителя Николая Великорецко-
го, а в наши дни эта древняя традиция возрождается. И по-
явилось желание поближе познакомиться и поучаствовать в
этом крестном ходе. Для начинающего паломника крестный



 
 
 

ход на реку Великую – серьезное испытание, так было и для
меня. И уже в пути начинаешь чувствовать, как важны мо-
лебны святителю Николаю, которые совершаются на каждом
переходе и как укрепляет силы соборная молитва паломни-
ков. И когда становится трудно, понимаешь, что идешь не
своими силами, а укрепляющей благодатью Божией. Благо-
даря этой соборной молитве и удалось пройти тогда впервые
крестный ход.

– Какие организационные трудности испытывали палом-
ники в те годы? В чем различие организационной подготовки
крестного хода сегодня и в середине 90-х?

– Информации о крестном ходе в те годы было недоста-
точно, поэтому многие паломники были не готовы к тем
трудностям и испытаниям, которые возникают в пути. Для
большинства крестоходцев не было никаких условий для
размещения на ночлег. Недостаточно подготовлен был и
путь крестного хода. В некоторых сырых местах и речках
отсутствовали переходы, и сотням паломников приходилось
по наскоро брошенным бревнам и жердям перебираться по
одному, что занимало много времени. На лесных дорогах
было немало завалов и приходилось в срочном порядке по-
сылать несколько мужчин вперед, чтобы хотя бы частично
расчистить путь и обрубить сучья у сваленных деревьев. И
эти преграды приходилось преодолевать, в том числе, и по-
жилым людям, и инвалидам, и родителям с детскими коляс-
ками. Сейчас же большую помощь оказывает правительство



 
 
 

Кировской области, устанавливаются палатки, организуется
питание, подвоз воды. Многие приходы нашей митрополии
заранее готовят места для ночлега своих прихожан, так же
поступают и паломники, приезжающие группами из других
регионов. Готовится заранее сам путь крестного хода, в том
числе, делаются переправы.

– Много ли человек ходило в середине 90-х прошлого сто-
летия? На Великую шли этим же самым маршрутом?

– Паломников ходило на Великую значительно меньше,
порядка пятисот человек, и все были на виду. В то время
не было организовано ни медицинской помощи, ни спасате-
лей. Все это было введено, когда счет крестоходцев шел уже
на тысячи. Маршрут в целом не изменился, только первые
несколько лет возвращались в Вятку 8 июня через Комин-
терн по длинной узкой извилистой дороге, и это создавало
определенные трудности для транспорта и пешеходов. И был
такой случай, когда проходя этим неудобным путем, реши-
ли немного спрямить. Отец Геннадий благословил свернуть
с дороги к домам, чтобы напрямую выйти на трассу ближе
к Старому мосту через Вятку. Но дороги дальше не оказа-
лось, и весь крестный ход вынужден был обойти вокруг боль-
шого двухэтажного деревянного многоквартирного дома и
вернуться на прежний путь. И для жильцов, наверное, было
необычно и удивительно, когда церковнослужители с хоруг-
виями, иконами, с пением церковного хора и сотнями людей
обошли вокруг их дома. А когда был открыт Новый мост че-



 
 
 

рез Вятку, крестный ход стал возвращаться в город уже по
нему – широким удобным путем через Филейку и городские
храмы, которые праздничным колокольным звоном встреча-
ют возвращение древней иконы святителя Николая Велико-
рецкого. И душа каждого участника этого великого события
в эти моменты особо радуется: вновь исполнен обет предков,
икона побывала у места своего явления и вернулась в Вятку.

– В последние годы уделяется большое внимание органи-
зации крестного хода. Но среди крестоходцев существует
мнение, что теперь крестный ход на Великую уже не палом-
ничество в чистом виде, а скорее напоминает православный
туризм…. Как Вы считаете: нет ли сегодня перекоса в сто-
рону обеспечения излишней заботы об организации?

– Перекоса никакого, думаю, нет. Так и должно быть, учи-
тывая, что крестный ход имеет статус Всероссийского, и в
нем принимают участие десятки тысяч людей со всех угол-
ков страны. Важно, чтобы людям было безопасно идти, и они
имели возможность сосредоточиться на молитве. А смысл и
плоды этого паломничества зависят в первую очередь от са-
мого человека, с каким настроем идет: или просто на приро-
де побыть, отдохнуть с друзьями, или действительно духов-
но потрудиться, помолиться святителю Николаю, у него ис-
спросить помощи и благословения.

– В последнее время в крестном ходе все больше принима-
ет участие людей невоцерковленных. Может ли, по-вашему,
идти на Великую человек, не ходящий в храм?



 
 
 

– Конечно, каждому человеку, идущему в крестный ход с
верой, это участие будет только на пользу. И даже если начи-
нающий паломник пока еще далек от Церкви, возможно, что
именно через этот его путь на Великую начнется воцерков-
ление. Этому способствует и соборная молитва, и общение
с теми крестоходцами, которые имеют уже опыт церковной
жизни, и их личный пример. Обычно паломники со стажем
стараются не праздно идти путь, а пребывают в молитве и
оказывают помощь тем, кому трудно, кто идет с детьми, то
есть проявляют милосердие к ближним. Таким образом свя-
титель Николай через это объединяет людей и научает всех
крестоходцев исполнению главной Заповеди – любви к Богу
и ближнему.

– Понятно, что каждый верующий, совершая путь на Ве-
ликую, является сопричастником исторического события –
перенесения иконы святителя Николая к месту ее обрете-
ния. Однако не секрет, что у людей, помимо, стяжания Ду-
ха Святого, есть и свои мотивы – помолиться святителю,
попросить у него здоровья ребенку, помощи поступления в
высшее учебное заведение, а то и успеха в бизнесе и так да-
лее… По-православному ли исспрашивать у святого помощи
в делах житейских?

– Прежде всего, необходимо молиться о пользе душевной,
о прощении грехов и исправлении своей жизни и родных. А
когда у человека есть сокрушение сердечное, тогда и помощь
в житейских нуждах не замедлит. Тем более святитель Нико-



 
 
 

лай является скорым и милостивым помощником не только
православным, но и всем, кто с верой обращается к нему. Из
жития этого Угодника Божия мы знаем, что святитель Нико-
лай очень много помогал во время своего земного служения
в житейских нуждах, а также тем, кто находился в бедствен-
ном положении, кому грозила смерть. И в наши дни эта по-
мощь не оскудевает, если мы молитвенно сердечно просим
святителя Николая. Это вдохновляет, укрепляет силы чело-
века, его веру.

– Есть люди, которые ждут встречи с чудом… И есть
те, кто чудеса встречает… К примеру, мне самой как-то в
пути женщина из Питера рассказала, что немой с рожде-
ния ребенок в крестном ходе впервые заговорил… А кто-то
природные явления, например, гало или радугу вокруг солн-
ца во время Великорецкого крестного хода воспринял как чу-
до….

– Да, подобных случаев паломники рассказывают много.
Примеры помощи и вразумления святителя Николая зна-
ют и священники, и миряне, участвующие в крестном хо-
де, а некоторые стараются не разглашать о явленном чуде
и в душе благодарят святителя Николая. И удивительно то,
что нередко молодые физически крепкие люди изнемогают,
с трудом идут, а иногда и выходят из крестного хода, а лю-
ди в преклонных годах, инвалиды проходят весь путь, и на
их лицах отражается внутренняя радость. В крестный ход
на Великую мы идем не ради чудес, а чтобы поучаствовать



 
 
 

в исполнении древнего обета и получить врачевание своих
болезней, прежде всего, душевных, и не свернуть с пути ко
спасению.

– Сами каждый год на Великую ходите? Для Вас, как и
для многих других паломников, крестный ход – это, навер-
ное, больше, чем просто часть Церковного служения…?

–  Пока все устраивается, и получается участвовать в
крестном ходе. В повседневной жизни среди трудов, забот,
послушаний, житейских обязанностей трудно иметь посто-
янно внутреннюю собранность, а в крестном ходу есть воз-
можность погрузиться в особое состояние и обстановку, где
все располагает, чтобы раскрыть свою душу для Господа. И
особо радует благоговейное отношение большинства палом-
ников к святителю Николаю, когда видишь на всех привалах,
как вместо отдыха люди встают с молитвой в очередь к ико-
не и весь привал простаивают, чтобы приложиться к Чудо-
творному Образу. И если человек так с сердечным участием
совершает крестный ход, то он получает особое внутреннее
благодатное состояние, которое влечет его, несмотря на воз-
никающие трудности, ежегодно участвовать в этом паломни-
честве.

– И действительно, многие паломники отмечают, что
совершив путешествие на Великую, они пребывают в особом
состоянии. Но как подольше сохранить в душе мирянам бла-
годать, если ее удалось стяжать в этом непростом путе-
шествии?



 
 
 

– Те благодатные дары, что Господь дает нам по молит-
вам святителя Николая, необходимо стараться благоговей-
но сохранять, проводя жизнь христианскую и после крест-
ного хода. Постоянно прилагать для этого усилия, не забы-
вая о молитве и регулярном посещении храма Божия, со-
блюдении установленных Церковью постов и участии в Цер-
ковных Таинствах, а также назидаться чтением Святого Пи-
сания и стараться устраивать свою жизнь по Евангельскому
Учению. Тогда будет сохраняться мирное внутреннее устро-
ение и ощущаться ниспосылаемая помощь Божия.

– Отец Иов, Вы отметили многие тенденции в сторону
положительной организации крестного хода, но, возможно,
имеют место и какие-то негативные явления…

– Наряду с ответственным смиренным отношением боль-
шинства паломников к участию в крестном ходе, есть и такие
проявления, как самонадеянность, несобранность, а порой и
упрямство. Бывает, что на привалах люди многочисленными
группами в разных местах остаются на длительное время для
трапезы и отдыха после того, как крестный ход ушел дальше.
При этом не внимают увещаниям и просьбам тех священ-
ников, помощников и спасателей, которые отвечают за орга-
низованное прохождение крестного хода и на которых и без
этого ложится большая нагрузка. Находятся и такие люди,
которые зная о давно установленных правилах Великорец-
кого крестного хода, преднамеренно нарушают их, соверша-
ют неблагословленные молитвословия, в частности, группо-



 
 
 

вые пения Иисусовой молитвы, несут с собой разные фла-
ги, демонстрируя свои политические убеждения, оставляют
на привалах после себя мусор, разжигают костры. Нарушая
установленные правила, не принимая замечаний священни-
ков, паломничество уже не приносит пользы, а только созда-
ет искушения для других. Поэтому в таком многотысячном
паломничестве участники должны иметь внутреннюю дис-
циплину, чувство ответственности и уважение ко всем, кто
совершает крестный ход.

– Какова перспектива развития, по-вашему, крестного
хода? Среди некоторых мирян бытует такое опасение, что
если прежде икону к месту обретения сплавляли на лодках,
то вдруг в перспективе примут решение возить на маши-
нах…

– Чтобы исполнить этот древний обет, необходимо при-
ложить усилия, потрудиться. Думаю, за машинами будущего
не будет. И, как мы видим, количество крестоходцев возрос-
ло, значит, люди чувствуют потребность и душевную пользу
от этого паломничества.

– Ваше пастырское напутствие паломникам в преддве-
рии крестного хода?

–  Все человеку дается по вере, поэтому нужно молить-
ся святителю Николаю, чтобы он помог собраться и совер-
шить этот крестный ход. В отношении того, что необходи-
мо в бытовых нуждах для совершения паломничества, очень
полезно пообщаться с теми людьми, которые уже ходили в



 
 
 

крестный ход. Нередко паломники много лишнего с собой
берут, неправильно экипируются, из-за чего испытывают до-
полнительные трудности. Поэтому опыт бывалых крестоход-
цев может быть для новичков очень полезен. Перед отправ-
лением важно взять благословение у своего священника и
помнить о том, что крестный ход должен быть по возможно-
стям и силам человека. Не нужно чрезмерно на себя надеять-
ся и превозмогать свои болезни и недуги. И чтобы крестный
ход для души христианина стал полноценным, очень важно
участие в соборной молитве, Таинствах Покаяния и Прича-
стия Святых Христовых Таин. Так душа человека сможет в
полной мере прикоснуться к Божией благодати, уже здесь на
Земле приблизиться к Царствию Небесному. Божией помо-
щи всем паломникам, готовящимся к участию в Великорец-
ком крестном ходе.

…Прощаясь с отцом Иовом, отвечаю на его вопросы, от-
куда родом и где училась. Оказалось, мы с одной Подоси-
новской земли, а мама его проживала в деревне Маялово в
окрестностях поселка Демьяново, где и я провела свое дет-
ство и школьные годы. Далее батюшка учился в том же вузе
в Кирове, правда, за плечами монаха – факультет спорта и
физической культуры. Хорошая подготовка к крестным хо-
дам в жизни у него была, подумалось. Всему в жизни чело-
века свое место и свой час. В жизни, посвященной Богу, как,
например, у отца Иова.

Круглые даты



 
 
 

Примечательно, что в 2014-м торжества совершались осо-
бые: праздновалось 400-летие с момента второго принесе-
ния в Москву Великорецкого образа святителя Николая Чу-
дотворца и 25-летие возрождения крестного хода. Об этом
в пастырском слове, обращенном к верующим перед выхо-
дом крестного хода, сказал благочинный первого благочиния
Вятской Епархии протоиерей Александр Балыбердин:

«Крестный ход 400 лет назад, крестный ход 25 лет назад
и тот, который совершается сегодня – три различных крест-
ные хода. Путь на Великую вчера и сегодня – казалось бы две
разные традиции. Но почему Господь благоволил возродить-
ся крестному ходу 25 лет назад именно в такой форме: орга-
низованного шествия с иконами и хоругвиями на Великую
реку? – обратился к верующим протоиерей Александр. – По-
чему не так, как раньше, в чем смысл этого шествия? Навер-
ное, кто-то скажет, что это было необходимо для того, чтобы
преодолеть брешь в этом атеистическом государстве, чтобы
здесь, на Вятке, в городе, который до сих пор называется Ки-
ров, люди могли пойти на Великую реку и поклониться свя-
тителю Николаю. Это было очень непросто. Не сразу на это
решились областные власти, городские власти, но милостью
Божией, все совершилось, и 25 лет назад впервые состоял-
ся крестный ход Великорецкий, уже в той форме, к которой
мы сегодня привыкли. Но был в этом и иной, более глубо-
кий духовный смысл. Почему именно так мы сегодня идем
на Великую реку: собираемся вместе в областном центре и



 
 
 

единой колонной паломников проходим путь в Великорец-
кое и возвращаемся оттуда?

Сопоставляя эти две разных традиции, можно сказать сле-
дующее: раньше 400 лет назад мы шли с родными и близки-
ми. Сегодня мы идем и с родными, и близкими, ведь у Церк-
ви нет дальних, у Бога все ближние. Мы все члены Тела Хри-
стова, о котором Апостол Павел говорит: что «Вы есть чле-
ны Тела Христова, а Тело Христово – Церковь Святая». Мы
все вместе соединены Богом и святителем Николаем для то-
го, чтобы почувствовать себя воистину братьями и сестрами,
гражданами Небесного Царства, которое ныне сияет здесь, в
Вятке, в Успенском кафедральном соборе, и засияет в пути
крестного хода и на Великой реке. Поэтому, дорогие братья
и сестры, отправляясь в этот нелегкий и дальний путь, будем
думать не о себе, а о тех, кто идет рядом с нами. Будем вгля-
дываться в образ святителя Николая, которого даровал нам
Господь, и помнить о том, что великий Чудотворец призвал
нас не только к себе, но призвал нас ко Христу».

…На улице возле Успенского собора перед Великорецким
образом святителя Николая был совершен молебен. Митро-
политом Марком было совершено особое прошение – молит-
ва о мире в Украине. Примечательно, что сами паломники,
как из России, так и приезжающие каждый год из Украины
(на больших автобусах города Одессы) разделяли моление
архипастыря о мире, а летом 2014-го в силу известных со-
бытий молитва о мире во всем мире была особенно нужной.



 
 
 

Хотя актуальной она остается и сейчас. На каждом бого-
служении Владыка в алтаре обращается к Господу с проше-
нием о мире. Отрадно, что по благословению Патриарха та-
кие молитвы о мире возносятся вот уже несколько лет во
всех православных храмах.

В попечение святителя Николая
Паломникам также была показана запись обращения Свя-

тейшего Патриарха. Впервые Патриарх Московский и всея
Руси Кирилл обратился с видеопосланием к паломникам Ве-
ликорецкого крестного хода. Запись верующие могли наблю-
дать с большого монитора, специально установленного на
территории Свято-Трифонова монастыря.

Митрополит Вятский и Слободской Марк перед отправ-
лением хода обратился к верующим с архипастырским сло-
вом:

– Принимая участие в крестном ходе, мы вверяем себя
в попечение святым Угодникам Божиим и покровительству
и благословению Творца и Спасителя Нашего Иисуса Хри-
ста. Участвуя в многодневном крестном ходе, мы в это время
пребываем в радости Богообщения, а Бог – Он Предвечен.
И прибегая к молитвам Угодников Божиих, святителя Нико-
лая, который ныне стоит пред Престолом Божиим и молится
за нас грешных, мы через эту молитву приобщаемся к радо-
сти Богообщения с Предвечным Богом и чрез это приобща-
емся к Жизни Вечной.

По информации правоохранительных органов, 3 июня



 
 
 

2014 года из города вышло порядка 33 тысяч паломников
– рекордное на тот период количество, на десять процентов
превышающее число крестоходцев в прошлом году. Удиви-
тельно, но согласно статистическим сведения УМВД коли-
чество паломников в крестном ходе увеличивается с каждым
годом.

Безусловно, прав в своем напутствии Владыка: тот, кто
идет крестным ходом с верой в сердце, творя молитву, ко-
нечно, все это время находится в попечении самого святите-
ля Николая. Однако в крестном ходе, как и в жизни, порой
посещают человека искушения. Приходилось наблюдать, как
с «дистанции» сходят крепкие мужчины. Даже тем, кто увле-
кается спортом, порой бывает очень трудно идти. И напро-
тив, совершая молитву с рюкзаками на плечах, километр за
километром спокойно преодолевают пожилые люди. В чем
тут секрет? Может быть, в силе духа, терпении, смирении,
вере и уповании на помощь святителя?

Искушениям вопреки
Однако в крестном ходе, как и в жизни в целом, а тем бо-

лее, когда в нее начинаешь всматриваться через призму ду-
ховного понимания, человек порой сталкивается с тем или
иным искушением. И как тут важно не просто не поддать-
ся тем или иным трудностям, а еще и не «застрять» в сопут-
ствующих испытаниям мыслях сродни ропоту, унынию или
осуждению.

Помнится, в 2014-м, когда крестный ход вышел из ворот,



 
 
 

и я, пытаясь «вынырнуть» среди десятков тысяч паломни-
ков на обочину, чтобы занять удобное положение для съем-
ки движущегося хода, а точнее «головы» колонны, споткнув-
шись о каменный бордюр тротуара, на этот самый бордюр и
упала. Пронеслась мысль уберечь фотоаппарат, по-видимо-
му, удар пришелся на бленду, так или иначе с техникой ни-
чего не случилось. На ноющую коленку внимания было об-
ращать некогда, поспешила продолжать съемку – крестный
ход требовалось сопроводить до первой стоянки в Макарье.
И только по возвращении в Киров, уже в кабинете при рабо-
те с фотографиями, обнаружила, что на подбородке черный
синяк, а под коленкой глубокая рана, настолько, что от удара
образовалась дыра. Пришлось ехать на другой конец города
в травматологическую поликлинику, где после высиживания
«живой» очереди, хирург удостоверился в отсутствии пере-
лома, наложил швы и зашил рану. Конечно, от больнично-
го отказалась, нужно было вновь возвращаться к освещению
крестного хода.

Позже начальник меня успокоил, мол, случаи разные бы-
вают. Отец Виталий рассказал, что когда он проведывал раз-
мещение паломников на ночлег на одной из стоянок, то
встретил расстроенного мальчонку лет пяти. Мальчик в пу-
ти неудачно навернулся и сломал руку. Ребенку был наложен
медиками гипс и соответственно продолжать путь на Вели-
кую мальчик был уже не в состоянии. Хотя выходить ему
из крестного хода не хотелось, отчего он был расстроен не



 
 
 

меньше, чем от полученной травмы. Однако вместе с роди-
телями взял у батюшки благословение на выход из крестно-
го хода. Чтобы как-то утешить мальчика, отец Виталий, сняв
с себя, повесил на грудь ребенка большой медальон с обра-
зом Николая Чудотворца в серебряном окладе. «Представ-
ляете, спустя год снова на одной из стоянок крестного хода
иду, решая вопросы, а со мной радостно здороваются люди:
мужчина и ребенок с рюкзачком за плечами, мол, Вы нас
помните. В ответ пожимаю плечами… про себя отмечая –
тысячи паломников приезжают, сложно все-таки вспомнить.
Оказалось, это тот самый пострадавший мальчик – и на шее
у него знакомый медальон»,  – рассказал однажды началь-
ник, с назиданием о том, что не поколебала ни детской веры,
ни силы духа у ребенка полученная травма. Несмотря на ис-
пытание, мальчик остался верен полюбившемуся ему одна-
жды выбранному пути и, восстановившись, вновь оказался в
строю Великорецкого крестного хода.

…У меня же боль в ноге «отпустило», и на следующий
день уже на транспорте фоторепортаж был продолжен в ста-
ринном селе Загарье, где совершался у паломников дневной
отдых. Вывод сделан: торопиться нужно не спеша!

Гостеприимное Загарье
Каждый год село Загарье утром 4 июня принимает тысячи

гостей. День паломников в крестном ходе начался рано – вы-
ход из Бобина состоялся в 3 утра, подъем – еще на час рань-
ше. Поэтому уже изрядно натрудив ноги по глинистой до-



 
 
 

роге, пролегающей вдоль лесов и полей, крестоходцы здесь
стремятся утолить жажду, отдохнуть и пообедать, однако ве-
рующие по приходу не забывают и про пищу духовную – те,
кто приходит первыми – скорее встают на молебен.

Село Загарье находится в юго-восточной части Юрьян-
ского района, в 36 километрах от города Кирова. В окрестно-
сти села расположены 14 деревень. Легенда гласит: «Сухим
летом начала XVII века случился пожар за городом Хлы-
новом. Осталась гарь, которую использовали для посева. В
1623 году здесь и возник приход, была построена церковь
Вознесения и село Загарское рядом с деревней Мартынов-
кой». Позднее, в 1789 году, была построена каменная двух-
этажная Вознесенская церковь. В 1829 году по проекту из-
вестного вятского архитектора Дюссара де Невиля была вы-
строена колокольня. Строили храм на церковные и народ-
ные деньги. Церковь имела три престола: в честь Вознесе-
ния Господня, в честь Рождества Пресвятой Богородицы и
во имя Архистратига Божиего Михаила. Церковь была из бе-
лого камня с зеленым куполом. Очень красивая снаружи и
внутри. После Великой Отечественной войны Вознесенская
церковь была разрушена. Кирпич вывезли на строительство
средней школы в поселок Мурыгино. Осталась только часть
колокольни, которая служит как водонапорная башня. В на-
стоящее время в селе Загарье и окрестных деревнях прожи-
вает до 1500 человек. Службы совершаются в деревянном
храме в честь святителя Николая, находящемся неподалеку



 
 
 

от разрушенной церкви.
По традиции на возвышенности села рядом с разрушен-

ным храмом совершается молебен. Паломники встают в оче-
редь поклониться образу святителя Николая Чудотворца
Мир Ликийских. Местный батюшка щедро кропит изнурен-
ных паломников святой водой.

Насытившись пищей духовной, крестоходцы спешат на
отдых. Паломники отмечают хорошо организованную тор-
говлю в селе Загарье – без особых очередей можно купить
хлеба, пряников, чтобы подкрепиться. Работает также по-
левая кухня, военные наливают желающим кипятку. Рядом
«дежурит» пожарная машина, полиция и скорая помощь.
Как отмечают медработники, в основном обращаются с мо-
золями, пожилые люди – с болями в суставах. После полу-
чения первой помощи паломники мужественно продолжают
путь. Случаев обращения с клещами пока не было. К сча-
стью, не было пациентов и с серьезными заболеваниями.

В окрестностях села у крестоходцев есть время перевести
дух. Паломники стараются немного отдохнуть перед даль-
нейшей дорогой. …За столом рядом с полевой кухней тра-
пезничает группа паломников из Дивеево и Рязани. Раб Бо-
жий Алексей (так представился длиннобородый паломник)
на Великую идет с братьями по духу. Тяготы пути встреча-
ют со смирением, отмечают, что, прежде чем отправиться
в крестный ход, поклонились святым мощам преподобного
Серафима Саровского. Жители Дивеево испросили благо-



 
 
 

словения у своего близкого святого и в свою очередь пригла-
шают знакомых посетить их святыни – Дивеевскую обитель.

На крыльце магазина встречаю мальчишку из Вороне-
жа, которого фотографировала в палаточном городке возле
Трифонова монастыря 2 июня. Женя сам ко мне подбежал:
«Здравствуйте» – во весь рот улыбается мальчонка. «Идем
мы с бабушкой, мне идти не трудно, очень нравится. Ведь в
крестный ход я иду уже в пятый раз», – делится впечатлени-
ями воронежский пятиклассник. Тут подходит его бабушка.
Женщина поделилась, что крестный ход оказывает благодат-
ное действие на внука: Женя с детства «гиперактивный» ре-
бенок, из-за чего ему сложно дается учеба, трудно сосредо-
точиться на занятиях, но приобщение к святыням, молитва,
поклонение образу святителя Николая излечивают духовно.

Раз уж не иду нынче в крестный ход, внутренний позыв
велит зайти в местный храм, поставить свечи, написать по-
метки, чтобы батюшка помянул в молитве о здравии род-
ных, а ушедших – об упокоении. …На крылечке деревян-
ной церкви присел дедушка. На мое приветствие предста-
вился: «Анатолий Георгиевич Нефедов, из Армавира». По-
жилой человек приехал за тысячи километров на поезде по-
участвовать в крестном ходе впервые. Говорит, что идется
пока нормально, для него сегодня не жара, а просто теплый
день, мол, на юге у них и «под пятьдесят градусов бывает».
Анатолий Георгиевич рассказал, что недавно из православ-
ной газеты он узнал о Великорецком крестном ходе, но по-



 
 
 

ехать не чаял, поскольку занимается пчеловодством, а для
пчеловода вырваться летом на неделю – большая роскошь.
Но нынче как по заказу на юге не цвела акация, он перевез
ульи на липу и со спокойной душой отправился на Вятку. На
будущий год, если Бог даст, собирался приобщить к путеше-
ствию и домочадцев.

В разговор включаются крестоходцы, что расположились
неподалеку в тенечке возле храма – группа паломников из
Ростова-на-Дону. Руководитель «ростовской» группы от об-
щественной организации «Императорское православное па-
лестинское общество» – Ирина Стефановна Ищенко на ре-
ку Великую совершает паломничество с 2008 года, сейчас
идет уже седьмой раз. Нынче ростовчане прибыли на Вят-
скую землю на двух автобусах в составе 70 человек. Поми-
мо жителей из Ростова, приехали православные из Сочи и
других городов Краснодарского края. В группе паломники
разных возрастов: есть пожилые люди, есть девушки и мо-
лодые ребята, но самой младшей участнице – Софье – всего
два года. Вместе с мамой девочка совершает путь на Вели-
кую. Между тем, паломничество у ростовчан началось еще
30 мая. Посетив Тихо-Задонский монастырь, автобус при-
был в град Муром, а к 3 июня в город Киров.

Однако южные гости советуют послушать рассказ вят-
ской бабушки Таисии, что присела на скамейку неподалеку.
88-летняя Таисия Федоровна Кротова, жительница деревни
Лошкари, приехала в Загарье почтить Великорецкий образ



 
 
 

святителя Николая, встретить паломников. Бабушка вспо-
минает, как впервые пошла в крестный ход в 1881 году, и
как это было непросто. Мало того, что дорога была неудоб-
ной, паломникам в то время приходилось прятаться от вла-
стей, преодолевать заграждения. Но и в те советские време-
на в селах крестоходцев радушно встречали верующие лю-
ди, устраивали на ночлег, также о некоторых организован-
ных стоянках хлопотали священники. По словам бабушки,
для официального разрешения крестного хода много хлопо-
тал вятский писатель Владимир Крупин, который сам ходил
на Великую.

Ближе к полудню паломники начинают собираться, скла-
дывать коврики, взваливать на плечи рюкзаки. Село пест-
рит разнообразным людом – православными со всей матуш-
ки-России…

Загорелый с золотистой бородой священник, узнав, что
фотографируют из пресс-службы Вятской Епархии, переда-
ет низкий поклон Владыке Марку от «недостойного» прото-
иерея Удмуртской епархии Владимира Петрова, вспомина-
ет, что с правящим архиереем Вятской Митрополии некогда
в былые годы вместе проходили обучение.

А вот и сам Владыка Марк. Митрополит Вятский и Сло-
бодской проходит вдоль села Загарье. Владыку окружают па-
ломники, спеша получить архиерейское благословение.

На часах стрелки сравниваются в одну вертикальную ли-
нию – 12.00 – строго по времени «расписания» под песнопе-



 
 
 

ния и славления святителя Николая икона снова отправляет-
ся в путь. До ночной стоянки в селе Монастырское еще про-
должительные километры. Во второй день пути – самый про-
должительный день Великорецкого хода – паломники прой-
дут пешком порядка 50 километров.

Вечер встречи
Приход крестного хода в Великорецкое – уже праздник.

Праздник для тех, кто дошел. Праздник тех, кто встречает
икону.

5 июня паломники заходят в село Великорецкое около
18 часов. Навстречу крестному ходу выдвигается встречный
ход из села. В 2014-м все дни пути выдались особо жаркими,
что для большинства шествующих составило особое испы-
тание. Но по пришествии крестоходцев в село грянул гром, и
паломников освежили капли летнего дождя. Верующие уви-
дели в этом особое Божие благословение.

После встречи хода у Никольского собора был отслужен
молебен святителю Николаю. Затем икона была перенесена
на берег реки Великой. Митрополит Вятский и Слободской
Марк в алтарной часовне в сослужении духовенства Вятской
Митрополии совершил Всенощное бдение. Священники до
глубокой ночи принимали исповедь.

В 2 часа ночи в Спасо-Преображенском соборе на тер-
ритории храмового комплекса была совершена Божествен-
ная литургия, где верующие также могли исповедоваться и
причаститься Святых Христовых Таин. В пастырском сло-



 
 
 

ве благочинный Второго вятского церковного округа иерей
Михаил Казаковцев рассказал, насколько важен религиоз-
ный опыт в жизни человека и напомнил о том, что сегодня
мы здесь, на берегах реки Великой, молимся не только за се-
бя, своих близких, страну Российскую, но и о мире в брат-
ственной нам по вере и духу Украине.

Всего в храмовом комплексе селе Великорецкое и на бе-
регу реки Великой совершались четыре Божественные ли-
тургии. Основные Торжества с чином освящения воды по
традиции пришлись на 6 июня.

Соборный праздник
Кульминация торжеств на берегу реки Великой – месте

явления чудотворного образа святителя Николая соверша-
ется 6 июня. В 2014-м году, в юбилейный крестный ход, –
праздновалось 400-летие второго путешествия иконы свя-
тителя Николая в Москву и 25-летие официального возоб-
новления Великорецкого хода – торжественные богослуже-
ния, посвященные обретению иконы святителя Николая Чу-
дотворца Мир Ликийских, возглавили митрополит Вятский
и Слободской Марк и митрополит Астанайский и Казахстан-
ский Александр, после чего был совершен чин освящения
воды реки Великой.

Соборная молитва в тот день объединила порядка 70 ты-
сяч православных.

В торжественных Богослужениях принял участие митро-
полит Астанайский и Казахстанский Александр, который,



 
 
 

будучи секретарем Вятской Епархии, стоял у истоков возоб-
новления крестного хода на Великую.

– Хочется поблагодарить Владыку митрополита Марка за
те огромные изменения, которые совершились в последнее
время, чтобы улучшить качественно и сам крестный ход во
время шествия, и нахождение людей здесь в селе Великорец-
ком, где более шестисот лет назад была явлена народу Бо-
жиему икона святителя Николая, – обратился к верующим
митрополит Александр.

Владыка Александр в своей проповеди призвал верующих
задуматься над смыслом своего бытия здесь на Земле и при-
звал жить верой осознанной, когда «Заповеди Христовы для
человека непреложны к исполнению», а «сердце и разум че-
ловека совмещены». Сердечно поздравив всех паломников
с совершением крестного хода, глава Митрополичьего окру-
га Русской Православной Церкви в Республике Казахстан, в
память о совместной молитве по случаю торжеств преподнес
в дар митрополиту Марку и его вятской пастве духовное со-
кровище – частицу мощей святителя Николая несколько лет
назад обретенную в городе Бари, где ныне почивают святые
мощи Чудотворца.

– Ваше Высокопреосвященство, спасибо огромное за Ваш
бесценный дар земле Вятской, – сказал в ответном слове гла-
ва Вятской митрополии Владыка Марк. – Весьма знамена-
тельно, что это произошло в юбилейный год 25-летия офи-
циального разрешения крестного хода, который, как мы все



 
 
 

знаем, в период гонений все же не прекращался. Спаситель
говорит: «Не бойся, малое стадо! И печаль в радость пре-
вратится». И мы действительно видим, как эти слова в се-
годняшние дни исполняются у множества верующего наро-
да, который принимает участие в крестном ходе… Владыка
Александр, мы разделяем Ваш сложный подвиг святитель-
ского служения с Владыкой Хрисанфом, который много по-
трудился на нашей Земле в периоды и гонения, и потепле-
ния, и начала возрождения нашей с вами Церкви. И в знак
благодарности позвольте Вам преподнести новый список с
иконы святителя Николая Великорецкого в память о сего-
дняшних совместных трудах и молитвах.

После Литургии были освящены воды Великой, источник.
По завершении молебна митрополит Марк щедро окропил
верующих святой водой.



 
 
 

 
2015-й. «Иди, вера
твоя спасла тебя!»

 
Верующие вновь, как и шестьсот лет назад, исполнили

обет предков: образ святителя Николая побывал на реке Ве-
ликой – месте своего обретения. Более чем за 600-летнюю
историю хода впервые шествие возглавил и полностью про-
шел епархиальный архиерей – первый митрополит Вятской
Митрополии митрополит Вятский и Слободской Марк.

Дар Патриаршей прозорливости
В 2015-м году крестный ход на Великую был юбилейным:

праздновалось 15-летие с присвоения ходу статуса Всерос-
сийского. Патриарх Алексей II, обладая определенным да-
ром прозорливости, дал в 2000-м году крестному ходу ста-
тус Всероссийского, и теперь мы видим, как это сбывается:
вслед за чудотворным образом святителя Николая с каждым
годом все больше и больше притекает паломников на реку
Великую.

В очередной раз было замечено увеличение паломников
крестного хода. Из города Кирова вслед за иконой вышла ко-
лонна численностью 36 000 человек, что на три тысячи боль-
ше, нежели в предыдущем. В торжествах на берегу реки Ве-
ликой за два дня – 5 и 6 июня – побывало свыше 100 000
человек, что почти в два раза больше, чем в предыдущем (в



 
 
 

2014 – порядка 60 000 человек).
В крестном ходу ежегодно увеличивается количество лю-

дей молодого и среднего возраста. Идут семейные пары, ро-
дители берут с собой маленьких детей. Крепкие мужчины,
чтобы совершить паломничество на Великую, специально
берут отпуска на время крестного хода. В пути труженики
помогают нести икону и хоругви.

Верующие памятуют о том, что крестный ход – это не про-
гулка. Паломники не просто идут 150 километров, но во вре-
мя крестного хода берут на себя подвиг – молятся о своих
нуждах, о своих близких, а также молятся за единство нашей
страны.

На всех молебнах, на всех богослужениях духовенством
совершалась молитва о мире на Украине. В крестном ходу
традиционно принимало участие множество паломников с
Украины, которые также молились о своей стране и мире в
ней.

В торжественных богослужениях участие приняли высо-
кочтимые гости – архиереи других епархий. Так, 3 июня в
7.00 митрополит Калужский и Боровский Климент предсе-
датель Издательского Совета Русской Православной Церкви
возглавил Божественную Литургию в сослужении митропо-
лита Вятского и Слободской Марка, архиереям за богослу-
жением сослужило многочисленное духовенство. Для слу-
жения молебна с акафистом возле Успенского собора перед
Великорецким образом святителя Николая прибыл епископ



 
 
 

Уржумский и Омутнинский Леонид.
…В полдень первого дня остановка была в слободе Мака-

рье. К вечеру паломники добрались до старинного русского
села Бобино, где был совершен первый ночлег.

Первый из Владык
Устав крестного хода подчиняет всех паломников к еди-

ной дисциплине. 4 июня в 2.00 – ранний подъем. В 3.00 –
выход крестного хода из старинного русского села. Впереди
самый продолжительный день крестного года – от села Боби-
но до села Монастырское паломники преодолевают порядка
50 километров.

Светает. Вслед за иконой выстраивается колонна. Сразу
за святыней идут священнослужители, затем певчие, после
чего многочисленные паломники. Молитвенное шествие с
Великорецким образом святителя Николая на реку Великую
возглавляет митрополит Вятский и Слободской Марк. Вла-
дыка Марк – первый из архиереев, совершающий пешее ше-
ствие на Великую за всю историю крестного хода. Этим со-
бытием 2015-й год по-особому вписывается в историю.

В ранних лучах солнца – первый привал. Под открытым
небом совершается молебен святителю Николаю, после чего
верующие благоговейно припадают к Великорецкому обра-
зу.

Небеса отвечают
Во время отдыха компания девочек живо обсуждает, на-

сколько хорошо с друзьями идти на Великую и как замеча-



 
 
 

тельно, что в их жизни есть крестный ход. Оказывается, что
это воспитанницы воскресной школы города Слободского,
которые вместе с другими ребятами участвуют в крестном
ходе уже несколько лет подряд. А приобщил детей к этому
паломничеству их батюшка – протоиерей Евгений Смирнов,
который вместе с воспитанниками идет крестным ходом. Па-
ломники на отдыхе также вспоминают удивительное явление
– вечером в Бобино после молебна, когда верующие прикла-
дывались к Великорецкому образу, на небе засияла двойная
радуга (а между тем дождя не было) – знаменательно и кра-
сиво! Словно небеса приветствуют паломников или на со-
борную молитву отвечают.

…Каменистая пыльная дорога сменяется на лесную тро-
пу. Благодаря сухой погоде глинистая местность остается до-
статочно проходимой (в дождливое время паломникам на
этом участке приходится особенно нелегко).

Далее путь проходит по взгоркам и лугам, а также через
деревни, где добрые жители радушно встречают паломни-
ков, угощая чистой колодезной водой.

Теплый стан
В 10.00 крестный ход приходит в село Загарье. Возле

древней (в 1623 году возник приход), но в богоборческое
время разрушенной Вознесенской церкви служится моле-
бен, совершается водосвятие. Под палящими лучами солнца
верующие возносят свои молитвы ко Господу, славят святи-
теля Николая и с особой радостью протягивают руки в мо-



 
 
 

мент окропления святой водой.
До полудня есть время пообедать и отдохнуть. В селе ор-

ганизована полевая кухня, очередь выстраивается за кипят-
ком, переполнены паломниками и продуктовые магазины.

В полдень крестный ход выходит из Загарья – впереди
продолжительные километры с непростыми переходами в
болотистой местности и вяжущими лужами до Монастыр-
ского.

…На одном из привалов перед селом Монастырским мит-
рополита Марка буквально «окружили» паломники. Каж-
дый стремится получить архиерейское благословение. Архи-
пастырь также отвечает на вопросы верующих о духовной
жизни.

Порядка 19.00 (на час раньше, нежели обычно) «голо-
ва» Всероссийского Великорецкого крестного хода заходит
в село Монастырское, где паломники совершат второй ноч-
лег пути. Окрестности села буквально на глазах «зараста-
ют» палатками. Просторные палатки специально организо-
ваны правительством Кировской области для паломников,
приехавших из других регионов. Своих крестоходцев встре-
чают по сложившейся традиции хорошо оборудованные ла-
геря города Слободского и города Кирово-Чепецка. В селе
работает полевая кухня. Хлебосольное угощение для верую-
щих приготовил Христорождественский Иверский женский
монастырь города Вятские Поляны. Подходя к полевой кух-
не, усталые путники с благодарностью принимают постное



 
 
 

угощение – суп, уху, соления, гречневую кашу… После че-
го устраиваются на ночлег, ведь в 3.00 вновь ранний подъем
– впереди третий день пути с приходом к вечеру в село Ве-
ликорецкое – на место обретения иконы святителя Николая
Чудотворца.

«Чтобы сердце было живое…»
Торжества в Великорецком подворье Свято-Трифонова

монастыря начались уже 5 июня, в 18.00 навстречу образу
святителя Николая выдвинулся встречный ход, возглавляе-
мый наместником монастыря архимандритом Федором (Ру-
левым). Под открытым небом возле Никольского храма мит-
рополит Вятский и Слободской Марк в сослужении много-
численного духовенства совершил молебен перед Велико-
рецкой святыней, после чего возглавил в Преображенском
храме Всенощное бдение. Вечернее богослужение также со-
вершалось на берегу реки Великой. До глубокой ночи свя-
щеннослужители принимали исповедь.

6 июня совершались четыре Божественные литургии: две
ранние в Преображенском храме – в 2 и час ночи и в 5 часов
утра, две на берегу реки Великой – в 6 и в 10 часов утра.
У тех верующих, кто принес Таинство Покаяния, была воз-
можность причаститься Святых Христовых Таин.

На средней Божественной литургии перед Таинством
Причастия с пастырским словом к верующим обратился на-
стоятель Екатерининского храма города Кирова протоиерей
Сергий Гомаюнов.



 
 
 

«Сегодня на месте обретения образа святителя Николая
на берегу реки Великой собралось множество народу, и в бу-
дущем до скончания веков будут приходить сюда люди, по-
тому что то, что произошло, имеет отношение не только к
священной истории и всей нашей Православной Церкви, но
и к каждому лично из нас. Многие из вас, если вас спросить,
меня спросить – мы могли бы рассказать свою личную исто-
рию, историю своей семьи, историю своих близких и родных
людей, и в этой истории обязательно присутствует святитель
Николай, который очень близок каждому из нас, и это мы
знаем по опыту своему.

Поэтому мы пришли сюда поблагодарить его и прославить
его, чтобы, вспомня Святое Евангелие, мы уподобились тому
десятому человеку, самарянину, который был исцелен среди
прочих других людей Спасителем нашим от проказы. Но ес-
ли другие девять из десяти людей, получив желаемое, ушли,
не поблагодарив Господа, то десятый вернулся, припал к но-
гам Иисусовым и благодарил Его. Господь похвалил веру его,
сказав «Иди, вера твоя спасла тебя». Мы не только долж-
ны уметь просить. Мы, получив, должны не забывать благо-
дарить, и очень важно знать, как можно благодарить свято-
го, что такое благодарить святого. Иногда наше благодарение
все выливается в слова – и восхваления, и песнопения. Это
важно. Но как поблагодарить святого, который не тщесла-
вен? Святой ждет, чтобы в качестве благодарения ему при-
носили не только слова и песни, но приносили ему и по силе



 
 
 

совершаемые в нашей жизни те дела, которые и нам были
близки».

Батюшка напомнил, что когда мы читаем житие святителя
Николая Чудотворца, мы должны знать, что при жизни своей
святой постоянно скрывал свои добрые дела. И мы знаем из
достоверных фактов о нем при жизни немногое… Все, что
мы знаем, открылось уже после кончины, поскольку святи-
тель Николай при жизни скрывал свои добрые дела. И пер-
вое дело, которое он совершил – когда он подбрасывал тайно
узельцы со златом, чтобы спасти трех дочерей одного чело-
века от поругания. Это был образ того, как он жил, что он
делал и как он творил добрые дела. Благодарение святителю
Николаю должно выражаться в том, чтобы усердствовать в
добрых делах, но именно таким образом, как он их и совер-
шал.

«И мы с вами пришли благодарить святителя Николая с
тем, чтобы наше сердце с вами действительно хотя бы немно-
жечко поменялось,  – сказал отец Сергий.  – Те, кто идут
крестным ходом, молятся о том, чтобы прийти из крестно-
го хода немножечко другим человеком. Чтобы сердце было
живое, чтобы сердце наше не думало только о самом себе,
но видело, прежде всего, нужды ближнего своего. И чтобы
по мере своей любви и усердия, мы могли делать добрые де-
ла. И если есть возможность, делать добрые дела тайно. Вся-
кое доброе дело, сделанное напоказ, оно постепенно теряет
свою цену. Всякое дело, сделанное не напоказ – это то, что



 
 
 

неотчуждаемо от человека. Крестоходцы идут, и у каждого
за спиной свой рюкзачок. И все крестоходцы и весь крестный
ход вместе взятый – это образ Церкви земной, шагающей в
Царствие Небесное. И эти рюкзачки должны быть наполне-
ны тайными добрыми делами, за которые нас благодарят не
люди, а за которые мы надеемся получить мзду, о которой в
Евангелии сказано: радуйтесь и веселитесь, ибо велика ваша
награда на Небесах. Поэтому будем благодарить святителя
Николая и словами, и песнопениями, и правильным устро-
ением нашего сердца. И если мы сумеем и в этот день, и
во все иные дни ради памяти святителя Николая совершать
множество и множество добрых дел ближним своим, я, ду-
маю, он будет очень рад тому, что его паства не оскудевает, и
что слово евангельское имеет своих продолжателей в Церк-
ви земной. А это и есть наш с вами праздник, это и есть слава
Вселенского Православия».

«Собралась святая Русь…»
Торжественные богослужения, посвященные обретению

иконы святителя Николая Чудотворца Мир Ликийских, ста-
ли поистине кульминацией праздника. В 10.00 на берегу ре-
ки Великой митрополит Вятский и Слободской Марк воз-
главил Божественную литургию. Его Высокопреосвящен-
ству сослужили архиепископ Йошкар-Олинский и Марий-
ский Иоанн, епископ Уржумский и Омутнинский Леонид.

В завершении богослужения митрополит Вятский и Сло-
бодской Марк поздравил духовенство и паломников с празд-



 
 
 

ником.
«На берегу реки Великой сегодня собирается Русь Свя-

тая, – сказал митрополит Марк. – Мы с вами прекрасно по-
нимаем – одно дело просто ходить, но насколько тяжело че-
ловеку дается молиться. Мы ведь собрались здесь на берегу
реки Великой, чтобы помолиться о своих нуждах, о близких,
государстве Российском и о нашей Церкви, ее единстве. Бла-
годарю всех, кто в этом молитвенном предстательстве нахо-
дится сегодня здесь. Сегодня мы с вами являем наше един-
ство – единство во Христе. С праздником!»

Затем совершилось освящение вод реки Великой и торже-
ственный крестный ход на источник. Шествуя вслед за ико-
ной к Преображенскому храму, митрополит Вятский и Сло-
бодской Марк щедро окроплял верующих святой водой.

В торжествах приняли участие светские власти, первые
лица города и области. Берега реки Великой вновь собрали
верующих из самых разных уголков страны, а также право-
славных из Ближнего и Дальнего Зарубежья. Как свидетель-
ствуют паломники, претерпевая трудности пути, они ощу-
щают духовные благодатные дары и в течение всего года по-
мощь и заступничество святителя Николая.

«Такой благодати нигде не стяжала…»
Своими впечатлениями в пути поделилась паломница Ва-

лентина из города Шахты Ростовской области:
«За 20 лет православной жизни много совершала палом-

ничеств по святым местам, но такой благодати, как в Вели-



 
 
 

корецком крестном ходе, нигде не стяжала, – рассказывает
женщина. – Словно не по земле идешь, а летишь, отвлека-
ешься от всего. А природа какая! В краях, где мы живем, та-
ких лесов не встретишь. Приехали мы паломнической груп-
пой на автобусе, водитель шел крестный ход с нами. Всего
группа 22 человека, из них трое детей. Иду уже в четвертый
раз, нынче с 15-летней внучкой. И организация понравилась,
нам хватало на стоянках и супа, и каши. Но ведь не за этим
идем. Такую радость с собой домой привозишь! Хочется де-
литься благодатью с окружающими. Мои коллеги медсестры,
когда делюсь по приезду впечатлениями, также хотят схо-
дить на Великую. Низкий поклон организаторам крестного
хода и всей Вятской земле!»

Хлебов – на тысячи страждущих
Специально для паломников в селе Великорецкое и на

больших стоянках с ночлегами работала полевая кухня, пот-
чевали рисовой, гречневой кашей, где-то постным горохо-
вым супом или ухой. В Великорецком подворье возле пала-
точных лагерей была организована из кранчиков питьевая
холодная вода, а также кипяток. На продолжительном отрез-
ке во второй день пути между селами Загарье и Монастыр-
ским прямо в поле осуществлялась торговля с машины пи-
рожками с различными начинками, соками, фруктами и ква-
сом.

Следует отметить, что из года в год особой организацией
отличается лагерь паломников Кирово-Чепецкого благочи-



 
 
 

ния.
«Кормить паломников в Великорецком крестном ходе на-

чали давно, лет десять назад еще. А организовывать палаточ-
ный городок начали относительно недавно – три года назад,
когда приобрели два больших палаточных павильона, каж-
дый из которых рассчитан на 80 мест, – рассказывает руко-
водитель Духовно-просветительского центра Всехсвятского
собора города Кирово-Чепецка, одна из организаторов ки-
рово-чепецкого лагеря Лариса Александровна Зорина. – На-
стоятель Всехсвятского собора иерей Виталий Лапшин под-
держал инициативу нашего прихода, и по благословению ба-
тюшки чепецкий палаточный городок совершенствуется с
каждым разом. На сегодня в нашем арсенале, помимо двух
павильонов, также десять палаток на десять мест каждая. В
прошлом, 2014 году, нам впервые удалось привлечь полевую
кухню, а кирово-чепецкий водоканал предоставил машину
с водой, благодаря чему мы могли угощать ухой и горячим
чаем не только паломников своего прихода, но и всех, кто
обращался в наш палаточный городок. Теперь это уже ста-
новится доброй традицией.

Конечно, как и паломники идут многие километры с рюк-
заками не своими силами – им помогает Бог и святые, Ни-
колай Угодник, так и мы в организации уповаем на помощь
Божию. Однако и сами стараемся по мере сил готовиться за-
ранее. В последние годы принята практика обращений за по-
мощью к местным предпринимателям – и люди откликают-



 
 
 

ся! Значительную помощь оказывают и светские власти».
Приятно удивил паломников по приходу в село Велико-

рецкое 5 июня лагерь города Слободского. Слобожане уго-
щали всех проходящих мимо крестоходцев вкусным завари-
стым солдатским чаем с сушками.

Примечательно, что добрая традиция организации пала-
точных городков есть и у приходов других райцентров. Орга-
низовывают городки для своих паломников Зуевское благо-
чиние, Уржумская Епархия и другие приходы Вятской Мит-
рополии. Подобная практика заботы о своих прихожанах по-
могает также снизить нагрузку на палатки и кухню, органи-
зованные правительством Кировской области, и областным
властям более тщательно сосредоточиться на принятии го-
стей из других регионов.

Увозя с собой духовные дары…
Обратный путь проходил несколько по другому маршру-

ту, через поселения Медяны, Мурыгино, Гирсово… Симво-
лично то, что за шесть дней крестный ход словно совершил
круг по старинным русским селам.

8 июня молитвенное шествие, возглавляемое митрополи-
том Марком, возвратилось в Киров. Около 16.30 Великорец-
кий образ святителя Николая прибыл в Свято-Трифонов мо-
настырь, где под открытым небом был совершен святителю
Николаю молебен с акафистным чтением.

В завершении крестного хода после молебна перед Вели-
корецким образом святителя Николая митрополит Вятский



 
 
 

и Слободской Марк сердечно поблагодарил крестоходцев за
молитвенный подвиг, взятый верующими на себя, совершая
путешествие на Великую. Владыка выразил надежду, что на
будущий год вновь Вятская Епархия соберет верующих от
всех краев земли, и крестоходцы в том же составе совершат
путь на Великую, являя всему миру, по слову Владыки, сла-
ву о нашем Отечестве как о Руси Святой.

Паломники разъезжаются по разным уголкам страны, уво-
зя с собой духовные дары.

Те верующие, кто проживают в Вятском крае, могут по-
клониться Великорецкому образу святителя Николая, воз-
нести Угоднику Божию свои молитвы и в течение всего го-
да. В Никольском надвратном храме Свято-Трифонова мо-
настыря, где сегодня пребывает чтимая икона, каждый чет-
верг совершается молебен с акафистным пением святителю
Николаю Чудотворцу.



 
 
 

 
2016-й. Трудникам в благодарение

 
На помощь ближнему
Трудясь в епархиальной пресс-службе, непосредственно

наблюдаешь, какие организаторские хлопоты предваряют
событие. Подготовка к крестному ходу у оргкомитета, вклю-
чающего представителей Вятской Епархии, ряд министерств
правительства Кировской области и властей Юрьянского
района начинается за несколько месяцев.

Вопреки упрекам со стороны некоторых «консервато-
ров», мол, «крестный ход не прогулка, и излишне делать его
удобным», организаторы отвечают, что нет цели сделать пу-
тешествие комфортным, но важно обеспечить максималь-
ную безопасность. И в этом смысле особый подвиг ежегодно
несут сотрудники силовых ведомств: МЧС и ГИБДД, УМ-
ВД по Кировской области и ОМОНа. За порядком в колонне
зорко следят и представители казачества.

Врачи-добровольцы самоотверженно пробегают километ-
ры вдоль растянутой колонны крестоходцев. «Врача! Вра-
ча!» – время от времени передается по цепочке призыв, пе-
ребивая акафистное чтение паломников в пути. Особенно к
помощи докторов паломники прибегают во второй день пу-
ти, когда при длительных переходах под палящим солнцем у
людей возникает необходимость в первичной медицинской
помощи. Немалая нагрузка в этом смысле ложится на плечи



 
 
 

отряда «Пересвет».
На славу трудятся повара и солдаты, трудники Свято-Три-

фонова монастыря, задействованные на полевых кухнях и
прочих хлопотах палаточных лагерей приходов. По тради-
ции хлебосольно угощают паломников в Медянах (в село
усталые крестоходцы приходят на пятый день). Приход Тро-
ицкой церкви и жители медянского сельского поселения: го-
товят в больших котлах около тонны горячего супа и чая. От
души принимают паломников жители Бобинского и Загар-
ского сельских поселений, в селе Гирсово и при возвраще-
нии в город при приходе храма в честь иконы Божией Мате-
ри «Всех скорбящих Радость» на Филейке.

Традиционно вносят свою лепту в прием паломников
предприниматели. В частности, крестоходцы с благодарно-
стью в полях наполняют бутыли чистой водой от «Ключа здо-
ровья», а по приходу в Киров к храму в честь иконы Божи-
ей Матери «Всех скорбящих радость» на Филейке утоляют
жажду «Вятским квасом».

В крестном ходе на протяжении всего пути звучат молит-
венные песнопения, заметное место в этом делании занима-
ет группа певчих, прибывших на Вятку из других епархий.

Всех благодетелей, помощников и организаторов даже и
не перечислишь, ведь многие из них остаются неизвестны-
ми, не ищут славы и поощрения, потому как христианин зна-
ет из Святого Евангелия, что творить милостыню Господь
заповедал в тайне: «Смотрите, не творите милостыни ва-



 
 
 

шей пред людьми с тем, чтобы они видели вас: иначе не бу-
дет вам награды от Отца вашего Небесного. Итак, когда
творишь милостыню, не труби перед собою, как делают ли-
цемеры в синагогах и на улицах, чтобы прославляли их лю-
ди. Истинно говорю вам: они уже получают награду свою.
У тебя же, когда творишь милостыню, пусть левая рука
твоя не знает, что делает правая, чтобы милостыня твоя
была втайне; и Отец твой, видящий тайное, воздаст тебе
явно» (Мф. 6: 1–4).

Но вот что удивительно, есть ощущение, что каждый, кто
бы ни принимал участие в крестном ходе, будь то водители,
продавцы, фотографы, операторы или журналисты, прони-
кается общим духом крестного хода. Неся каждый свое по-
слушание, люди тем самым имеют возможность послужить
Господу и ближнему своему. И сами при этом с почтением
относятся к святыне. Не раз приходилось наблюдать, как по-
лицейские в форме крестятся перед иконой, в 2017-м, про-
никшись богослужением, со вниманием внимал словам Свя-
тейшего рядом стоящий корреспондент – лицо ГТРК «Вят-
ка» Алексей Алексеев, а после события, явно воодушевлен-
ный Словом Святейшего, произнесенным на Великой, де-
лал репосты в соцсетях с комментариями «Он крутой!», а
его старшая коллега Марина Валентиновна Дохматская, при
встрече со мной сообщила, что она уже успела за ранней
службой причаститься Святых Христовых Таин.

Вообще, в крестном ходе явным образом наблюдаешь, что



 
 
 

благодать касается каждого, кто сердцем разделяет это тор-
жество.

«Открыл новый мир»
В 2016 году в преддверии Дня народного единства для

газеты «Вятский епархиальный вестник» и  официального
сайта Вятской Епархии брала интервью у начальника Глав-
ного управления МЧС России по Кировской области гене-
рал-майора внутренней службы Михаила Лихачева.

Михаил Владимирович лично неоднократно принимал
участие во Всероссийском Великорецком крестном ходе, а
в 2015 году прошел весь путь на Великую. Соответствен-
но один из вопросов к руководителю светской структуры
был таков: «Что Вас на это подвигло? Можете ли поделить-
ся ощущениями – что Вам дал пройденный путь в духовном
плане?» На что генерал-майор ответил следующее:

«Мне товарищи на День рождения подарили необычный
глобус, на котором отмечены достопримечательности Ки-
ровской области. И одна из них – Великорецкий крестный
ход… Первый раз принял в нем участие в 2014 году, при-
соединился к шествию на переходе между Загарьем и Мо-
настырским (раньше не получилось по службе) и прошел
пешком до Великорецкого. Поскольку шел, прежде всего,
чтобы посмотреть на организацию работы нашей службы с
точки зрения безопасности, колонну верующих приходилось
несколько раз обгонять. Тем не менее, при этом открыл для
себя новый мир. Многодневное многотысячное молитвенное



 
 
 

шествие верующих из разных городов, в том числе паломни-
ков из-за границы, честно говоря, потрясло.

И в 2015 году уже провидением Божьим удалось пройти
путь от начала до конца. И, конечно, как у каждого паломни-
ка, у меня в уголке сердца перед Господом были свои завет-
ные прошения – и замаливание грехов, и просьбы за здравие
родственников, благодарение… Есть ощущение, что когда
идешь в крестном ходе, происходит очищение души, энерге-
тика там особая, чувствуется Божия благодать.

Еще одним открытием стало для меня то, что многие на-
ши сотрудники также паломниками ходят на Великую. При
этом на службе люди этого не афишируют, возможно, стес-
няются. В свою очередь, для них предлагаю именно на этот
период брать отпуска. Ведь было время, когда не пускали. А
тех, кто не идет, есть возможность поставить на службу.

С точки зрения нашей службы крестный ход можно рас-
сматривать и как проверку готовности взаимодействия спа-
сателей с большим количеством людей не в теории, а на
практике. У нас есть специализированное подразделение –
СПСЧ – специализированная пожарно-спасательная часть,
которая по тревоге может быть выдвинута в любую точку
страны для проведения спасательных работ при катастро-
фах – не только при пожарах, но и при наводнении, при
иных природных катаклизмах. И многокилометровый крест-
ный ход стал для сотрудников данной части хорошей про-
веркой. Благодаря крестному ходу спасатели имеют понима-



 
 
 

ние, как работать в большой массе людей, совершая длитель-
ные 25-километровые переходы. Поэтому крестный ход дает
возможность обучения наших спасателей неким действиям,
при этом многие из них сами приобщаются к вере и уже хо-
тят пройти путь как паломники. Для нас это также важно,
считаю, что обращение к православным ценностям отдель-
ных сотрудников в совокупности способствует духовности
коллектива».

Новое чудо в Подворье
В Великорецком Подворье Трифонова монастыря для

нужд прихода содержится домашний скот. В сарае, где живет
корова Ночка, кормящая насельников Подворья молоком,
есть два отделения: летнее и теплое зимнее. Летом 2017-го
старую корову выставляли в летнем отсеке. В этот период
послушник Михаил решил подлатать помещение и из подхо-
дящего куска железа сделал заслонку для технического ок-
на. И этим самым листом железа, вероятно, оказалась часть
бывшей кровли с крыши одного из храмов Великорецкого
комплекса. На этой-то заслонке и проявился образ Николая
Чудотворца.

На событие, представляющееся чудом – новым явлением
образа святителя Николая в селе Великорецкое, не замед-
ляя отреагировала епархиальная пресс-служба. Служащая
подворья Ольга Васильевна пояснила, что просмотреть изоб-
ражение лика на «железке» трудник не мог: «Михаил очень
благоговейный человек, если бы там были хоть какие-то на-



 
 
 

меки на изображение святителя Николая – он обязательно
бы это увидел. Последний раз мы были в этом сарае 18-го
декабря, вечером накануне Дня памяти Николая Чудотвор-
ца. А, когда пришла 21-го расчистить снег вокруг постройки,
увидела, что на меня смотрят глаза святого. Помню первое,
что тогда пришло на ум: почему икона Николая Чудотворца
перевернута вниз головой?»

Ольга Васильевна и Михаил достали проявившийся об-
раз. Икону Михаил на ночь забрал к себе домой, а днем пере-
нес в храм Преображения Господня. Перед образом Николая
Чудотворца стали совершать молебны. На одном из первых
присутствовал секретарь Вятской Епархии иерей Виталий
Лапшин. По благословению митрополита Вятского и Сло-
бодского Марка икона пребывает в Преображенском храме
Великорецкого подворья Свято-Трифонова монастыря.

Позже икону отреставрировали. Мастер удалила ржавчи-
ну с лицевой и тыльной стороны, нанесла антикоррозийное
покрытие, выполнила частичную тонировку и покрыла за-
щитным лаком. Вятские умельцы изготовили для образа Ве-
ликого Чудотворца праздничный киот с позолотой подрам-
ника и элементами резьбы из дуба.

Сейчас икона святителя Николая пребывает в Великорец-
ком подворье Свято-Успенского Трифонова монастыря. Пе-
ред образом святителя Николая совершаются молебны, при-
езжая, верующие перед иконой возжигают свечи, обращаясь
к святителю Николаю с молитвой о заступничестве.



 
 
 

Трудники Великорецкого Подворья явление иконы вос-
приняли как сугубую радость, дарованную святителем Ни-
колаем им на утешение. Если Великорецкий образ ежегодно
«гостит» на Великой чуть более суток, то новая святыня те-
перь пребывает с ними круглый год.



 
 
 

 
2017-й. Земля визитов

 
Все «флаги» в гости едут к нам…
2 июня 2017 года с утра на Вятку прибывают первые па-

ломники. Вновь участники крестного хода съезжаются из
разных уголков России и из других стран. Большинство го-
стей приезжают на Вятскую землю несколько заранее, что-
бы успеть посетить храмы и монастыри города, поклониться
святыням.

Для паломников на стадионе «Трудовые резервы» близ
территории Свято-Трифонова монастыря раскинут палаточ-
ный лагерь. Прибывшие гости располагаются в организован-
ных палатках либо ставят свои.

С некоторыми приехавшими издалека паломниками уда-
ется пообщаться.

Православные гости из Гастингса
Принять участие в этом событии в 2017-м решили и двое

англичан. Преподаватель Вятского духовного училища Ана-
стасия Викторовна Глинянова 2 июня в полдень встречала
в Трифоновом монастыре гостей из Великобритании. Алек-
сандр и Сайлон из города Гастингса поведали, что о Вели-
корецком крестном ходе узнали из Интернет-издания «Рос-
сия сегодня», и им захотелось очутиться внутри православ-
ной страны, тем более, что оба паломника являются прихо-
жанами православной греческой церкви (небольшого прихо-



 
 
 

да в честь святой мученицы великой княгини Елизаветы Ро-
мановой в своем городке).

«Конечно, мы почитаем святителя Николая Чудотворца,
образ святого находится у меня дома»,  – рассказал Алек-
сандр.

«Икона святителя Николая есть у меня в машине, святой
Николай Чудотворец хранит в дороге», – добавляет Сайлон.

На вопрос, подготовились ли паломники к возможным
сложным погодным условиям, непростому пути по россий-
ским проселочным дорогам, Сайлон с улыбкой ответил:
«Скоро узнаем», а Александр серьезно добавил, что «С нами
молитва и икона святителя Николая».

Александр также отметил, что впервые на Вятской земле
был в 1980-м году и остались воспоминания о том, что тогда
здесь святыни были почти разрушены, а сейчас радостно на-
блюдать, как все восстанавливается.

После нашей беседы в тот день студент ВДУ Аркадий Кед-
ров провел для гостей экскурсию на английском языке по
святыням Трифонова монастыря.

«Без молитвы не пройдешь»
Группа верующих из Северной Осетии прибыла 2 июня

на Вятку на паломническом автобусе. Как рассказал один из
паломников Валерий Алборов, по пути они посетили многие
монастыри в Воронеже, Дивеево, Муроме и других городах
России.

«В прошлом году в крестном ходе участвовал впервые,



 
 
 

весь путь прошел с Божией помощью. Путь непростой, но
Христос зовет, святитель Николай зовет. Радость сильную в
пути ощущаю. На своем опыте понял силу молитвы в этом
крестном ходе. До этого не осознавал, а теперь точно знаю,
этот путь без молитвы не пройдешь», – поделился Валерий
Алборов.

«Маленький духовный подвиг»
Два двухэтажных автобуса (в каждом порядка 50-ти пас-

сажиров самых разных возрастов – от семи лет до преклон-
ного возраста) прибыли на Вятку из города Сочи. Среди при-
бывших паломников выделяется группа казаков Централь-
ного районного казачества города Сочи Кубанского казачье-
го войска.  В диалог вступает атаман хуторского казачьего
общества города Сочи Алексей Моисеев, окруженный маль-
чишками в традиционных шапках и казачьем обмундирова-
нии.

«Этот путь – маленький духовный подвиг. Прежде мне до-
водилось бывать и на Святой Горе Афон, и в Новом Афоне в
Абхазии, а сюда в первый раз приехал», – рассказал Алексей
Моисеев. – Паломники из Сочи приехали все верующие. Не
просто ставим цель преодолеть путь, а идем помолиться со-
борно, приобщиться к Таинствам, сходить на исповедь, при-
частиться за Литургией Святых Христовых Таин».

Традиция начала каникул
Каждый год в начале июня немало участников прибывает

на Вятскую землю и с севера нашей страны. Многие верую-



 
 
 

щие приезжают со своими маленькими детьми.
Так,  девятилетний Богдан Ковальчук из Сургута, окон-

чив третий класс, приехал с папой и с другом Иваном, что-
бы пройти путь на Великую. Для маленького Богдана это
уже третий крестный ход. По словам мальчонки, этот путь
в прежние годы ему трудным не показался. «В первый раз
весь ход прошел. Второй раз – полпути. Нынче хочется сно-
ва пройти весь путь полностью», – рассказывает мальчик.

На вопрос, почему ходишь? – ребенок вдруг серьезно от-
вечает: «Что-то есть такое…» и добавляет «Святитель Ни-
колай помогает мне хорошо учиться, и к тому же идти с па-
пой и друзьями очень нравится. Крестный ход для нас уже
стал традицией в начале каникул».

«Каждый год – новая серия»
Среди многочисленных паломников привлекает внима-

ние группа юных крестоходцев из Санкт-Петербурга – пра-
вославная молодежь общества «Покров», которое включает
молодых прихожан храма Серафима Саровского в Старом
Петергофе и молодежь храма Благовещения Пресвятой Бо-
городицы в Парголово.

Руководитель общества «Покров» Александр Кухно рас-
сказал, что среди прибывшей группы из четырнадцати чело-
век есть бывалые крестоходцы, кто идет на Великую уже в
восьмой раз, а есть и такие, кто впервые. Несмотря на много-
летний опыт участия в Великорецком крестном ходе, Алек-
сандр скромно заметил, что «ко всем возможным трудно-



 
 
 

стям пути заранее не подготовишься, каждый человек идет
и уповает на помощь святителя Николая, но, как отмечают
священники, “важно не сколько, важно как“. И тот, кто идет
в первый раз, возможно, в духовном плане совершит путь
иначе, чем тот, кто идет в десятый».

С многочисленной группой юных крестоходцев Алек-
сандр участвует в крестном ходе в третий раз, до этого ходил
на Великую с семьей.

Как заметил один из юных петербуржцев Денис, «во вре-
мя крестного хода приближаюсь к Богу. При этом в пути зна-
комлюсь с новыми местами, паломничество оставляет много
впечатлений».

«Когда ты находишься в Великорецком крестном ходу, ты
замечаешь много чудес, – поделился руководитель группы
Александр Кухно. – Чудесами насыщена вся наша жизнь. Но
из-за суеты, которой очень много в жизни и которая разме-
жевывает их, не успеваешь замечать эти чудеса. Не успева-
ешь замечать причину и следствие. На Великорецком крест-
ном ходу, я говорю про себя лично, очень быстро Господь
показывает причину и следствие: ты о чем-то подумал и тебе
сразу Господь показывает какое-то событие, которое связано
с этой мыслью. Расскажу два таковых случая.

Самый первый раз, когда я шел на Великую со своим сы-
ном, закончившим первый класс, никакого опыта участия в
крестном ходе у нас не было, и мы оба стерли ноги прямо
в мясо. Через полтора дня отправил сына домой, а сам ко-



 
 
 

вылял дальше, это было страшно больно. Я шел и молился,
и боль уходила. В какой-то момент я позволил пожалеть се-
бя. Только эта мысль у меня проскочила в голове, тут же я
увидел человека, который шел в крестном ходе на костылях.
Вы, наверняка, его видели, он каждый год ходит. Но тогда я
увидел этого человека впервые, и заметил, как он с улыбкой
радостно идет, а я – здоровый человек позволил себя пожа-
леть – то есть мне Господь сразу показал, что мои проблемы
– это не проблемы, моя немощь – это не немощь. Прошло
несколько лет, раз в пятый или в шестой шел тогда на Вели-
кую, и снова у меня разболелась нога, и в какой-то момент
вновь позволил пожалеть себя. Только эта мысль проскочи-
ла, оборачиваюсь, и вижу, как мама с папой ведут мальчика,
у которого одна ножка короче другой, именно та, которую
у себя пожалел. Считаю, что Господь мне показывает, мол,
ты здоровый взрослый человек, у тебя нога пройдет через
два-три дня, твои проблемы – это ничто. И таких событий в
крестном ходу очень много, и они позволяют замечать собы-
тия в обычной жизни. И по возвращении из крестного хода в
обыденную жизнь начинаешь уже над многими вещами раз-
мышлять, начинаешь думать, в чем тебя Господь вразумля-
ет. Чудеса, происходящие с нами в крестном ходе, не имеют
спецэффектов, но они лично связаны с каждым из нас, и они
касаются сердца каждого – это одно из того, что привлекает
нас в крестном ходу. А люди, с которыми мы в пути обща-
емся, становятся нам, как родные. Путешествие на реку Ве-



 
 
 

ликую сплачивает наш коллектив, наш юный приход.
Конечно, участие в крестном ходе – событие это очень ра-

достное. Какой-то год шли с другом – несли хоругви – и этот
был для нас крестный ход по-особенному интересный, ведь
шли мы впереди колонны, позади нас пел хор – просто неза-
бываемо. Не раз размышлял, почему, например, посмотрев
в Париже Эйфелеву башню, в другой раз хочется съездить,
например, в Италию, а в крестный ход тянет каждый год.
Это как Великий пост и Пасха. Когда ты проходишь Вели-
кий пост, преодолеваешь какие-то испытания, трудности, а
в конце – пасхальная радость. Не зря Великорецкий крест-
ный ход называют Вятской Пасхой: ты идешь и претерпева-
ешь трудности, ноги сбиваешь, тяжести несешь, а в заверше-
нии пути испытываешь радость. И каждый год на крестный
ход ставишь внутри себя какие-то задачи, чаяния. Велико-
рецкий крестный ход – это еще один период в жизни, когда
ты можешь потрудиться над собой, и можешь получить эту
радость. И он не может закончиться. Каждый год – новая се-
рия».

…Задолго к крестному ходу готовятся кировчане. Вече-
ром для паломников организована полевая кухня. Начала
работать передвижная камера хранения, которая позволяет
паломникам палатки или часть вещей «перевозить» между
ночлегами. Волонтеры раздают «памятки паломнику», ори-
ентирующие верующих о правилах поведения в крестном хо-
де.



 
 
 

2 июня в 17.00 паломники уже спешат в Успенский ка-
федральный собор помолиться за вечерним богослужением.
К священникам на исповедь уже накануне крестного хода в
храме выстраиваются очереди до глубокой ночи.

Разделяя сугубую благодать
3 июня 2017 года вновь начался самый многочисленный

Великорецкий крестный ход – торжественное шествие с Ве-
ликорецким образом святителя Николая Чудотворца Мир
Ликийских на берег реки Великой, где более 630 лет назад
крестьянином Агалаковым был обретен чудотворный образ.

На этот раз начало крестного хода совпало с Троицкой
родительской субботой, поэтому в 7.00 в Успенском кафед-
ральном соборе началась панихида, за которой прихожане и
паломники смогли помолиться об упокоении душ усопших
родных и близких.

Затем в храме Успения Пресвятой Богородицы началась
Божественная литургия. Торжественна архиерейская служ-
ба, совершаемая сонмом духовенства! Богослужение возгла-
вили митрополит Вятский и Слободской Марк, епископ Ур-
жумский и Омутнинский Леонид и епископ Яранский и Луз-
ский Паисий. Архиереям сослужили духовенство Вятской
Митрополии и соседних епархий.

Под сводами старинной обители, основанной самим пре-
подобным Трифоном Вятским, звучат благолепные богослу-
жебные песнопения в исполнении архиерейского хора под
руководством регента Людмилы Телегиной.



 
 
 

Помолиться за Божественной литургией, испросить помо-
щи Божией и Николая Чудотворца в долгом пути собрались
многочисленные паломники из самых разных уголков Рос-
сии, а также гости из-за рубежа. Кого не вмещали стены оби-
тели – молился рядом с храмом на территории монастыря.

По окончании богослужения на площади возле Успенско-
го собора перед Великорецким образом святителя Николая
архипастырем Владыкой Марком в сослужении духовенства
трех епархий был совершен молебен с акафистом.

В напутственном слове к крестоходцам митрополит Марк
напомнил о том, что «вновь мы собираемся на Вятской зем-
ле и на несколько дней вручаем себя на попечение святите-
ля Николая Чудотворца. В этом году крестный ход особен-
ный: в  это время нашу Святую Русь посещают мощи свя-
тителя Николая, впервые Божественную литургию на берегу
реки Великой возглавит Предстоятель Русской Церкви Свя-
тейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл. Конеч-
но, если бы мы не получали сугубую благодать и пользу от
соприкосновения со святыней, то крестный ход не увеличи-
вался бы с каждым годом, включая в свои ряды все боль-
ше и больше новых паломников. Желаю с пользой для ду-
ши провести время паломничества и с духовной радостью
завершить крестный ход. Бог всем в помощь!»

Успеть приобщиться
Проводив крестный ход до Макарья с фотоаппаратом, то-

роплюсь вместе с коллегой опубликовать новости на епархи-



 
 
 

альном сайте. В дни крестного хода посещаемость вырастает
в десятки раз, в наших же задачах читательскую аудиторию
своевременно оповещать о том, где теперь паломники в пу-
ти.

Однако съемки паломников в целях фоторепортажа мож-
но вполне совместить с потребностью души. Второй день пу-
ти, когда официальные новости о выходе из города иконы
уже отработаны, и молитвенное шествие с Великорецким об-
разом святителя Николая продолжается вдоль полей, лесов
по проселочным дорогам – самое время приобщиться к ше-
ствию, почувствовать себя простым паломником, как неко-
гда в былые времена.

4 июня, во второй день пути, крестоходцы совершают
самый длинный переход, порядка 50 километров. Поэтому
приезжаю в Бобино в 2 часа ночи, когда село, встретившее
накануне тысячи паломников, только начинает просыпаться
в предрассветном сумраке.

В начале третьего село оживает – крестоходцы начинают
собирать палатки, упаковывать вещи в рюкзаки, сдавать тя-
желое снаряжение в камеру хранения. Под колокольный звон
Никольского храма вслед за чудотворным образом выстраи-
вается многочисленная колонна верующих. Так начался са-
мый продолжительный день крестного года – от села Бобино
до села Монастырское. Устав крестного хода подчиняет всех
паломников к единой дисциплине: 4 июня в 2.00 – ранний
подъем, в 3.00 – выход крестного хода из старинного русско-



 
 
 

го села Бобино.
Путь от села Бобино до первого привала проходит при

первых лучах восходящего солнца. Паломники отмечают
особенную красоту слободских пейзажей.

На первой стоянке под открытым небом совершается мо-
лебен святителю Николаю, после чего верующие благоговей-
но поклоняются Великорецкому образу.

После короткого отдыха каменистая дорога сменилась на
непростой путь по лесной и болотистой местности. В 2017-м
(в связи с особенностями затяжной дождливой весны) доро-
га до Загарья выдалась продолжительной, в виду чего крест-
ный ход утром значительно «растянулся». Многочисленной
колонне крестоходцев требовалось время, чтобы миновать
огромные лужи и скользкие насыпи, бревенчатые переходы
и глинистые спуски. Однако крестоходцы, как правило, все
трудности пути воспринимают со смирением, напротив, ви-
дят в них возможность проявить заботу о ближнем, со вни-
манием читают в пути акафист святителю Николаю. Помимо
глинистой дороги, дополнительные сложности в пути прида-
вал сквозящий холодный ветер, но при этом паломников ра-
довало отсутствие дождя.

Преодолев непростой путь до села Загарье, по прише-
ствию в него крестоходцев ожидал там поистине духовный
праздник.

День Святой Троицы в Загарье
В пятидесятый день после Пасхи совершается праздник



 
 
 

в воспоминание сошествия Святого Духа на учеников Хри-
стовых. Состоит он из двух дней, первый из которых посвя-
щен прославлению Пресвятой Троицы и памяти сошествия
Святого Духа на апостолов и потому называется Троицыным
днем (Святая Троица), а второй день – в честь Всесвято-
го Животворящего Духа и называется Духовым днем (днем
Святого Духа).

В Троицын день, тотчас после Литургии, совершается Ве-
черня, на которой читаются с коленопреклонением молитвы
о том, чтобы Господь ниспослал нам благодать Святого Духа
и помянул всех усопших отцов и братий наших.

Праздник Святой Троицы – издавна один из самых излюб-
ленных православных торжеств на Руси. У меня также со-
хранились воспоминания из раннего детства, пришедшегося
на поздний советский период. Родом сама я из поселка Де-
мьяново Подосиновского района, что на севере Кировской
области, выстроенного как «лесозаготовительный городок»
в эпоху социализма. Так вот, в начале лета, в Троицу, дед
и бабушка нас, внуков, в этот день на своей старой доброй
«Ниве» возили к родственникам в село Утманово, где сохра-
нился красивейший храм, а после церкви мы посещали мо-
гилки родственников. Затем гуляли по живописному берегу
реки Юг, к этому времени луга которой желтели «боломол-
ками». Именно так называла бабушка с круглыми желтыми
шапочками цветы, которые мы с сестренкой также в детстве
приносили ей в корзинках, зимой она их отвар добавляла



 
 
 

корове, чтобы подпитать витаминами. И сегодня праздник
Святой Троицы с особой широтой празднуется на приходах
многих деревень. Обычно после службы празднование про-
должается на территории храма под открытым небом с кра-
сивыми песнями и угощениями. Однако вернемся к крест-
ному ходу. Какова же была радость паломников встретить
в крестном ходе два этих праздника, которые так ожидает
сердце каждого христианина.

4 июня 2017 года в день Святой Троицы митрополит Вят-
ский и Слободской Марк встретил паломников Великорец-
кого крестного хода в селе Загарье и возглавил Литургию
на месте древней (приход возник в 1623 году) ныне разру-
шенной Вознесенской церкви. По окончании Литургии Вла-
дыка в сослужении духовенства совершил Великую вечер-
ню праздника Пятидесятницы с чтением коленопреклонных
молитв. Духовенство за службой прочитывали стопы запи-
сок «О здравии» и «О упокоении». После службы верующие
благоговейно прикладывались к иконе.

По обыкновению в селе Загарье была организована поле-
вая кухня, работала выездная торговля, а также медицинская
помощь. Отдохнув в прохладный солнечный полдень под се-
нью загарьевских осин, крестоходцы продолжили путь в се-
ло Монастырское.

По пути, проходящему сквозь леса, поля и вдоль дере-
вень также совершались непродолжительные привалы, где
паломники могли передохнуть, утолить жажду, наполнить



 
 
 

бутылочки водой. Жители окрестных населенных пунктов
по обычаю радушно встречали крестоходцев.

Вечером 4 июня в лучах заходящего солнца крестный ход
заходил в село Монастырское, где у часовни в честь святи-
теля Николая Чудотворца совершался молебен.

Духовный полдень в Горохово
В следующий за Пятидесятницей понедельник соверша-

ется праздник в честь Святого Духа. Этот праздник был уста-
новлен Церковью «ради величия Пресвятаго и Животворя-
щего Духа, яко един есть (от) Святыя и Живоначальныя Тро-
ицы», в противодействие учению еретиков, отвергавших Бо-
жество Святого Духа и единосущность Его с Богом Отцом и
Сыном Божиим.

И в 2017-м этот праздник пришелся на третий день пути
Великорецкого крестного хода – паломники встречали его в
селе Горохово – в храме в честь Казанской иконы Божией
Матери. Ощущение, по отзывам крестоходцев, что в стенах
Богородичного храма, да и во всем селе Горохово в этот день
совершался особый духовный праздник.

В старинном храме Казанской иконы Божией Матери, ко-
торый активно восстанавливается в последние годы, кресто-
ходцы помолились за Божественной литургией и Причасти-
лись Святых Христовых Таин.

Примечательно, что на местах стоянок не только «кима-
рят» и обедают. Порой приходится слышать, как в приход-
ском кругу на полянке звучит духовное чтение:



 
 
 

«Святой Дух един с Отцом и Сыном во всем, посему Он
и совершает с Ними все, будучи самовластным, всесильным
и благим. Через Него подается всякая мудрость, жизнь, дви-
жение, Он – источник всякой жизни. Он имеет все, что име-
ют Отец и Сын, «кроме нерождения и рождения», исходя
от единого Отца. Святой Афанасий говорит: «Дух Святый
от Отца не создан, не сотворен, не рожден, но исходит». Но
в чем состоит исхождение Святого Духа от Отца для нас
непостижимо, как непостижимо и рождение Сына. Поэто-
му Святая Православная Церковь никогда не решалась под-
вергать эту тайну Божества человеческому рассуждению, но
всегда исповедовала ее, согласно с учением Спасителя наше-
го Иисуса Христа (Ин.15:26). Господь открывает человеку
только то, что необходимо для его спасения, и многие тайны
остаются для нас за непроницаемой завесой.

Обогащая человека духовными дарами и растя в нем пло-
ды духовные, Дух Святой украшает человека и многообраз-
ными добродетелями, делает его, по слову Писания, древом
добрым, творящим и плоды добрые (Мф.7:17). Жизнь по
Духу Святому ясно обнаруживается в плодах Духа, к кото-
рым относятся, по словам апостола Павла, “любовь, радость,
мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, кротость,
воздержание”».

Остановка в селе Горохово длится около четырех часов.
За это время верующие успевают спуститься к святому ис-
точнику, возжечь свечи в храме, написать записки о здра-

https://azbyka.ru/biblia/?Jn.15:26
https://azbyka.ru/biblia/?Mt.7:17


 
 
 

вии родных, поклониться святыням. В полдень отдохнувшие
паломники вновь продолжают путь за иконой Николая Чу-
дотворца. Только с каждым годом благоукрашается храм и
прилегающая территория. Сейчас в окрестностях храма воз-
вышается памятник святителя Николая. Святой словно бла-
гословляет крестный ход с иконой на дальнейшие километ-
ры. Вечером богомольцев уже встречают в селе Великорец-
кое.

Торжество из торжеств. Визит Святейшего
Вторник 6 июня 2017 года навсегда вписался особой да-

той в историю 600-летнего Всероссийского Великорецко-
го крестного хода. В Седмицу 1-ю по Пятидесятнице, день
празднования явления Великорецкой иконы святителя Ни-
колая, архиепископа Мир Ликийских, Святейший Патриарх
Московский и всея Руси Кирилл совершил Божественную
литургию и водосвятный молебен на берегу реки Великой.

За Литургией Его Святейшеству сослужили архипастыри
многих епархий Русской Православной Церкви и сонм духо-
венства Вятской Митрополии.

Среди молившихся были священнослужители и мона-
шествующие, многочисленные паломники Великорецкого
крестного хода, православные верующие из города Киро-
ва и области, представители органов власти. Посетили тор-
жества  на Великой и члены Вятской православной общи-
ны глухих и слабослышащих во имя святой царицы Елены.
Сопровождал группу настоятель Царево-Константиновской



 
 
 

Знаменской церкви города Кирова, духовник общины иерей
Игорь Шиляев. Священник переводил богослужение на рус-
ский жестовый язык.

Для удобства верующих у входа в Никольский собор по-
дворья Трифонова монастыря и на берегу реки Великой бы-
ли установлены большие экраны, на которых шла трансля-
ция богослужения.

Проникновенную проповедь в день празднования явле-
ния Великорецкой иконы святителя Николая 6 июня 2017
года произносит иерей Василий Писцов (на тот момент на-
стоятель храма Иоанна Предтечи города Кирова, первый
проректор Вятского Духовного училища). Батюшка на Вят-
ской земле служит всего несколько лет, и за это время уже
успел приобщиться к паломничествам на Великую. Поде-
лимся его мудрым словом, воспевающим силу веры и силу
духа христианина, на страницах этого издания:

«Во имя Отца, и Сына, и Святого Духа! Сегодня, дорогие
братия и сестры, на берегу реки Великой мы собрались на
торжественную службу, которая венчает собой долгие кило-
метры пути Крестного хода. По заветам наших предков мы
пришли сюда, чтобы принести икону Св. Николая на место
ее явления.

Что же увидели мы? Мы увидели силу веры и непобеди-
мую силу духа христианина, которой он окрыляется во вре-
мя молитвы к Богу. Вспомним, как мамы перетаскивали ко-
ляски с детьми через буераки и огромные лужи, как старые



 
 
 

и малые преодолевали трудности пути наравне с сильными
мужчинами. Но перед нами стали ясны и наши немощи, ко-
гда на ошибку или неправильное поведение наших ближних
мы отвечали раздражением или невольным оскорблением.

Мы увидели силу надежды на Бога и величину Его мило-
сердия к нам. Какое удивительное чудо произошло с пого-
дой! Все метеопрогнозы обещали нам проливные дожди на
протяжении первых трех дней пути, и, тем не менее, ни одна
капля не упала на наши головы в Крестном ходу. Разве это
не чудо Божье?

Мы увидели и милосердие православных, ибо нигде так
не поддержат упавшего, не подадут руки больному и утом-
ленному, как в Крестном ходу. Итак, взгляните все на Вели-
корецкий крестный ход!

Взгляните инославные – и узрите силу православной ве-
ры! Взгляните сомневающиеся – и ощутите торжество бла-
годати Божией, наполняющие человека в храме и в Таин-
ствах церковных, Исповеди и Причащения! Взгляните и вра-
ги Церкви и Отечества нашего – и устрашитесь единения
православных под омофором великого угодника Божьего
Святителя Николая!

Но на что же взглянуть нам, дорогие братия и сестры? А
нам стоит взглянуть в глубину нашего сердца, чтобы увидеть
в нем те малые благодатные изменения к праведной жизни,
которые произошли внутри нас. Сохраним то дорогое сокро-
вище, которое мы приобрели во время Крестного хода, дабы



 
 
 

милосердием, любовью и твердостью нашей веры без остат-
ка отдать его нашим ближним! Аминь».

По окончании Литургии митрополит Вятский и Слобод-
ской Марк приветствовал Святейшего Патриарха Кирилла.
Со словами приветствия к Предстоятелю Русской Церкви
также обратился глава региона Игорь Васильев. На память
о пребывании на Вятской земле митрополит Марк и Игорь
Владимирович преподнесли Его Святейшеству икону святи-
теля и чудотворца Николая, архиепископа Мир Ликийских.

Предстоятель Русской Церкви обратился к собравшимся
с Первосвятительским словом. Весьма символично на бере-
гу реки Великой в окрестностях Великорецкого подворья, в
словно духовном сердце России, звучало слово Святейшего
Патриарха Кирилла:

«Ваше Высокопреосвященство, Владыка митрополит
Марк! Уважаемый Игорь Владимирович, исполняющий обя-
занности губернатора сей древней Вятской русской земли!
Дорогие Владыки, отцы, братья и сестры!

Сердечно всех вас приветствую и поздравляю со знамена-
тельным событием – совершением соборной Литургии здесь,
на берегу реки Великой, перед чудотворным образом свя-
тителя и чудотворца Николая, который приносится сюда по
обетам наших прародителей в соответствии с установившей-
ся дивной традицией – идти многие и многие километры,
невзирая на погоду, невзирая на любые сложности, к этому
святому месту, чтобы здесь, где была явлена чудотворная



 
 
 

икона, вознести молитвы святителю и чудотворцу Николаю.
Святитель Николай – самый почитаемый святой на нашей

земле. По милости Божией и по молитвам святителя Нико-
лая в этом году, как вы знаете, часть его святых останков
впервые за 930 лет покинула место своего упокоения в Бари
и была привезена в Россию. Неслучайно именно в Россию,
ибо имя святителя Николая нигде не почитается так, как на
нашей земле, и нигде более, чем у нас, среди нашего народа,
к нему не возносится молитва. В каждом православной доме
на Руси были в прошлом, а нередко и сегодня образа Спаси-
теля, Божией Матери и святителя Николая. Почему же такая
вера в него? Почему такое почитание? Да потому что святи-
тель Николай отвечает нам на наши молитвы. Не замыкалась
бы эта духовная цепь между ним и нами – никакого почита-
ния бы не было, как не было бы Великорецкого крестного
хода.

Великорецкий ход – самый большой по протяженности и
самый древний из совершаемых в нашей стране крестных
ходов. И я хотел бы принести величайшую благодарность
вам, мои дорогие православные земли Вятской, за то, что вы
сохранили эту традицию. Мне рассказывали, что и во вре-
мена, когда власти запрещали крестные ходы, люди по тро-
пам, по лесам пробирались, чтобы пройти эти километры.
А в 90-е годы, как только Церковь получила свободу, тради-
ция расцвела, и ныне Великорецкий крестный ход является
событием общецерковного значения. Именно поэтому мой



 
 
 

блаженнопочивший предшественник Святейший Патриарх
Алексий II провозгласил сей крестный ход всероссийским, –
потому что если и не все наши верующие имеют возмож-
ность в нем участвовать, то практически все о нем знают и
воздают за него благодарность. Ведь вы, идя этим путем, мо-
литесь не только о своем – вы молитесь о народе нашем, о
Церкви нашей, о стране нашей, и только так и должно быть.
Потому что верим: если и существует Россия, Русь Святая,
прошедшая через самые страшные во всей своей истории ис-
пытания, то в первую очередь потому, что народ возносит к
Богу молитву, и этой молитвой и силой веры сильна Русь,
силен наш народ и наша страна. И верим: покуда будет вера,
горящая в сердцах людей, покуда будет возноситься молитва
ко Господу, Он не оставит нас своей милостью.

И, несмотря на грозные слухи, время от времени пугаю-
щие наш народ, мы знаем, что без воли Божией и волос с
головы не упадет. А если будем молиться, трудиться, жить в
единстве, то преодолеем все внутренние распри, и никто и
никогда не сможет нанести народу нашему и стране нашей
сколь-нибудь существенный ущерб.

И вот еще о чем мы должны сегодня подумать. Великорец-
кий крестный ход потребовал сил от каждого из вас. Неко-
торые люди, зная о вашем духовном подвиге, ставят себя ря-
дом с вами и спрашивают: а вот мы могли бы пройти? Ино-
гда и ко мне обращают слова: «А как Вы думаете, мог бы я,
могла бы я со своими детьми пройти?» Я всегда отвечаю: мы



 
 
 

можем не только крестный ход пройти, но и многие другие
подвиги совершить, если совершаем их во имя веры. Крест-
ный ход – это тоже подвиг. А современный человек воспиты-
вается так, будто никакие подвиги не нужны, – нужно жить
богато, иметь и тратить много денег, наслаждаться жизнью.
В этой ложной системе ложных ценностей нет места для по-
двига, и тому, кто так считает, не только Великорецкий ход
не совершить – ему и из дома трудно выйти.

Ваш крестный ход является свидетельством живой веры
народа нашего и способности во имя Божие совершать по-
двиг, а подвиг – это всегда нечто, что идет против наших
желаний, нашего спокойствия и удовольствия. Подвиг – это
всегда движение вперед, движение с великой силой. И ес-
ли мы проходим Великорецкий крестный ход, не жалея сил
своих, то тем паче сможем пройти жизненный крестный ход,
если и он будет вдохновляться верой православной и помо-
щью святых угодников. Мы все должны хранить православ-
ную веру как величайшую ценность, объединяющую наш на-
род, как то, без чего Русь существовать не может. И кто бы
что ни говорил в наш адрес, с какой бы снисходительностью
ни смотрели на нас те, кто считает, что они обладают знани-
ем, мощью, житейским богатством и силой, мы со смирени-
ем будем нести веру в наших сердцах и обращаться с этой
верой ко Господу, зная, что Он слышит наши молитвы.

Молитвами святителя и чудотворца Николая да хранит
Господь землю Вятскую, да хранит Господь Русь Святую и



 
 
 

народ наш! Аминь».
В память о пребывании в Вятской епархии Святейший

Патриарх Кирилл подарил Великорецкому подворью Три-
фонова монастыря икону преподобного Иосифа Волоцкого,
который прославился как защитник Православной веры, он
непримиримо обличал ересь жидовствующих, был мудрым
строителем монастырской жизни.

Святейший Владыка поблагодарил митрополита Марка за
труды во благо Вятской епархии и вручил панагию.

Всем участникам богослужения священнослужители раз-
дали иконки Николая Чудотворца с Патриаршим благосло-
вением. После Святейший Владыка освятил воду в источни-
ке и крестным ходом прошел в Никольский храм села Вели-
корецкое.

Затем на территории подворья Трифонова монастыря со-
стоялся торжественный прием по случаю визита Святейшего
Патриарха в Кировскую область.

6 июня 2017 года в торжествах на берегу реки Великой
приняли участие порядка 75 тысяч паломников. Ночью 7
июня верующие отправились в обратный ход. По традиции
«круг замкнулся» вечером 8 июня в Трифоновой обители
областного центра.

По слову митрополита Марка, «Воистину, этот день стал
историческим праздником, который всегда будет помнить
православная Вятская земля!»



 
 
 

 
2018-й. Живое чувство веры

 
С 3 по 8 июня 2018 года на Вятской земле вновь проходил

Всероссийский Великорецкий крестный ход – торжествен-
ное молитвенное шествие с Великорецким образом святите-
ля Николая Чудотворца Мир Ликийских на берег реки Ве-
ликой, где более 630 лет назад крестьянином Агалаковым
был обретен чудотворный образ. Краеведы утверждают, что
нынче у крестного хода была круглая дата: 240 лет с момен-
та, как паломничество стало совершаться на Великую веру-
ющими людьми с иконой пешим ходом (с 1778 года). Как
свидетельствует история, вот уже более 600 лет икона святи-
теля Николая приносится на место явления – берег реки Ве-
ликой. До 1777 года крестный ход совершался водным путем
по Вятке и Великой на лодках и плотах, потом стал прохо-
дить по суше.

Вновь «земля обетованная»
Весна. За несколько месяцев до события года на сайте

Вятской Епархии «просыпаются» новости о Великорецком
крестном ходе, а после Пасхальной седмицы тема о пред-
стоящем паломничестве вновь становится в «ленте ново-
стей» одной из самых популярных. Оргсобрания, пресс-ту-
ры по маршруту, пресс-конференции, расписание автобу-
сов, рекомендации паломникам от МЧС и прочие оргмо-
менты, расписание передвижной камеры хранения, рекомен-



 
 
 

дации МЧС, палаточные лагеря, организуемые приходами,
инструктаж действий в случае укуса клеща – казалось бы,
Вятская Епархия совместно с администрацией города Ки-
рова, правительством Кировской области и администрацией
Юрьянского района позаботилась обо всем, чтобы паломни-
кам преодолеть путь, если не комфортно, то по крайней ме-
ре, безопасно.

В преддверии события внешнюю суету в душе дополня-
ет внутренний трепет. Друзья готовятся, приобретают плот-
ные дождевики, отыскивают спальники, вспоминают о бро-
шюрах с акафистом и нагрудных иконках святителя Нико-
лая.

В первые дни июня – буквально накануне события холод-
ные ночи усугубляются пронзительным ветром и сильным
дождем. Знакомые рассуждают, вот, мол, облегчают путь па-
ломникам службы, а Небесные силы хотят, чтобы крестоход-
цы потрудились, претерпели испытания. И уж если идешь на
Великую потрудиться, то за оплаченный в передвижной ка-
мере хранения мешок, возможно, «добавят сверху» други-
ми испытаниями. В виде холода и дождя, чтобы и резиновые
сапоги, и теплые курточки пригодились. Так рассуждала за-
глянувшая к нам 1 июня в пресс-службу миссионер Лариса
Геннадьевна Шустова, отмечая, что в прежние годы, когда
возрождался крестный ход в 90-е, они при теплой солнечной
погоде весь путь проходили. Осознавая и свою потребность
в более комфортных погодных условиях, почему-то отчасти



 
 
 

соглашалась с ее словами. И все же не могу знать, правы ли
люди в подобных высказываниях. Все может быть. По край-
ней мере, верующие твердо знают, что на все воля Божия. И
внутренне готовятся к трудностям в пути, при этом все же
уповая на милость Божию и заступничество святителя Ни-
колая.

Накануне крестного хода вечером подруга, собирающаяся
на Великую, с непонятно откуда взявшейся твердостью вдруг
ответила: «Помолиться надо, думаю, смилостивится Нико-
лай Чудотворец, выступит “с прошением” о погоде у Гос-
пода, чтобы икону легче нести было». Однако, несмотря на
свое упование на благосклонность Неба, подруга приобрела
в «Полигоне» добротный дождевик: все-таки семь дней в пу-
ти, авось, пригодится, вымокнуть насквозь можно за полча-
са, а промокнув, и простыть недолго. Несмотря на то, что у
меня иная история, и участвовать собираюсь лишь наезда-
ми, фотографируя паломников, почему-то следую ее приме-
ру. Покупаю такой же синий плотный тяжелый, но должно
быть непробиваемый ни дождем, ни ветром прорезиненный
объемный плащ. Распаковываю дома, радуясь покупке, – в
него легко нырнуть и в курточке! И тут же огорчаюсь – мне-
то он и правда вряд ли пригодится – работа позволяет «по-
быть в полях» лишь одни сутки – начиная с Монастырского,
пройти третий день пути.

…Накануне события, субботним вечером 2-го июня, еду
на работу, чтобы по традиции пофотографировать для ново-



 
 
 

сти на епархиальном сайте прибывающих в наш город кре-
стоходцев. С коллегой разделились: она снимала всенощное
бдение, возглавляемое митрополитом Марком в престоль-
ный праздник Царево-Константиновского Знаменского хра-
ма, а я, как-то уж так повелось, иду общаться с иногородни-
ми паломниками.

Уже 2 июня участники крестного хода со всей страны
съезжаются в город Киров. Большинство из прибывших
накануне располагаются в палаточном лагере на стадионе
«Трудовые резервы» напротив Свято-Успенского Трифоно-
ва мужского монастыря.

Многие из крестоходцев приезжают на Вятскую землю
несколько заранее, чтобы успеть посетить храмы и монасты-
ри города, поклониться святыням, помолиться за богослуже-
ниями. В свою очередь, вечером выходной субботы спешу
в сторону работы, чтобы поприветствовать прибывающих.
Некоторых лично, всех остальных – на официальном сайте
епархии.

Добираясь до работы, успеваю ощутить накрапывающий
дождь. По мере приближения к монастырю людей в дожде-
виках с рюкзаками встречаю все больше. Забегаю в каби-
нет за фотоаппаратом. На всякий случай прихватываю дик-
тофон. Всегда есть некая доля неудобства заводить разговор
с незнакомым человеком, также и фотографировать. Прежде
чем запечатлеть лицо крупным планом, стараюсь с челове-
ком встретиться взглядом, уловив одобрение в виде улыбки,



 
 
 

в считанные секунды позволяю себе устроить для незнаком-
ца небольшую фотосессию. На разговоры по душам не рас-
считываю, но если удастся некоторых спросить, кто вы, из
какой стороны и в который раз прибыли – замечательно –
для «оживления» новости на сайте Вятской епархии.

Из здания епархиального управления спешу прямиком к
Успенскому собору – успеть запечатлеть всенощное бдение.
И вдруг меня останавливает громкое приветствие. Так, пер-
вый из повстречавшихся «героев заметки» оказался земля-
ком! Александр Ушаков из поселка Демьяново Подосинов-
ского района Кировской области, откуда я родом, приехал
утром на поезде. Мужчина идет крестным ходом на реку Ве-
ликую пятый раз, нынче вместе с другом кировчанином, оба
они намерены пройти путь целиком. В связи с паломниче-
ством крестоходцы даже на работе взяли отпуска. Обещаю
передать родне приветы, запечатлеваю на сайт, желаю доб-
рого пути и спешу далее «по графику».

Возле храма – три женщины. Светлана, Лариса и Наталья
– паломницы из Республики Коми – прибыли в Киров вече-
ром и как раз успели к всенощному бдению. Рассказали, что
выехали из Ухты утром в пять часов утра. Едут группой со
священником прихода храма в честь святого Стефана Перм-
ского. Паломницы поделились, что, несмотря на пасмурную
погоду, настрой у них воодушевленный, – холодом и дождем
жителей северной республики не испугаешь, тем более, что
опыт участия в Великорецком крестном ходе у этих женщин



 
 
 

есть.
Есть и такие среди гостей, у кого паломничество этим ле-

том особенно продолжительное. К примеру, группа верую-
щих из Пскова приехали в Киров, чтобы пройти крестным
ходом на Великую, а затем продолжат на автобусе путеше-
ствие к святыням Урала.

В 17.00 в Успенском кафедральном соборе началось все-
нощное бдение. Богослужение возглавил клирик Успенско-
го кафедрального собора протоиерей Александр Балыбер-
дин. Собрался полный храм верующих. Священники во вре-
мя богослужения принимали в храме исповедь.

В 19.30 в Успенском соборе по традиции совершался мо-
лебен святителю Николаю Чудотворцу для врачей-добро-
вольцев, идущих в крестный ход и паломников-крестоход-
цев. Перед Великорецким образом сосредоточенно молятся
монахи Трифонова монастыря, а вместе с ним многочислен-
ные верующие. Молебен совершил клирик Успенского ка-
федрального собора, насельник Трифонова монастыря игу-
мен Алипий (Сторожук) в сослужении клирика собора схи-
иеромонаха Селафиила (Шадрина).

Под сводами старинного собора, основанного в XVII ве-
ке преподобным Трифоном Вятским, за богослужениями
звучали церковные песнопения в исполнении хора Свя-
то-Успенского кафедрального собора под регентством Ма-
рии Гребеневой.

За всенощным бдением в сумраке старинного Успенского



 
 
 

собора, основанного в XVII веке самим преподобным Три-
фоном Вятским, непривычная атмосфера. В центре храма –
благоукрашенная Великорецкая икона святителя Николая.
По периметру храма расположены коврики со скинутыми
рюкзаками. Тянется очередь для поклонения образу, рядом
со святыней батюшка помазует каждого подходящего освя-
щенным елеем. Под сводами звучит красивое церковное пе-
ние.

После всенощного бдения перед молебном святителю Ни-
колаю получасовой перерыв. Паломникам предлагают по-
ужинать – военные приготовили угощение – полевая кухня
размещена на стадионе «Трудовые резервы». Сто килограм-
мов гречневой каши и сто литров горячего чая – докладыва-
ют пока еще бодрым голосом армейские повара.

В завершении молебна верующие благоговейно прикла-
дывались к чтимому образу – Великорецкой иконе святите-
ля Николая, с которой паломники каждый год отправляются
крестным ходом на реку Великую.

После богослужений вечером для паломников военными
была организована полевая кухня. Пока еще бодрые повара
рассказали, что было приготовлено сто литров чая и сто ки-
лограммов каши, поэтому должно хватить на всех желающих
поужинать.

Кроме того, на стадионе «Трудовые резервы» админи-
страцией города Кирова в течение всей ночи до самого утра
3 июня организована торговля выпечкой с возможностью



 
 
 

разогрева. Правда, у «платных» угощений очереди большой
пока не было.

…Утром 3 июня перед моим взором Вятка вновь пред-
стала, словно Иерусалим, словно земля обетованная. Прав-
да, на Святой Земле, побывать пока не довелось. Но ощуще-
ние каждый год с началом крестного хода, что и у нас земля
обетованная. К святыне на Вятку в первые дни июня прите-
кает множество людей, объединенных православной верой
и молитвой. Особенно Вятская предстает обетованной, ко-
гда с высоты колокольни открываются виды монастырских
окрестностей. С раннего утра Успенский собор наполняется
верующими. С шести начинается исповедь. С семи – служба.
На улице благодаря динамикам слышны церковные песнопе-
ния. Звучит проповедь священника, отца Петра Машковце-
ва, которая отражена в начале этой книги «вместо предисло-
вия».

Крестный ход растет и молодеет
Крестный ход на Великую – самый продолжительный,

многодневный, по количеству участников – многочислен-
ный в мире. Событие поистине всероссийского масштаба. За
последние несколько лет крестный ход «вырос» до несколь-
ких десятков тысяч участников, и теперь численность па-
ломников варьируется в пределах тридцати тысяч паломни-
ков, выходящих из Кирова и пятидесяти – ста тысяч верую-
щих, посетивших село Великорецкое во время торжеств на
реке Великой 5 – 6 июня. Примечательно и то, что Велико-



 
 
 

рецкий крестный ход «молодеет» с каждым годом. Тенден-
цию эту отмечают как организаторы, так и непосредственные
участники паломничества на Великую.

…Перенимаю эстафету у коллеги «по дежурству с фото-
аппаратом» на молебне. Наблюдаю, как паломники с долж-
ным смирением, вполне уживающимся с их настойчивостью,
окружают батюшек. Передают священникам записки о здра-
вии, протягивают руки под благословение, подходят посове-
товаться…

Литургия завершена. Из Успенского собора выходят Вы-
сокопреосвященнейшие Владыки: глава Вятской Митропо-
лии митрополит Вятский и Слободской Марк, епископ Лео-
нид – архипастырь Уржумской епархии, епископ Паисий –
архиерей Яранской епархии.

Начинается молебен под открытым небом на Соборной
площади Трифонова монастыря. Читается акафист святите-
лю Николаю Чудотворцу. После чего митрополит Вятский и
Слободской Марк обращается к паломникам с архипастыр-
ским благословением:

– Возлюбленные о Господе дорогие Владыки, отцы, бра-
тья и сестры! Поздравляю всех с воскресным днем и нача-
лом Великорецкого крестного хода. Крестный ход – это не
просто путешествие со святыней по святым местам. Это раз-
новидность духовного подвига, где проявляются различные
качества нашей души. В крестном ходу мы преодолеваем ис-
пытания телесные и духовные, боремся с теми или иными



 
 
 

помыслами, молимся за себя, своих близких, за род христи-
анский, за святую Русь. Мы все с вами разные – мужского и
женского пола, разного возраста, разного образования, раз-
ных жизненных устремлений, но в крестном ходе все мы яв-
ляем единство в следовании за Христом.

Со словами напутствия и поздравления к паломникам
также обратился заместитель председателя Правительства
Кировской области Дмитрий Курдюмов. После чего под
праздничный колокольный звон колонна богомольцев тор-
жественно вышла из врат Трифонова монастыря.

Многие отправляются на Великую семьями, приходами,
воскресными школами, а из ряда городов приезжают груп-
пы православных целыми автобусами. И в любой из таких
групп, как правило, есть дети, подростки или молодежь.
Причем, если обратиться к юным участникам с вопросом,
что ими движет, ребята вполне конкретно и осознанно гово-
рят об укреплении в вере, возрастании в добродетелях, усво-
ении уроков терпения, любви к ближним, к родине, почита-
нии традиций предков.

Для себя открыла это событие в 2009 году, сначала как
журналист, побывав на берегах реки Великой в праздник об-
ретения иконы 6 июня, и в 2010-м впервые прошла участок,
пусть и в целях репортажа, но уже в качестве паломника. И
в течение этих десяти лет каждый год тем или иным образом
событие это не пропускала. Могу отметить, что в объективе
моей фотокамеры в разные годы оказываются уже знакомые



 
 
 

лица, то есть из года год к нам на Вятку приезжают неизмен-
ные крестоходцы, для которых участие в паломничестве на
Великую стало неотъемлемой частью жизни.

Среди таковых группа ребят, приехавших из Петергофа,
казаки из Сочи, Ростова-на-Дону… Между тем, нужно фо-
тографировать с разных точек. А вот протиснуться сквозь
молитвенников совсем не просто, даже бейджик с информа-
цией о Вятской Епархии не очень помогает.

До колокольни добираюсь, дверь прикрыта, дергаю, не за-
перта. С высоты открываются виды монастырского ансамбля
и окрестностей реки Вятки. Любуюсь, запечатлеваю, и то-
роплюсь спуститься, чтобы успеть к выходу.

Есть еще некоторые точки, с которых открывается краси-
вый обзор, отражающие масштабность праздника. Пусть они
останутся в секрете.

Хоругви выстроились в две линии. Началось торжествен-
ное шествие.

Утренние километры
Распогодилось. Солнце озаряет святыню и многотысяч-

ную колонну паломников. Вспоминаю с теплотой слова по-
други о том, что, по-видимому, смилостивились небеса, по
крайней мере в выходной день – в день выхода крестного хо-
да порадовала погода собравшихся на духовный праздник.

На подходе крестоходцев к слободе Макарье в начале ше-
ствия вслед за архиереями к колонне примыкают учащие-
ся воскресной школы слободы Макарье. Ребята вышли на-



 
 
 

встречу крестному ходу под руководством миссионера Ла-
рисы Геннадьевны Шустовой. Какая же она молодец, всегда
приводит своих воспитанников в нужное место и в нужный
момент. А подопечных у нее множество – учащиеся Вос-
кресной школы Троицкой церкви слободы Макарье – лишь
одна из групп, с кем работает деятельный педагог. У Лари-
сы талант делиться радостью Православия с окружающими
людьми, миссионер она от рождения. У меня вот так не по-
лучается, взять и всех, кто дорог, приобщить, например, к
хождениям на Великую. Да, наверное, и не нужно. У каждо-
го свой путь и духовный, и жизненный. С себя начни – вспо-
минаются слова преподобного Серафима Саровского. А вот
с этим всегда сложнее на поверку получается.

Однако если вспоминать миссионеров, справедливости
надо отметить, что таковых энергичных, относящихся к делу
добросовестно и с творческим подходом, в Вятской Епархии
немало: на приходе Пантелеимоновского храма города Ки-
рова трудится Алла Карабанова, чьи заметки и фоторепорта-
жи время от времени радуют читателей сайта Вятской Епар-
хии. Неизменным организатором разнообразных православ-
ных мероприятий в Кирово-Чепецком благочинии долгие
годы является Лариса Зорина (ею рассказанные истории еще
встретите на страницах этой книги). В Слободском благо-
чинии внимательным подходом в работе с детьми отличает-
ся православный педагог, методист и организатор культур-
но-досуговой деятельности учащихся воскресных школ На-



 
 
 

талья Сергеевна Якимова. В Кукарском – педагог воскрес-
ной школы матушка Татьяна Ковальская. Много трудятся
на ниве просвещения руководитель религиозного отдела и
катехизации Вятской Епархии протоиерей Евгений Смир-
нов, руководитель Миссионерского отдела и Библейско-бо-
гословских курсов иерей Петр Машковцев, зам. руководите-
ля Миссионерского отдела иерей Андрей Лебедев. «Воспи-
танием» не только мужского хора Спасского собора, но и на-
родных хоров – регент Юлия Скопина. Можно долго назы-
вать служащих и трудящихся… Однако вернемся на страни-
цах книги в «крестный ход».

По пришествию в Макарье духовный праздник продол-
жается. Около полудня Великорецкий крестный ход достиг
храма в честь Святой Троицы слободы Макарье. Возле Свя-
то-Троицкой церкви перед Великорецким образом святите-
ля Николая вновь совершен торжественный молебен святи-
телю Николаю. Молебен возглавил дошедший до слободы во
главе колонны митрополит Вятский и Слободской Марк в
сослужении епископа Яранского и Лузского Паисия, еписко-
па Уржумского и Омутнинского Леонида и сонма духовен-
ства Вятской Митрополии.

В Троицкой церкви возле чтимой святыни читался ака-
фист святителю Николаю Чудотворцу. Первая стоянка про-
должалась порядка двух часов – таким образом, за это вре-
мя у паломников была возможность поклониться святыням
Троицкой церкви (храм – памятник «Вятского барокко», по-



 
 
 

строенный мастерами Горынцевыми в 1775 году, отличается
характерным богатым и рельефным декором). В современ-
ный период храм продолжает восстанавливаться.

После молебна и отдыха в 14.00 крестоходцы продолжи-
ли путь вслед за иконой святителя Николая. Знаю, что по
традиции вечером паломники подойдут к селу Бобино, где и
остановятся на первый непродолжительный ночлег.

…Вечером заканчиваю с обработкой фотографий к ново-
сти на сайте, между тем мои мысли продолжают «преследо-
вать» крестный ход. Будучи за компьютером, заваривая чай,
мысленно нахожусь с паломниками – вот, они сейчас захо-
дят в село Бобино, встают на молебен, раскладываются на
ночлег… Ночью просыпаюсь – в начале июня за окном уже
светло. И снова мысли обращают душу в крестный ход, или
наоборот, душа просится и «подгоняет» мысли к Великорец-
кому. Кажется, я близка к разгадке, почему люди возвраща-
ются в это паломничество снова и снова. Тянет. И возможно,
излишни будут объяснения. Тем не менее, не срываюсь, как
в прошлый год посреди ночи на такси. Остаюсь дома. Так
заранее распределили на работе, что провожаю ход до Ма-
карья, а затем приезжаю в Монастырское «встречать палом-
ников». Встречу крестного хода в селах Бобино и Загарье с
фотоаппаратом «отрабатывает» коллега.

…По пути в Монастырское с телефона читаю новости на
родном сайте. «Великорецкий образ святителя Николая при-
несли в Загарье» – как всегда оперативно отработала коллега



 
 
 

сразу по приезду из Загарья. А в самой новости строкой зна-
чится: «Молитвенное шествие возглавлял митрополит Вят-
ский и Слободской Марк. Владыка присоединился к палом-
никам рано утром в селе Бобино». Ну вот, думаю, Владыка
шел, а мы проспали… Эх! Сетую на себя, утешаясь тем, что
с Монастырского также вступлю на денек в ряды крестоход-
цев.

Твердость в вере и сила духа
Действительно, во время крестного хода продолжаешь за-

думываться о многих вопросах бытия, те или иные момен-
ты переосмыслять. Порой на сложных участках пути, вымок-
нув и вымотавшись, как и в обычной жизни, начинаешь под-
даваться унынию, отчаянию и саможалению, и тут же нава-
ливаются дальнейшие искушения в виде ропота вслух или
желания как можно быстрее свернуть с пути и уехать. Как
правило, от подобных «мрачных» мыслей спасает участли-
вая помощь товарища в пути: знакомого, батюшки или друга
и, конечно, молитва.

В ожидании паломников в селе Монастырское от нахлы-
нувшего дождя примыкаю к начальству – церковному и свет-
скому, вместе с организаторами события укрываемся от сти-
хии, сочувствуя, судя по зачастившему дождю, вымокшим
до нитки крестоходцам. В просторной палатке под бараба-
нящий ливень приоткрываются «копилки» с «великорецки-
ми историями»  – различными назидательными случаями,
реально приключившимися с паломниками в разные годы.



 
 
 

Один из которых особенно отражает твердость мальчика в
вере. Однажды отец Виталий (секретарь Вятской Епархии
иерей Виталий Лапшин) проведывал размещение паломни-
ков на ночлег на одной из стоянок, и встретил мальчика со
сломанной рукой. Ребенку был наложен гипс и благослов-
лено выйти из крестного хода. Мальчик был расстроен не
столько от серьезной травмы, сколько от того, что был вы-
нужден покинуть паломничество. В утешение ребенку ба-
тюшка благословил его большим медальоном в серебряном
окладе святителя Николая, сняв с себя святыню. Спустя год,
снова во время крестного хода отца Виталия радостно окли-
кает детский голос, вместе с родителями мальчик подходит
к нему за благословением, радостно приветствуя, спрашива-
ет: «Вы нас помните?». Оказалось, это тот самый пострадав-
ший мальчик со знакомым медальоном на груди. Несмотря
на испытание, мальчик остался верен полюбившемуся Вели-
корецкому крестному ходу, когда пришло время, не испугав-
шись возможных препятствий снова с родителями пошел на
Великую.

Однако и священники, и врачи, и спасатели не устают по-
вторять, что рвение должно быть по разуму. И отправляясь в
непростое путешествие, важно реальным образом оценивать
свое состояние и здоровье, чтобы и себе не навредить, и се-
рьезных хлопот не доставить ближнему. Бывает, люди дей-
ствуют, вопреки рекомендациям докторов и благословению
священников. К примеру, Александр Юрьевич Березин, ку-



 
 
 

рирующий организационные вопросы по обеспечению без-
опасности крестного хода со стороны правительства Киров-
ской области, нынче в ожидании прихода паломников в село
Монастырское поделился двумя такими историями, которые
произошли с крестоходцами уже несколько лет назад, но та-
кое, как говорится, не забывается. «Одной бабушке в пути
однажды стало плохо. Облегчив состояние, спасатели ее до-
ставили чуть ли не на носилках до привала, медики измерив
давление, обнаружили повышенное 120 на 80 и настоятель-
но рекомендовали уехать домой на специально организован-
ном автобусе, естественно, на выход из крестного хода ста-
рушку благословил и батюшка. Однако молитвенница усе-
лась на пригорке, взяла сушку и кружечку чая и уезжать ни-
куда не собиралась, говорит: пойду дальше и все тут, а на все
рекомендации и уговоры врачей отвечает одно: “Помереть
в крестном ходе – одна благодать”. Ей, верующей бабушке,
вероятно, виднее. Как тут поспоришь. Но нам, организато-
рам и всем службам при таком инциденте точно благодати
не видать!» – заключил Александр Юрьевич.

Другой подобной историей в практике А.Ю. Березина ста-
ло решение вопроса срочной доставки в больницу беремен-
ной женщины, которая отправилась на Великую в положении
аж на седьмом месяце. В пути молодой женщине стало пло-
хо. Бригада скорой помощи сумела срочным образом доста-
вить роженицу в Юрьянскую больницу. На строгий полный
недоумения вопрос Александра Юрьевича, «зачем идешь в



 
 
 

своем положении?», женщина просто ответила, чтобы ро-
дить было легче и ребенку было лучше. «К счастью, ей ока-
зали своевременную помощь, она родила здорового мальчи-
ка. Хотя все могло сложиться иначе, когда поступаешь вот
так, вопреки благословению и совсем не по разуму», – кон-
статировал Александр Юрьевич.

Глобальная подготовка
Однажды в Загарье (скорее всего в 2014-м году) рядом

со мной на скамейку присела 88-летняя Таисия Федоровна
Кротова, жительница деревни Лошкари, которая приехала
в ближайшее село почтить Великорецкий образ святителя
Николая, встретить паломников. Бабушка вспоминает, как
впервые пошла в крестный ход в 1881 году, и как это было
непросто. Мало того, что дорога была неудобной, паломни-
кам в то время приходилось прятаться от властей, преодоле-
вать заграждения. Но и в те советские времена в селах кре-
стоходцев радушно встречали верующие люди, устраивали
на ночлег, также о некоторых организованных стоянках хло-
потали священники. По словам бабушки, для официально-
го разрешения крестного хода много хлопотал вятский пи-
сатель Владимир Крупин, который сам ходил на Великую.

Вспоминая рассказ Таисии Федоровны, отмечаю про себя,
что старожилов с каждым годом идет на Великую все мень-
ше. При этом отрадно все же, что традиция живет и поддер-
живается молодыми людьми, а также передается все новым
поколениям. Совсем другая история сегодня и с организаци-



 
 
 

ей крестного хода.
Трудясь в епархиальной пресс-службе, непосредственно

наблюдаешь, какие организационные хлопоты предваряют
Всероссийский Великорецкий крестный ход. Подготовка к
этому масштабному событию у оргкомитета, включающего
представителей Вятской Епархии, ряд министерств прави-
тельства Кировской области, властей Юрьянского района,
администрации города Кирова, города Слободского и других
муниципалитетов начинается за несколько месяцев.

Чтобы обеспечить максимальную безопасность, в пути
особый подвиг ежегодно несут сотрудники силовых ве-
домств: МЧС и ГИБДД, УМВД по Кировской области,
ОМОНа.

Врачи-добровольцы самоотверженно пробегают километ-
ры вдоль растянутой колонны крестоходцев. «Врача! Вра-
ча!» – время от времени передается по цепочке призыв, пе-
ребивая акафистное чтение паломников в пути. Особенно к
помощи докторов паломники прибегают во второй день пу-
ти, когда при длительных переходах у людей возникает необ-
ходимость в первичной медицинской помощи. Немалая на-
грузка в этом смысле ложится на плечи отряда «Пересвет».

По традиции хлебосольно угощали паломников в селах
Бобино, Загарье, Монастырское, Горохово, Великорецкое и
на обратном пути в Медянах (в село усталые крестоходцы
приходят на пятый день, и приход Троицкой церкви, и жите-
ли медянского сельского поселения готовят в больших кот-



 
 
 

лах щедрое угощение, включая 200 литров деревенского мо-
лока для детей). Затем крестоходцы подкрепляют силы ве-
чером пятого дня в поселке Мурыгино, утром шестого – в
Гирсово и на приходе храма в честь иконы Божией Матери
«Всех скорбящих радость» города Кирова.

Традиционно вносят свою лепту в прием паломников
предприниматели. В частности, крестоходцы с благодарно-
стью в полях наполняют бутыли чистой водой от «Ключа здо-
ровья», а в селе Монастырское вышедших из лесу вымокших
под дождем крестоходцев нынче угощали горячим «Вятским
квасом», а при подходе к городу Кирову эта же организация
раздавала минеральную воду.

Особенно серьезная подготовка к встрече крестного хода
проходила в селе Монастырское, установка палаточных ла-
герей и приготовление трапезы начались 4 июня чуть ли не
с раннего утра, ведь крестоходцы совершали во второй день
особенно длительный переход – порядка 50 километров, и
организаторы делали все возможное, чтобы принять бого-
мольцев должным образом.

Традиционно устанавливали палатки и занимались при-
готовлением ужина команда трудников Кирово-Чепецкого
лагеря. Как отметила миссионер Всехсвятского храма горо-
да Кирово-Чепецка Лариса Александровна Зорина, порций
стараются приготовить с запасом, порядка на 500 человек:

«Нынче особенно ответственно подошли к приготовле-
нию ужина в Монастырском, поскольку лагерь готов принять



 
 
 

и паломников из Астрахани, а также накормить и согреть
горячим чаем тех, кто зайдет к нам "со стороны", не явля-
ясь прихожанином храмов Кирово-Чепецкого благочиния,
поскольку Господь заповедовал привечать каждого».

В этом году в Монастырском Всехсвятский собор порадо-
вал паломников горячей наваристой ухой, а в Великорецком
– по традиции гречневой кашей.

Приехав в Монастырское с начальником встречать крест-
ный ход за несколько часов, пока отец Виталий решает раз-
личные организационные вопросы, навещаю с фотоаппа-
ратом палаточные лагеря, заодно кухню дегустирую. Уже
несколько лет подряд организует лагерь для прихожан – нын-
че с расчетом на количество более 150 человек приход хра-
ма Иоанна Предтечи. Поскольку количество крестоходцев,
останавливающихся в палатках, заранее обозначено, то и
возможности позволили разнообразить меню: предлагались
суп, каша с овощами и салат.

Позаботился о своих паломниках и палаточный лагерь
Спасского собора города Кирова, и многие другие прихо-
ды храмов Вятской, Уржумской, Яранской епархий, а также
церквей и православных общин из других регионов России.

Слободское ноу-хау
Однако особенно удивил паломников Великорецкого

крестного хода нынче лагерь Слободского благочиния.
Предприниматель Александр Николаевич Рязанов объеди-
нил свои труды с оргпомощью администрации города Сло-



 
 
 

бодского. В итоге накануне крестного хода была организова-
на передвижная хлебопекарня, оборудованная по всем пра-
вилам. На выпечке хлеба задействована группа профессио-
налов.

И если в прошлые годы в Великорецком слобожане уго-
щали всех спешащих на реку Великую крестоходцев горя-
чим чаем с блинами, то нынче к ароматному чаю из самова-
ров предлагали румяный свежий хлеб с вареньем.

– В 2017-м году мы испекли 6000 блинов, – рассказывает
Александр Николаевич.

– Реально ли испечь такое количество блинов в полевых
условиях? – уточняю информацию.

–  Никто кроме нас – Слободской спецназ!  – улыбается
предприниматель. – У нас в лагере трудятся группа волон-
теров порядка 25 человек. В основном это активная моло-
дежь, но также задействованы даже депутаты города Слобод-
ского. Прежде в 2015-м и в 2016-м году мы напекали 3000
блинов, а в прошлом, в год приезда Патриарха, норму по-
высили вдвое. К блинам ушло 15 трехлитровых банок варе-
нья. Угощали не только своих паломников, которых в лагере
Слободского благочиния размещается более 200 человек, но
и всех мимо проходящих. Однако оставалась мечта – хлеб
печь. Хлеб – всему голова. По словам Молитвы Господней
– «хлеб наш насущный». Да и хлеб сытнее. Если вес блина
около 30 граммов, то кусок хлеба весит порядка 60-ти грам-
мов. Решили попробовать.



 
 
 

Разместились «в полях» уже 2 июня. Хлебопекарня поз-
волила на протяжении крестного хода обеспечивать хлебом
своих волонтеров команду в 25 человек, угостить трудни-
ков Великорецкого подворья Свято-Трифонова монастыря.
4  июня в село Монастырское пришли наши паломники –
слобожане порядка 220 человек. С первым, вторым, третьим
свежий хлеб хорошо ушел.

Однако в Великорецком угощаем намного большее ко-
личество людей. Цель у нас – максимально позаботиться о
ближних. Привечали всех, обратившихся к нам за период
крестного хода. К примеру, вечером 5 июня к нам москвичи
обратились с просьбой, мол, помогите – некуда устроиться,
сами они все сырые пришли. Понятно, что мы их приняли,
ведь еды готовим с запасом, нашлось и место в палатках.

Пока общались с Александром Николаевичем, наблюда-
ла, как проходившие мимо лагеря люди не только угощались
чаем из самоваров и бутербродами с вареньем, но и предла-
гали за угощение заплатить. Однако ответ людей на раздаче
был краток: «Во славу Божию. Помолитесь за нас. А мы про-
должим стараться для вас».

Если обратиться к языку цифр, за три дня на столах Сло-
бодского благочиния было предложено порядка 26000 кус-
ков, что в килограммовых буханках (вес изделия 1 кг 50
г) – 1050 штук. В будущем у радушного предпринимателя
есть мысли по изготовлению мелкой выпечки и угощения
хлебопекарными изделиями гостей на ярмарках и соборных



 
 
 

праздниках города Слободского. Примечательно, что к тра-
дициям хлебопечения Александр Николаевич Рязанов при-
общает молодежь, в помощники «записался» и его малень-
кий внук.

Каждый год в период Великорецкого крестного хода прак-
тически не смыкая глаз, на совесть трудятся повара Вятской
Епархии и воинских частей, солдаты, трудники Свято-Три-
фонова монастыря, задействованные на полевых кухнях, при
установке палаточных лагерей приходов и решении прочих
многочисленных организационных вопросов, где требуются
сноровка и сильные мужские руки.

За обеспечение просфор для богослужений и для палом-
ников во время крестного хода был ответствен просфорник
Свято-Успенского кафедрального собора Трифонова мона-
стыря Алексей Блохин, руками молодого человека было из-
готовлено 9800 просфор для паломников и порядка 45 слу-
жебных.

Конечно, всех благодетелей, помощников и организато-
ров даже и не перечислишь, однако люди трудятся во Славу
Божию. Паломники же отвечают благодарностью и молитва-
ми на их добросовестные труды.

Озаренные солнцем
В ожидании крестного хода в селе Монастырское прово-

жу несколько часов. Проведала палаточные лагеря Вятской
Епархии, фотографируя «хозяев» дегустируя кухни, знаком-
люсь с паломниками из Тюменской области. Их «стан», уста-



 
 
 

новленный в виде чума, виден издалека. …Евгений и Юрий
во время стоянки в селе Монастырское рассказали мне о
том, что приехали на крестный ход автобусом третий раз,
хотя участвовали в этом паломничестве и раньше. Полови-
ну прихода составляют дети и подростки. Случилось в их
сложившейся православной общине недавно чудо: приехав-
шие в их автобусе верующие люди Александр и Наталья в
прошлом году познакомились в пути, подружились, узнали
друг друга, в течение года успели пожениться и нынче при-
ехали на этом же автобусе на Вятскую землю уже как супру-
жеская пара. Тюменские паломники рассказали, что прак-
тически вся их группа являются прихожанами Никольского
храма села под Тюменью, они очень почитают святителя Ни-
колая и по душе им пришелся Великорецкий крестный ход.
Отмечают, что природа у нас на Вятской земле прекрасная,
а еще они благодарны заботе и теплому приему со стороны
организаторов события. По общались с мужчинами возле ав-
тобуса, из чума то и дело выглядывали любопытные дети.
Оказывается ребятни набралось на крестный ход практиче-
ски половина группы.

…Самый ответственный момент застиг незаметно. Неза-
долго до прихода ливень переждала в организаторской па-
латке. Точнее организаторской до прихода паломников.
Вдруг дождь прекратился, прояснило. Выходим в сторону
леса, по дороге останавливаясь у одной палатки, где дегу-
стируем горячий Вятский квас. Стакан допить не успеваю.



 
 
 

Начальник говорит: за работу. Поднимаю голову, слышу пе-
ние. Знакомые хоругви сияют золотистым отсветов в лучах
вечернего солнца. За ними чтимый образ. Голова крестно-
го хода заходит по расписанию – около 20.00. Поднимаются
паломники с чтимой святыней в гору к Никольской часовне,
где совершается молебен.

Поснимав на молебне, перехожу к «полевым кухням»
и снова на поляну. Вот уже смеркается, небо снова плачет
моросью, а крестный ход из лесу тянется и тянется… Где-
то среди тысяч крестоходцев и мои подруги. Долго фотогра-
фировать не дает моросящий дождь. Успею подвымокнуть.
Благо подсушить одежду может чепецкий «огонек». Заранее
место в палатке не занимала, решив, что места достаточно,
где будет свободно, там и прилягу. Однако около одиннадца-
ти вечера, заглянув в несколько «шатров», поняла, что все
уже занято и местечка попросту не найти. Постучалась к ра-
бочим в автобус, где в полусидячем положении провела-та-
ки несколько часов.

По утру поняла, что с автобусом мне просто повезло. Бы-
ли те, кто укутавшись в мешок, «вечеряли» до раннего вы-
хода под открытым небом, а часть людей обступив костерок
в ночные часы, растягивали время до выхода.

Испытание дождями и казачий патруль
Обычно паломники отмечают, что 5 июня – в третий день

паломничества по-особенному раскрывается красота Вели-
корецкого крестного хода: и пейзажи взору открываются чу-



 
 
 

десные, и Казанская Богородицкая церковь является излюб-
ленным местом отдыха паломников. Однако эти радости в
нынешнем крестном ходу перемежались с серьезным испы-
танием дождем, который практически не прекращался весь
третий день.

Из села Монастырское по традиции под колокольный звон
многотысячная колонная паломников вышла в 3 утра. Идти
рядом с иконой по-особому благодатно, поскольку на про-
тяжении всего пути звучат красивые церковные песнопе-
ния. В течение нынешнего крестного хода пять групп пев-
чих в общем количестве порядка пятидесяти человек сме-
няют друг друга. Среди поющих, как и среди казаков, есть
те, кто постарше, но много и молодежи, приобщающейся к
традиции. Однако особым украшением нынешнего Велико-
рецкого крестного хода в первую половину пути стали пес-
нопения в исполнении мужского хора Спасского собора под
регентством Юлии Скопиной. В начале крестного хода нес-
ли хоругви студенты Вятского Духовного училища. Возглав-
ляют молитвенное шествие в пути заместители предстояте-
ля Великорецкого крестного хода – настоятель Никольского
храма села Шестаково архимандрит Иов (Муравьев), клирик
Преображенского женского монастыря города Кирова иерей
Алексий Борисов.

На каждой из стоянок в пути перед Великорецким обра-
зом совершались молебны святителю Николаю. Несмотря на
дождь, к святыне выстраивалась очередь для поклонения.



 
 
 

Отдельное спасибо хочется сказать в этом году предста-
вителям казачества. По всему пути крестного хода палом-
никам оказывал поддержку казачий патруль. Особенное му-
жество казаки проявили во время переправы через быструю
речку, где накануне снесло течением от сильных дождей под-
готовленный организаторами крестного хода мост. Казакам
пришлось прямо в пути укреплять настил из бревен и под-
страховывать во время переправы каждого паломника. На
сложных переправах с особым молитвенным настроем зву-
чало пение тропаря святителю Николаю, что поддерживало
дух паломников, утешало их на долгих вынужденных оста-
новках. Остановимся на этом моменте подробнее…

На переходе от Монастырского до Горохово одна из пред-
ставших на пути речушек оказалась особенно быстрой и со-
вершенно не доступной для преодоления «вброд» даже в ре-
зиновых сапогах. Шла в начале колонны и видела, как ак-
куратно поочередно ступали певчие по покатым скользким
бревнам, перекинутым через реку. Настил выглядел доста-
точно скромным и вызывал явные сомнения для выдержива-
ния последующих десятков тысяч человек. Поэтому казаки
поспешили укрепить переправу. Мужчины на плечах подно-
сили стволы упавших прежде деревьев, тем временем дру-
гие «из патрульных» дежурили возле настила, оказывая кре-
стоходцам «подстраховку». А один из смельчаков залез в хо-
лодную воду и начал подтаскивать бревна по воде. Как ока-
залось, прежде на речке была более прочная переправа, от



 
 
 

обильного паводка ее размыло, и теперь все что оставалось
– как можно скорее ее воссоздать, что казаки и пытались
сделать. Между тем количество желающих оказаться на дру-
гом берегу увеличивалось с каждой секундой. Вот где всем
людям требовалось проявить терпение и смирение! Изрядно
вымокшим приходилось стоять в очереди «на заторе» пол-
часа, кому-то час и более. И нужно было не возроптать, не
подтолкнуть от нетерпения ближнего, что в обычной жизни
в нудных очередях наблюдается порой.

Особенные моменты напряжения возникали, когда чело-
век в воде уже явно заработался, люди ему назидательно кри-
чали: «Серег, выходи, хорош, простынешь!» При этом оче-
редь на берегу у скользкого настила только уплотнялась. И
вдруг посреди общей тревоги паломники начали слаженно
петь тропарь святителю Николаю Чудотворцу:

Правило веры и образ кротости, воздержания учителя
яви тя стаду твоему яже вещей истина; сего ради стяжал
еси смирением высокая, нищетою богатая, отче священно-
начальниче Николае, моли Христа Бога спастися душам на-
шим.

Перехожу в начале колонны вслед за певчими. Пока фо-
тографирую подвиг казаков на трудной переправе, смотрю –
неподалеку от меня уже снова готовится в строй, наконец-та-
ки вылезший из воды человек Сергей.

Пытаюсь предложить погреться чаем из термоса. Про себя
грешным делом думаю, вот тут бы не помешало чего-либо



 
 
 

человеку более горячительного.
– Ну Вы герой, как теперь согреетесь? – обращаюсь к муж-

чине.
– Бегом! – отвечает мужчина в казацком обмундирова-

нии, нахлобучивая шапку и вступая далее «в строй».
По ощущениям верующих, нынче в крестном ходе погода

по-особому испытывала дождем. К тому же весной долго не
таял снег, оттого дорога в начале нынешнего лета оставалась
глинистой и скользкой. Однако тем больше предвкушалась в
пути радость по пришествию вечером в село Великорецкое.

Необычный полдень в Горохово
…Около 9.00 праздничным колокольным звоном привет-

ствует крестоходцев Казанский храм села Горохово. Трудни-
ки храма приготовили для гостей несколько котлов гречне-
вой каши. Каждый раз в Горохово щедро угощают паломни-
ков кашей, согревают кипятком.

Затем верующие собираются в храме за Божественной ли-
тургией. Священники принимают исповедь, те, кто готовил-
ся и был допущен священником после Таинства Покаяния,
причащаются Святых Христовых Таин. С амвона с пропове-
дью к собравшимся обращается зам. руководителя Мисси-
онерского отдела Вятской Епархии протоиерей Андрей Ле-
бедев. В пастырском слове отец Андрей говорит о смысле
крестного хода, напоминает о том главном, зачем мы идем
на Великую – чтобы исполнить обет предков в перенесении
иконы и при этом, как это делали верующие старшего поко-



 
 
 

ления, вознести молитву Богу и святителю Николаю, прине-
сти покаяние и причаститься за Литургией Святых Христо-
вых Таин.

Затем паломники расходятся на отдых, некоторые из них
спешат на молебен к источнику Казанской Божией Матери,
где поется акафист святителю Николаю Чудотворцу.

Среди отдыхающих на обеде снова отмечаю много моло-
дежи. К примеру, на полянке недалеко от храма расположил-
ся приход Богоявленского храма города Малмыж соседней
Уржумской епархии. Настоятель церкви иерей Михаил Куд-
ряшов пришел с молодежной группой прихода – с ним было
порядка 30 старшеклассников.

Вроде Горохово встречает, как всегда прежде – хлебо-
сольно. То же благолепие «ожившего» храма. Однако от-
дохнуть «вдоволь», как обычно здесь бывает – не удалось.
Успев запечатлеть несколько видов гороховских окрестно-
стей, редкий день в году усыпанных паломниками, проби-
раюсь в храм, чтобы вновь обрести свой рюкзак с коври-
ком. Однако сделать оказалось это не так просто. Несмот-
ря на то, что Литургия уже была окончена, многие устреми-
лись под церковные своды, чтобы обрести временное от до-
ждя пристанище. Найти свои вещи в толчее оказалось не так
просто. На коврике пристроились несколько паломниц. «Ну
что, у тебя квартиранты», – отпускает шутку знакомый казак
Олег Терский (Малышев). Приютившиеся женщины поясня-
ют, что ноги их не держат, а свои коврики разложить попро-



 
 
 

сту негде, при этом с готовностью встают и меня в свою ком-
панию усаживают. «Все как в жизни, скоро люди на голову
сядут», – чуть ли не вслух тяжело вздыхаю. И тут «светлый»
внутренний голос добавляет: вот ведь молодцы какие, при-
берегли для меня местечко в ливень, благодарить, а не вор-
чать на них надо. Кстати, женщины на шутку соседа в «мун-
дире» и некоторое мое недовольство не осерчали а, напро-
тив, отметили, что этот «большой казак» им помогал в пути,
за что и просили передать ему «спасибо».

В какой-то момент в плотной толчее посреди огромных
рюкзаков, с выставляющимися грязными ковриками уже на-
чало теряться ощущение, где ты находишься. И только мо-
литва батюшки, зазвучавшая под обновленными сводами,
способна была возвратить к действительности, напомина-
нию о том, что все мы в святом месте находимся, и вслух о
ливне и прочих бытовых неурядицах разговаривать не стоит.
Отец Андрей Лебедев начал совершать акафист святителю
Николаю, и присутствующие постепенно поднимались, кре-
стясь и разделяя молитву батюшки.

К 12.00 верующие, окутанные в дождевики, выстрои-
лись вдоль лесной дороги, чтобы продолжить путь за свя-
тыней. Нахлынувший дождь мобилизовал паломников даже
несколько ранее полудня.

В полдень, вновь сопровождаемый колокольным звоном,
крестный ход с песнопениями вышел из села Горохово с ико-
ной святителя Николая, еще несколько непростых переходов



 
 
 

ожидало паломников до пришествия вечером в село Велико-
рецкое. Глядя на памятник святителя Николая, представля-
лось, будто сам святой сквозь моросящую завесу благослов-
лял крестоходцев продолжить путь на реку Великую.

Изменчивое настроение
В течение дня в пути осознавала, как меняется собствен-

ное настроение. Если ранним утром практически не спав-
ши шла, словно летела, разделяя красоту церковных песно-
пений, любуясь ожившей в начале лета северной природой,
слушая пение птиц. То после Горохово, огибая лужи, кото-
рые, казалось, раскинулись, перемежаясь с глиной по всей
лесной дороге, начинала уже унывать от того, что ноги сы-
рые, и странным образом изнутри «запотел» фотоаппарат.

Говорят, у верных крестоходцев даже если ноги стерты в
мозоли, даже если они сами вымокли до нитки, даже если
трудно идти по глине с тяжестью рюкзака, – и тело томится,
душа его все равно молится, пока человек идет, и даже мыс-
ли не возникает, чтобы свернуть с пути. Не всегда в духов-
ном плане выдерживаю минуты подобных испытаний. Ко-
гда «трудные участки» затягиваются, порой одолевают мыс-
ли «супротивные». Подчас бывает так, что «душа приуны-
ла», а ноги ее несут, свернуть не дают. Да и куда побежишь,
когда до Великорецкого десятки километров, автобусы же и
прочий транспорт по лесным болотистым дорогам не прой-
дут. Глядя на немощных, идущих и не ноющих, каждый раз
стыдно потом становится за минуты слабости и грусти. Вот



 
 
 

и нынче не без этого.
Однако «инструмент» вдруг заработал – сразу легче ста-

ло в крестном ходе жить. То ли по молитвам, граничащим
с отчаянием, то ли по законам природы – видимо, ветром
«продуло» фотоаппарат, и он снова делает четкие снимки. А
сотовый «оживила» батарея знакомой паломницы. Вот ведь
ноу-хау придумали, помимо обычной зарядки, (к которой
розетки в полях не сыщешь), оказывается, можно брать с со-
бой отдельную батарею, заряженную дома. Запоминаю: вот
еще один «секрет» крестного хода – надо раздобыть к сле-
дующему году.

Видно, в этот крестный ход «досталось» многим, включая
духовенство. Позднее на одном из привалов отец Алексей
Борисов, идущий во главе колонны, поделился, что для него
отрезок от Горохово оказался самым непростым. Думаю, а
кому тут легко? Особенно сегодня в дождь глину нынче ме-
сить? А отец Алексей он же крепкий, спортом занимается…
это как же – ему тяжело? Оказалось, поскольку батюшка слу-
жил Литургию, нужно было по завершению богослужения
много что доделать в Алтаре. В результате чего священник
задержался и бегом догонял по утопающим в воде лесным
кочкам ушедших несколькими часами ранее паломников.

…В Великорецком подворье Трифонова монастыря на-
встречу паломникам вышел встречный крестный ход, воз-
главляемый митрополитом Вятским и Слободским Марком
и архипастырями соседних епархий. Под открытым небом



 
 
 

возле Никольского храма совершался торжественный моле-
бен. Всенощное бдение вечером 5 июня в Никольском хра-
ме возглавил Владыка Марк. После вечернего богослужения
святыня под благолепное пение сводного хора Вятской Епар-
хии торжественно была перенесена на берег реки Великой
для поклонения верующим.

Примечательно, что к ночи дождь прекратился, небо
окрасила багряная заря, над селом Великорецкое воцарилась
радуга.

В течение ночи на берегу и в храмах духовенство прини-
мало исповедь. Всего 6 июня в Великорецком подворье со-
вершалось пять Литургий.

Опыт духовного бодрствования
По традиции 6 июня на реке Великой состоялись главные

торжества, посвященные обретению чудотворного Велико-
рецкого образа святителя Николая.

Митрополит Вятский и Слободской Марк в сослужении
епископа Яранского и Лузского Паисия, епископа Уржум-
ского и Омутнинского Леонида возглавил Божественную ли-
тургию. Архиереям сослужило духовенство Вятской Митро-
полии и соседних епархий.

Песнопения исполнил сводный хор Вятской Епархии (ре-
гент – Людмила Телегина) и мужской хор Спасского собора
города Кирова (регент – Юлия Скопина).

Всего поляна 6 июня 2018 года собрала порядка 55 тысяч
паломников со всей страны. За богослужением молились на-



 
 
 

стоятельница Преображенского женского монастыря города
Кирова игуменья София (Розанова) с сестрами. Настоятель
Царево-Константиновской Знаменской церкви города Киро-
ва иерей Игорь Шиляев осуществлял сурдоперевод богослу-
жения для специально прибывших участников Вятской об-
щины глухих и слабослышащих людей во имя святой цари-
цы Елены. В торжествах также приняли участие представи-
тели правительства Кировской области, администрации го-
рода Кирова, власти Юрьянского района нашей области.

Проповедь перед Таинством Святого Причащения произ-
нес благочинный Орловского благочиния иеромонах Нико-
дим (Полушкин).

–  Всех вас сердечно поздравляю с великим для нашей
Вятской земли праздником памяти святителя и чудотворца
Николая, великого угодника Божиего, к которому притека-
ет наш народ с горячей верой и надеждой на его предста-
тельство пред лицом Всевышнего. И в этой вере не посрам-
ляется, потому что святитель Николай слышит наши молит-
вы, слышит наши воздыхания и отвечает на наши просьбы.
Именно в этой связи и заключается вся сила религиозного
опыта человека. Именно потому, что небеса отвечают, мы и
чувствуем присутствие святых угодников Божиих в нашей
жизни, мы и обращаем к ним свою молитву.

От того и приносим сюда, на берег реки Великой, по обе-
там наших предков, чудотворный образ святителя Николая.
И с установившейся древней традицией мы идем многие и



 
 
 

многие километры, невзирая на погоду, невзирая на любые
сложности, к этому святому месту, чтобы здесь, на месте яв-
ления, вознести молитвы святителю Христову.

Но что же подвигает человека XXI века, живущего в до-
статочно комфортных условиях, где зачастую исключается
само понятие подвига, самоограничения и терпения, подъ-
ять на себя испытания крестного пути? Что же помогает пре-
одолеть эти ложные стереотипы, активно насаждаемые в об-
ществе?

Прежде всего, живое чувство веры в народе, свидетель-
ством которого и является вот уже долгие годы сам Велико-
рецкий крестный ход, который даже в период гонений про-
должал собирать на берегах Великой реки православных лю-
дей со всей нашей страны, являя тем самым способность на-
шего народа во имя веры совершить подвиг. Подвиг – это
всегда движение вперед, движение с великой силой.

Святая Церковь прославляет святителя и чудотворца Ни-
колая как учителя веры, кротости и воздержания. И имен-
но в этом великом образе мы черпаем свои духовные силы,
мы называем его угодником Божиим, приносящим людям
чудесную многообразную помощь. В самых трудных обстоя-
тельствах – и во время бурь на море, и во время бурь житей-
ских, когда смертельной опасности подвергается человече-
ская жизнь, святитель Николай приходит на помощь – не по-
тому, что это его обязанность пред Богом, а потому, что люди
в минуту смертельной опасности особенно молятся святому



 
 
 

угоднику Божиему. И он слышит их молитву и становится
ходатаем пред Богом, приклоняет к ним Божественную ми-
лость.

Если бы это было не так, то никакого паломничества сю-
да никогда не было, а тем более, спустя более шести веков,
никто бы на месте этом не вспоминал бы святое имя вели-
кого Чудотворца. Никого обмануть невозможно, особенно в
наше просвещенное время, и если люди идут, превозмогая
трудности продолжительного крестного пути, значит, он по-
могает и сегодня так же, как помогал в древности.

Проходя через многоразличные испытания, мы и получа-
ем бесценный духовный опыт. Опыт укрепления в вере и на-
дежде на Бога, опыт смирения и взаимовыручки, опыт са-
моограничения и духовного бодрствования. Что и оставляет
неизгладимый след в нашей душе, что и заставляет снова и
снова возвращаться на берег Великой реки.

Шествуя крестным путем, мы молимся и думаем не только
о своем – молимся о народе нашем, о Церкви Христовой, о
стране нашей, так и должно быть. Потому что знаем и верим:
если существует Россия, Русь Святая, прошедшая через са-
мые страшные испытания, то в первую очередь потому, что
народ возносил и возносит к Богу молитву, и этой молитвой,
и силой живой веры сильна была Русь в прежние времена,
силен наш народ и наша страна и сегодня. И верим: пока бу-
дет вера, горящая в сердцах людей, пока будет возноситься
молитва ко Господу, Он не оставит нас Своей милостью.



 
 
 

В завершении богослужения глава Вятской Митрополии
Владыка Марк поздравил всех собравшихся с торжествен-
ным событием и поблагодарил духовенство и паломников,
участвующих в торжествах:

– Дорогие Владыки, отцы, братья и сестры! Великорецкий
крестный ход снова собрал нас всех вместе на реке Вели-
кой, где была обретена икона святителя Николая. Поздрав-
ляю вас всех с этим духовным праздником, хочу поблагода-
рить за ваши молитвы, за терпение, смирение, за тот труд,
который вы подъяли на себя, молясь за свою душу, за близ-
ких и наше отечество. Встречая различные испытания на пу-
ти, проявляя стойкость телесную, получаем навык стойкости
духовной.

После Литургии митрополит Марк, епископ Паисий и
епископ Леонид совершили чин освящения воды реки Ве-
ликой и источника, на котором в XIV веке был обретен Ве-
ликорецкий образ святителя Николая. Икона Николая Чудо-
творца крестным ходом была перенесена в Никольский храм
Великорецкого подворья Свято-Трифонова монастыря.

Круг замкнулся
Посетив на обратном пути 7 июня старинное село Медя-

ны, в котором восстанавливается Троицкая церковь, поселок
Мурыгино, где встречает паломников солнечного цвета Кре-
стовоздвиженский храм, ранним утром 8 июня село Гирсово,
ближе к полудню на шестой день пути Великорецкий крест-
ный ход достиг города Кирова.



 
 
 

После ночного молебна святителю Николаю в Преобра-
женском храме Великорецкого подворья Свято-Трифонова
монастыря 7 июня в 2 часа ночи паломники вновь отправи-
лись в путь и в течение десяти часов шествовали лугами, че-
рез Медянский бор под холодным моросящим дождем.

7 июня в полдень Великорецкий крестный ход прибыл в
село Медяны. Многоцветная колонна паломников по прихо-
ду в село поспешила в возрождающийся старинный Троиц-
кий храм, в стенах которого во время крестного хода был
совершен канон святителю Николаю Чудотворцу.

После молебна настоятель Троицкой церкви протоиерей
Андрей Дудин обратился к паломникам со словами привет-
ствия, сердечно поблагодарив крестоходцев за понесенные
труды в пути, за молитвы.

После богослужения у паломников вновь была возмож-
ность приложиться к чудотворному образу, испросить за-
ступничества у святителя Николая. После чего уставшие
путники отведали приготовленного угощения, подкрепили
силы перед дальнейшей дорогой. Медянцы подготовились
к встрече крестоходцев основательно: было наварено око-
ло пятидесяти столитровых баков горохового супа, который
предлагался с сухарями, также раздавали гречневую кашу с
грибами, хлеб, разливали горячий чай и 200 литров молока
для детей.

Каждый год крестоходцы наблюдают, как по маршруту Ве-
ликорецкого крестного хода возрождаются разрушенные в



 
 
 

советские годы святыни, и один из таких храмов – церковь в
честь Троицы Живоначальной поселка Медяны. Настоятель
храма выражает благодарность всем за вносимую по силам
лепту на возрождение Троицкого храма.

Вечером 7 июня крестный ход пришел в поселок Муры-
гино, где паломники совершили заключительный ночлег. В
благолепном Крестовоздвиженском храме поселка Мурыги-
но вновь совершилось богослужение перед чтимым Велико-
рецким образом святителя Николая. Жители поселка с бла-
гоговением встречали икону и крестоходцев, совершающих
многодневное паломничество.

…Несмотря на дождь, на Вятской земле по возвращении
крестоходцев с иконой ощущалась пасхальная радость. Хра-
мы приветствовали шествие праздничным колокольным зво-
ном. Если в первую дорогу нынче отправлялось 26 тысяч па-
ломников, то вернулось значительно меньше – порядка 6 ты-
сяч человек. Однако радость возвращения и встречи от это-
го не становилась меньше: обет предков вновь исполнен –
святыня, совершив многодневное путешествие, вернулась на
место своего пребывания. Живет традиция, а вместе с ней
живет и передается из поколения в поколение в сердцах рос-
сиян православная вера.

Сопровождала радуга
Во время нынешнего Великорецкого крестного хода не

раз отмечала, с попытками запечатлеть на фотокамеру, как
удивительным образом вновь и вновь небеса отвечают. Небе-



 
 
 

са отвечали после затяжного дождя вечером второго дня, ко-
гда крестный ход заходил в село Монастырское. При выходе
первых паломников из лесу, тучи расступились. Святыню и
натруженных крестоходцев приветствовали золотистые лучи
вечернего солнца. А когда возле Никольской часовни завер-
шался молебен святителю Николаю, окрашенную багряной
зарей западную часть небосклона украсила радуга.

Следующим вечером 5 июня, несмотря на то, что весь
день паломников сопровождали моросящие дожди, торже-
ственная встреча образа в селе Великорецкое совершалась
при сухой погоде. После же перенесения иконы из Николь-
ского храма к месту ее явления на берег реки Великой, над
архитектурным храмовым ансамблем Великорецкого подво-
рья, окутанного вечерним багрянцем, воцарилась радуга.

6 июня во время Литургии небеса, словно в службе участ-
вовали. Началось богослужение под открытым небом. Но по
мере приближения к самой главной части Литургии, когда
духовенство ушло в часовню и совершало служение в Алта-
ре, небо словно проливало слезы: собравшиеся на поляне ве-
рующие раскинули зонты, подоставали из рюкзаков дожде-
вики, спрятались в капюшоны. Свои испытания у священно-
служителей. Во время Таинства Святого Причащения уси-
лился дождь, переходящий в ливень. Смотрю, моя коллега
по пресс-службе Александра, укрывая фотоаппарат, подхо-
дит к людям под зонтиками – простит о том, чтобы они по-
держали зонты над причащающими мирян священниками.



 
 
 

Верующие участливо отзывались. Батюшки, в руках которых
находились Чаши со Святыми Дарами, с благодарностью под
зонтами продолжали совершать Таинство.

По окончании Литургии прозвучали поздравления с
праздником, после чего люди выстроились вдоль тропы от
часовни к купели в ожидании архиереев и последующего во-
досвятия. И удивительно, что поляну на берегу реки Вели-
кой буквально залило солнечным светом. Щедрое кропление
святой водой в лучах июньского солнца – даже фотосним-
ки в какой-то мере способны передать ощущение всеобщего
ликования – столь велика соборная радость от переживания
духовного праздника 6 июня на берегу реки Великой.

Однако вернусь к наблюдениям за радугой. Вновь яркий
семицвет, словно отражая соборную радость, сиял на небе
уже 6 июня ближе к вечеру. Правда, увидела я радугу после
торжеств на Великой, уже по приезду в Киров. На подходе к
дому замечаю цветное украшение на северной стороне небо-
склона – как раз в великорецкой стороне, словно знамение о
свершающемся празднике.

Спустя неделю после окончания крестного хода встрети-
лась со знакомыми, которые также приняли участие в ны-
нешнем крестном ходе. Помнится, накануне, собираясь в па-
ломничество, одна моя знакомая – Татьяна делилась с на-
ми, что она идет крестным ходом и постоянно чудеса заме-
чает в этом шествии. По возвращении же с Великой, Татьяна
поделилась очередным своим наблюдением одного из чудес,



 
 
 

которое «застала» ранним утром 8 июня на привале в селе
Гирсово. «Во время рассвета, когда солнечный диск, словно
окутан легкой дымкой облаков и тумана, за ним можно на-
блюдать без темных очков и специальных приборов. Оста-
новилась в пути, смотрю на солнышко. Солнечный диск как
бы пульсировал, и было ощущение, что он крутится вокруг
себя, словно святыню и нас, идущих вслед за иконой, при-
ветствует. И вдруг на какие-то мгновения солнечный диск
«растроился», вижу передо мной три солнышка, символич-
но, ведь Бог Един в Трех Лицах! Загляделась на солнце, а
рядом остановились женщины, туда же устремившие взоры.
Завороженно смотрят на светило и говорят: “Три солнца! Во
Имя Отца, и Сына, и Святого Духа! Чудны дела Твои Госпо-
ди” – произносят рядом стоящие и крестятся. А над солнцем
еще радуга была видна сквозь дымку».

Слушаю Татьяну, и уносят собственные мысли в 2010-й,
когда впервые приняв участие в крестном ходе, наблюдала
подобное явление – «солнышко танцует» – говорили тогда
окружающие.

Чудесные истории
В нынешнем году «чудесные истории» принесла из села

Монастырского, где 4 июня провела несколько часов в ожи-
дании крестного хода. Трудницы Кирово-Чепецкого благо-
чиния, ловко начищая килограммы картофеля на уху для па-
ломников, вспоминают при этом различные чудесные исто-
рии, свидетелями которых стали они сами или их знакомые.



 
 
 

Так, миссионер Всехсвятского собора города Кирово-Че-
пецка Лариса Зорина – неизменный участник крестного хо-
да, а в последние годы – один из активных организаторов
палаточного лагеря Кирово-Чепецкого благочиния, охотно
делится «чудесными историями». Лариса Александровна
вспоминает, как много лет назад впервые пошла на Великую,
и по приходу в Бобино вся вымокла, а о ночлеге заранее не
позаботилась. «Однако в школу места занимать не побежала,
встала на молебен, сказала себе: поскольку в крестном ходе
– сначала молись, а Господь управит. И управил. По оконча-
нии молебна встречаю знакомую, которая предлагает с ней
пойти ночевать в дом к ее знакомым в Бобино. Так, задер-
жавшись на молитву, что собственно и должно быть основ-
ным в паломничестве, я не осталась под дождем без крова.
Молилась также в крестном ходе, чтобы сын поступил бес-
платно в вуз в Москве. Святитель Николай услышал мою мо-
литву».

Вспомнила Лариса, как отправившись однажды на Вели-
кую, она слишком тщательно позаботилась о съестных при-
пасах. Но говорят же, дома кладешь чуть более десяти грам-
мов, а в пути по ощущениям они приравниваются килограм-
му. Так и тут, банка рыбной консервы была явно лишней. И
паломницу волновал на привале вопрос, куда бы ее пристро-
ить, чтобы не выкидывать. И вдруг буквально, отвечая на ее
мысли, к ней обращается женщина с вопросом.

«Паломница спросила про магазин в Бобино, не знаю ли



 
 
 

я, где он находится, и можно ли там будет купить продуктов,
а то она собиралась быстро и ничего не взяла. Тогда я поня-
ла, что эта лишняя банка консервов предназначена именно
этой женщине и предложила ей на привале. Суть этой исто-
рии в том, что наши мысли и Господь, и Николай Чудотво-
рец очень быстро приводят в действие, – пояснила Лариса. –
Мы ощущаем близость Царства Небесного в Великорецком
крестном ходе особенно остро. И возможно эти эмоции дви-
гают людьми, идущими снова и снова в этот ход».

Поделившись еще несколькими личными историями, с
выводом о том, что Господь и святые всегда лучше знают,
что важно для человека и дают ему по потребности, Лари-
са Зорина поведала еще некоторые случаи, которые связаны
у людей с их паломничеством на Великую. В рамках своей
миссионерской работы она общалась с паломниками из Ро-
стова-на-Дону, которые на крестный ход из южного региона
к нам приезжают ежегодно целыми автобусами. По возвра-
щению в Ростовскую область, делясь впечатлениями, верую-
щие рекомендовали хозяину этого «автобусного тура» и са-
мому поучаствовать в крестном ходе, мол, благое дело дела-
ешь, выделяя автобусы, не забудь и сам обратиться с проше-
нием к святителю Николаю, на что тот улыбнулся: «У меня
всего в жизни достаточно, жену бы мне хорошую». «И что вы
думаете, он первый раз согласился приехать к нам и нашел
просимое. Увез в Ростов-на-Дону себе в жены нашу вятскую
женщину. Здесь в крестном ходе они и познакомились», –



 
 
 

заключила Лариса Александровна.
Еще одна удивительная история прозвучала из уст мисси-

онера. Вовремя одной из паломнических экскурсий по свя-
тыням Пермского края в одном из храмов города Перми вят-
ская группа увидела знакомый образ – копию Великорецкой
иконы, чему кировчане весьма удивились. Оказалось свя-
тыню заказал один из крестоходцев. Житель города Перми
однажды пошел крестным ходом, дошел до Великорецко-
го и собирался уехать, мол, уже потрудился достаточно. Но
встретил седовласого старца, который ему сказал: «За себя
прошел, а за сына?» и вскоре исчез таким же незаметным об-
разом, как и появился. Мужчина недоумевал, откуда незна-
комый человек, мог знать о том, сколько он прошел, и о том,
что решил из паломничества возвращаться по пришествии
в Великорецкое, и тем более откуда про сына, в жизни ко-
торого действительно были проблемы. И вдруг пришло осо-
знание, что встретившийся старец – никто иной, как сам Ни-
колай Чудотворец. Как же ослушаешься самого святителя –
конечно, паломник из соседнего региона прошел крестным
ходом в тот год весь путь полностью. Вероятно, святитель
принял участие и в жизни сына. По приезду в Пермь палом-
ник заказал написание точной копии иконы святителя Нико-
лая Чудотворца для своего храма, прихожанином которого
является.

Позже, прочитав эту историю, моя подруга Марина, кото-
рая приобщилась к паломничествам на Великую в послед-



 
 
 

ние несколько лет, заметила: «Поразила история про явле-
ние Николая Чудотворца мужчине. Все-таки ходит с нами
крестный ход этот святой». Конечно, ходит. Слышит, видит
каждого.

Секреты крестного хода
Помимо чудесных историй, на «полевой кухне» делится

миссионер и секретами крестного хода.
«Однажды шла крестным ходом и все ноги стерла. Мозо-

ли ступать не давали. Так выручил один паломник – прямо в
пути из коры березы вырезал мне стельки, – делится Лари-
са Зорина. – Стельки положила в сапоги, ощутила, что идти
легче стало. Вскоре и боль ушла, и мозоли уже не так беспо-
коили. Спасибо тому мужчине. Я с того времени кладу их в
обувь для крестных ходов. Кстати, их можно купить в суве-
нирных палатках Великорецкого, а можно и самим сделать».

Так, Лариса Александровна, приоткрыла один из секре-
тов, стараюсь запомнить, а, возможно, в будущем добавить
в «копилку паломника». Что же может включать такая «ко-
пилочка»?

Из своего опыта пока в такой «копилке», что касается еды:
чистая вода, сухарики и шоколадки. Воду лучше старать-
ся держать в пути наполненной дополнительную бутылочку
0,5 про запас и стараться по мере надобности пополнять на
привалах. Обычно верующие берут с собой также неболь-
шую емкость и святой воды – чтобы поддержать «здравие
души и тела» в трудные минуты. А однажды при обустрой-



 
 
 

стве на ночлег оказавшаяся рядом фотограф предложила
«восстановить силы» несколькими глотками из ее бутылоч-
ки. Я уж грешным делом, на «известно что» подумала. Ока-
залось, Тамара поддерживает форму водой с добавлением
туда нескольких долек лимончика. Вот, значит, в чем секрет
ее гиперподвижности! Справедливости ради сказать, Тамара
Рылова уже порядка двадцати лет ходит на Великую, проде-
лывая весь путь целиком, а последние несколько лет радует
своими эксклюзивными снимками Вятскую Епархию.

…Что касается выбора орехов, цукатов и сухариков, – все
хорошо, что в меру. Но на мой вкус, сухарики все-таки луч-
ше: они и легкие, и сытные, и с любой кашей и супом в пути
сочетаются. А кусочек шоколадки утром перед выходом да-
ет возможность быстрее взбодриться, а в течение дня и ве-
чером восстановить силы.

А вот чего брать по минимуму – так это всевозможные
консервы и порошкообразные «пюре», все это можно при-
обрести в селах примерно по тем же, что и в городских су-
пермаркетах ценах. А вот подходя к раздаче за кашей или
ухой к «полевой кухне», нужно иметь с собой свою посуду.
У меня, например, для этих целей есть две легкие пластмас-
совые чашки, выручают каждый год, главное, накануне, со-
бирая рюкзак, о них вспомнить. Нынче впервые также взяла
с собой термос – и не пожалела. Небольшой, легкий, в Горо-
хово наполнила кипятком, и на следующих привалах было
чем согреться! Рекомендую.



 
 
 

У каждого паломника должно быть есть свои «секреты»,
касающиеся обуви. В нынешние дожди необходимы были
резиновые сапоги. Однако на привалах, чтобы дать ногам
отдохнуть. паломники обычно надевают резиновые шлепки.
Попробовала, и подход такой «заценила». Но если на крест-
ный ход приходится теплая и сухая погода, лучше надевать
в рюкзаке старые добрые проверенные в дороге ботинки или
кеды. Что касается сапожек, они бывают разные. В прошлые
годы уже 2 июня на стадионе рядом с Трифоновым монасты-
рем останавливалась палатка, где для паломников продава-
лась легкая резиновая обувь. Глядя на паломниц, примеряв-
ших яркие полусапожки, в прошлом году также приобрела
таковые в свой «арсенал». Но во время нынешних переходов,
в них бы точно зачерпнула. Хотя и в тех, у которых голень
выше, ноги почему-то быстро стали сырыми. Некоторые лю-
ди шли в кроссовках, некоторые, отважные, в сандалиях на
босую ногу. Так или иначе, несколько пар сменных носков и
для ночевок теплые шерстяные – никому не помешали.

На продолжительном привале в Горохово наблюдаю, как
не смущает моросящий дождь тех, кто расположился под
хвойными деревьями в лесу, под раскинутыми между ство-
лами сосен клеенчатыми навесами.

…Встретившись с подругами, уже по возвращении домой,
интересуюсь, а какие у них есть «секреты». Девчонки назы-
вает сменную одежду. Если идти придется все дни под до-
ждями, как в нынешнем году, то без сухой «сменки» сложно



 
 
 

обойтись. И тут на помощь паломникам опять же приходит
«передвижная камера хранения».

«Хорошо, если заранее продумать места ночлега, – взды-
хают подруги, которым нелегко нынче пришлось. – Но это
сложно. Ведь люди, остановившись у хозяев или в гостинице
села Великорецкое, буквально сразу же оставляют бронь на
год вперед». Девчата поделились, как усталые уже в полутьме
по приходу в Монастырское в поисках ночлега они загляну-
ли в просторную палатку, организованную администрацией
для паломников, но коврики раскинуть там возможности не
было – поверхность земли стояла вся в воде. Не поленились,
дошли до передвижной камеры, где «ехала» у них своя па-
латка, однако усталые и продрогшие не сумели ее устано-
вить. Поскольку было уже поздно и впотьмах, обратиться за
помощью ни к кому не смели.

Слушая такой «рассказ», про себя подумала: да, хорошую
идею озвучил организаторам палаточного лагеря со сторо-
ны правительства отец Виталий. Под звуки дождя начальник
предложил властям постелить в общественных палатках по-
добие полов – сконструировать деревянные настилы. Пре-
творится ли когда-нибудь еще одно благое для крестоходцев
«ноу-хау» в жизнь или «конструкторы» побоятся грязи (что
вполне логично – кому потом всю глину с досок отскребать?)
– поживем, увидим. По крайней мере, сами паломники ни-
чего подобного не просят, взяли «подвиг» на плечи и сми-
ренно пока по силам им – несут.



 
 
 

«Значит, так угодно Богу, чтобы мы сумели это испытание
пережить», – заключают девушки.

Вспоминая минувший крестный ход, многие из тех, кто
ходил на Великую ни единожды, отмечают, что дожди и
раньше в крестном ходе были, но таких испытаний в пути
не припомнят. Все дни сверху то накрапывало, то поливало,
при этом идти было сложно еще и потому, что весенняя вода
после схода снега не успела по всей видимости уйти, отчего
«развезло» лесные дороги. Приходилось обходить огромные
лужи, стоять в очереди «в заторах» на переходах, бороться
с глиной, поднимаясь на пригорки, и аккуратно спускаться
под горку.

Однако паломники в большинстве своем не ропщут, а ви-
дят в этом и духовный смысл. «Сталкиваясь со сложностя-
ми, важно помнить, что мы идем в том числе, совершая свой
маленький подвиг для Бога, стараемся ради Него потерпеть.
Ведь мы христиане, идем за Христом, а ведь какие Он испы-
тания претерпел ради нас. Как отмечал батюшка, протоие-
рей Георгий Курасов, на занятиях библейско-богословских
курсов (проходят в Кирове при Спасском соборе), в наше
неспокойное время нет гарантии, что все мы всю жизнь про-
живем в спокойствии и умрем в благочестии. Страшно по-
думать, как страдали христиане в XX веке за веру Христову.
А испытания в крестном ходе – это то малое, что мы можем
добровольно сейчас понести», – поделилась Настя размыш-
лениями отца Георгия.



 
 
 

Возвращаясь от глубоких мыслей к «секретам» крестно-
го хода, подруги называют солнцезащитные крема и кепку с
козырьком, который одетый под косынку, убережет от паля-
щих лучей в солнечный полдень.

И заключаем, как бы ты заранее «не упаковался», если
внутри ропот и сомнения, сопутствуют печаль и раздраже-
ние – когда поддаешься подобным искушениям, то напрас-
ным может стать путь и в 30, и в 50 и в 150 километров.
Но когда идешь с внутренним молитвенным настроем, слу-
шая песнопения, молясь, примыкая к приходу в пути, и на
молебнах возле святыни на местах стоянок, читая акафист в
пути – ощущаешь в любую погоду в душе мир, покой, тепло
и тихую радость, все это, выражаясь одним словом, можно
обозначить – благодать. Отвечает не только природа раду-
гами, отвечает святитель Николай, ощущаешь попечитель-
ство помощь святого в пути, покров Пресвятой Богородицы,
в любую непогоду устремленную к Небу душу Божия любовь
окутывает изнутри. Конечно, если и сам при этом не забы-
ваешь помогать ближнему.

Даже пересматривая многочисленные фотоснимки, заме-
чаешь, как людские лица отражают их те или иные движе-
ния души в пути. Лица ясные, просветленные – истинную
любовь, живущую в сердце человека, не скроют, как бы ни
был скромен и немногословен человек.

…А еще подруги добавляют: «Крестный ход одних при-
водит к вере, а другим помогает укрепляться в ней». Правы



 
 
 

они, думаю. По себе знают. Несколько лет назад, когда мы
шли в крестном ходе в компании с Настей, она впервые в Ве-
ликорецком исповедовалась и причастилась, утвердилась в
мысли о том, что именно в Церкви посредством духовенства
совершаются Таинства, дарованные Господом для спасения
всякого человека. Это был примерно ее третий крестный
ход, а теперь прошел седьмой, наверно, со счета я уже сбива-
юсь. Помогают укрепляться в вере крестные ходы и другой
моей подруге – Марине. Иначе и быть не может, глядя на то,
каким мужеством должна обладать хрупкая девушка, шага-
ющая десятки километров, самостоятельно ставящая палат-
ки и всегда находящаяся в благодушном настроении.

На мое замечание про «благодушное настроение» Марина
скромно заметила: «Да, душевный и духовный настрой – по-
жалуй, самое важное в крестном ходе. Когда ропщешь, зло-
ключения – маленькие и большие – так и сыплются на голо-
ву».

И в подтверждение этой мысли подружка добавила: «До-
ма, кстати, на полиэтиленовой пленке, которой закрывала
палатку на ночь от дождя, нашла живого клеща. Слава Богу,
что не успел ни на кого прыгнуть, а то всю семью, получает-
ся, опасности подвергла».

…Пишешь эти строки, вспоминая девчонок, их твердость
во многих вопросах, настрой и ясный чистый взгляд, и ду-
маешь: спасибо Господи, за таких друзей!



 
 
 

 
Удивительные люди

 
Ольга
И за многих людей, встретивших на просторах по пути

на Великую… Вспоминается Татьяна, о «взгляде на солнце»
которой упоминала выше, отмечавшую, что ни шаг – то обя-
зательно чудо. Да, ей как психологу со стажем, думается, и
должно видеть чудо, а еще людям приунывшим, взгрустнув-
шим и отчаявшимся – взгляд на чудо это открывать. А мне,
видимо, как любителю «заметок» другое посылается: что ни
шаг – то удивительная встреча, история или просто необыч-
ный человек. Или обычный. Но встреча-то сама при необыч-
ных обстоятельствах.

В одном из своих первых паломничеств на лугах встречаю
радостное приветствие – мне улыбается знакомое лицо! «О!
Ольга, здравствуй! Вот так встреча!» – отвечаю одногрупп-
нице, не скрывая удивления. Уже бывшей. Ведь вуз остался
позади (на тот момент встретились, может, год или два спу-
стя после окончания университета). Уж кого-кого, а ее точ-
но не мечтала здесь увидеть: в многодневном паломничестве
укутанной в платок и в длинной юбке в пол встретить стиль-
ную разудалую остроумную, если не сказать, не стесняющу-
юся в выражениях и острую на язык Ольгу Пименову – за-
водилу нашей группы студенток-«издателей» – ИДР.

В разговоре с Ольгой отмечаю, что здесь, как и в жизни, не



 
 
 

услышишь ни о мозолях, ни о тяжести рюкзака, ни об устало-
сти. Ольга, была в ее стиле: приветлива, ослепительна в сво-
ей улыбке и манерах. Призналась, что Великорецкий крест-
ный ход открыла для себя давно, ходит, когда обстоятельства
позволяют – например, в тот год получилось отпуск взять.
«Может, так выражаться не совсем по-православному, но я
когда прохожу крестным ходом ощущаю эйфорию. Навер-
ное, вернее будет сказать, –благодать и счастье в полной ме-
ре, – поправилась девушка.

В последующие годы мы еще несколько раз встречались с
Ольгой в крестных ходах, куда она приезжала уже из Екате-
ринбурга. Девушка по окончании вуза поступила в аспиран-
туру, вышла замуж и перебралась на Урал, а в родную Вятку
спешила в начале июня, чтобы вновь и вновь успеть на Ве-
ликорецкий крестный ход.

Андрей
С Андреем Рогожниковым – спасателем МЧС, трудящим-

ся в Оричевском районе познакомились в начале наших с
Настей «хождений» году в 2011-м. На тот момент парень хо-
дил на Великую уже более десяти раз. Идет в гражданке, а ве-
дет себя, как добрый помощник и спасатель. Обычно в конце
колонны, чтобы отстающих поддержать. Совсем усталым по-
могает нести рюкзак, нам замерзшим как-то раздобыл на га-
зовой горелке утром чаю. Каждую веточку придержит, чтобы
не хлестнула позади идущим по лицу. Стариков и детишек
на переходах вдоль огромных луж придержит, а то и за руку



 
 
 

переведет. Иногда его можно встретить на каком-то участке
пути с двумя рюкзаками: это, значит, он кому-то опять-таки
решил помочь.

«Впервые я пошел крестным ходом в качестве сопровож-
дения как спасатель. Я тогда служил срочную службу в ар-
мии и меня в составе группы из десяти человек направили в
помощь, так как в то время, а это был 2002 год, шли крест-
ным ходом в основном люди пожилого возраста. После окон-
чания службы в 2003-м я пошел крестным ходом как палом-
ник, – рассказал однажды в пути Андрей Рогожников. – С
тех пор хожу каждый год, на работе относятся к этому с по-
ниманием и поэтому хотя бы в одну сторону мне всегда уда-
ется сходить, а когда повезет – то пройти путь полностью».

Каждый год среди тысяч паломников мы встречали слу-
чайным образом неизменного паломника, у которого одна-
жды в дороге брала для репортажа «мини-интервью». Нын-
че Андрей ходил (по моим подсчетам, поскольку сам парень
подсчета не ведет) на Великую уже раз в 16-й. Сейчас уже у
Андрея подрастают двое малышей. Вероятно, число добрых
крестоходцев с годами увеличится…

Лена
Третьего июня, двигаясь в начале колонны с фотоаппара-

том, чтобы запечатлеть торжественное начало молитвенного
шествия на сайт Вятской Епархии, вдруг вижу, как мне ма-
шет с тротуара знакомая – стилист Елена Масальцева, окру-
женная детьми. Знаю, что у Лены подрастают четверо малы-



 
 
 

шей, фотографирую их в ответ на приветствие и про себя
отмечаю, молодцы какие – всей семьей вышли проводить!
Однако каково было мое удивление вечером второго дня пу-
ти, когда вновь встречаю знакомую компанию уже вечером в
селе Монастырское, куда многодетная мама с детьми доша-
гали на ночлег. «Хочешь заснять, какие мы стали, прошагав
под дождями», – даже тут с улыбкой молвит Лена, расстав-
ляя для памятного фото своих любимых усталых малышей.

Вспоминаю, как незадолго до крестного хода, находясь с
Еленой в одной компании за чаем, услышала от нее рассказ
о том, как она впервые пошла в крестный ход с подругами,
еще будучи далекой от веры. Крестный ход они тогда дого-
няли во второй день пути. Доехав на автобусе до одной из
деревень, далее девушки хотели встретиться с паломниками
уже в пути. Но заблудились. «Идем с девчонками несколь-
ко часов. Поля, леса, луга, а крестного хода нет и нет. И мы
вдруг осознали, что совершенно заблудились. Видимо, внут-
ренне уже стали просить Господа и святителя Николая о по-
мощи, хотя, что такое вера и молитва на тот момент пред-
ставляли размыто. И вдруг остановился на совершенно без-
людной дороге черный джип. Водитель сообщил, что также
едет встречать крестный ход и подвез нас. Так, мы оказались
в селе Монастырское еще раньше паломников. Тот ответ на
нашу молитву и быстрая помощь почти из неоткуда и еще
ряд интересных «случайностей» впервые меня заставили се-
рьезным образом задуматься о вере», – рассказала Лена.



 
 
 

 
Р. S.: Еще несколько
«слов паломников»

 
В завершении «духовных хроник» хочется поделиться

еще несколькими размышлениями верующих (людей разных
возрастов, из разных городов – опрос проводила в 2014-м) о
том, почему из года в год они участвуют в крестном ходе:

«Укрепляется вера и дух»
Влад Сорокин, Ижевск:
«Нас из города Ижевска приехала группа из семи чело-

век. Конечно, из Республики Удмуртии людей в крестном
ходе участвовало намного больше, были и батюшки, и дру-
гие группы. В нашей же команде почти все мы – коллеги.
На это дело нас подвиг шеф, директор строительной компа-
нии, где работаем. У нас, можно сказать, такой корпоратив-
ный отдых. Но это и не просто прогулка на природе, но и
приобщение к православным традициям. Много чего полез-
ного получаешь в крестном ходе, укрепляется вера и дух. В
красных кепках идем не для того, чтобы выделиться, нам это
помогает не затеряться в многочисленной колонне и быстрее
находить друг друга. Духом единым все мы сильны – это ес-
ли одной фразой передать полученные в крестном ходе ощу-
щения».

«Ходить на Великую, пока силы есть»



 
 
 

Наталья Лапшинова, Москва:
«В кругу люди ходили в крестный ход давно и о путеше-

ствии много рассказывали. Сложилось, что трудные жизнен-
ные обстоятельства в 2012 году меня и подвигли идти на Ве-
ликую. И как жизнь показала, после участия в крестном ходе
житейские трудности разрешились, узлы распутались. Верю,
в силу молитвы и заступничество святителя Николая.

В 2014 году в крестном ходе уже участвовала в третий раз.
Но впервые пошла с детьми, поначалу переживала, смогут
ли они пройти, особенного за младшего – сына. Но как ока-
залось, дети шли благополучно, а Григорий, наверное, легче
всех. Конечно, в пути было тяжело от жары.

Зато целую неделю находились среди русской природы –
вокруг зелень, над головой синее небо, не то, что в столице –
кругом здания и асфальт. Ощущение, что не неделя, а целое
лето прошло! Надо ходить на Великую, пока силы есть».

«Быть сопричастным великому в православном ми-
ре событию»

Владимир, Санкт-Петербург:
«Признаюсь, я человек не церковный, но когда мои знако-

мые совершив путешествие на Великую, делились впечатле-
ниями, понял: хочу также пройти Великорецким крестным
ходом. Как бывший летчик я люблю испытания, и мне хочет-
ся проверить себя. Но в то же время понимаю, что здесь лю-
ди не ради этого идут. А как хлебосольно встречают палом-
ников в деревнях, выносят воду, пускают на ночлег – жива



 
 
 

еще настоящая Россия! Ощущаю силу этого явления – Все-
российского Великорецкого крестного хода – в масштабах
страны, хочется быть сопричастным этому великому в пра-
вославном мире событию».

«В крестном ходе живем настоящим»
Наталья Маркина, Коломна:
«Мы идем на реку Великую группой друзей-знакомых из

Коломны. Конечно, участие в Великорецком крестном ходе
– это и отдых для души, но и большой духовный и телесный
труд. В этом пути ощущается поддержка друг друга, забота
друг о друге, проявляется любовь к ближнему своему. На
привалах после молебнов с друзьями по духу – глубокие ис-
кренние беседы о духовном, о сокровенном. В крестном ходе
мы живем настоящим, здесь ощущается и соборность пра-
вославной России, и связь поколений… Соборная молитва
под открытым небом, красивейшая русская природа – все
это вместе питает душу радостью и вселяет в сердце особую
благодать».

«Черпая вдохновение»
В селе Великорецкое не могу пройти мимо девушек в кра-

сивых нарядных сарафанах, пошитых в традиционном рус-
ском стиле. На вопрос мой о причине паломничества барыш-
ни представились и ответили следующее:

Анна Чурина и Наталья Криницына:
«Идти бывает трудно, но вместе с тем после пути на Вели-

кую ощущаешь внутреннюю легкость, праздник на душе…



 
 
 

Идешь по летним лугам, словно, черпая вдохновение. Сооб-
разно нашим ощущениям мы даже сшили красивые русские
сарафаны. Надеваем их на торжества на берегу реки Вели-
кой. К тому же, мы патриоты России, любим свою Вятскую
землю, на которой живем, значит, нужно чтить и поддержи-
вать те добрые традиции, которые у нас есть. Особенно это
касается ежегодного крестного хода на реку Великую».

«Воспринимать как подарок свыше»
«Тех, кто идет на Великую в первый раз, – святитель

Николай несет на руках!»
Матушка Надежда Шаповал:
«Тех, кто идет на Великую в первый раз, – святитель Ни-

колай несет на руках!» – утверждает матушка Надежда Ша-
повал. Будучи руководителем паломнической службы На-
дежда Феликсовна успела посетить святыни в самых разных
уголках земного шара, однако при этом она с особым трепе-
том вспоминает свой первый крестный ход на реку Великую,
совершенный в далеком 2000-м году:

«Честно говоря, я в него не собиралась, так как была уве-
рена, что мне не преодолеть многокилометровый путь. На
что мой супруг мне сказал тогда: «Многие знакомые идут, а
ты дома хочешь остаться? Надо идти!» Поскольку в то вре-
мя наше воцерковление только начиналось, поэтому в тот
крестный ход я пошла в брюках, в рюкзаке было много банок
с консервами и теплых вещей на «все случаи жизни».

Несмотря на тяжесть рюкзака, немного несоответствую-



 
 
 

щий вид паломника, я не чувствовала физической устало-
сти и все время пыталась как можно ближе идти за иконой
святителя Николая. Была такая духовная радость в том пер-
вом крестном ходе. Такую же радость ощущает каждый па-
ломник, который первый раз прибывает на Святую Землю. В
крестном ходе встречала много знакомых лиц, и все радова-
лись друг другу. Не зря этот наш крестный ход называют Вят-
ской Пасхой. Как сейчас вспоминаю момент: первая полови-
на пути позади, мы заходим в Великорецкое, нас встречает
колокольный звон и множество народа, все нам кланяются и
благодарят за молитвы, и от этой радости на глаза наворачи-
ваются слезы. Отправляясь в крестный ход, надо помнить,
что святитель Николай сам все управит во время него, надо
все воспринимать как подарок свыше и радоваться каждому
мгновению».

«Господи, хорошо гостить у Тебя: благоухающий воздух,
горы, простертые в небо, воды, как беспредельные зеркала,
отражающие золото лучей и легкость облаков.

Вся природа таинственно шепчется, вся полна ласки. И
птицы и звери носят печать Твоей любви. Благословенна
мать земля с ее скоротекущей красотою, пробуждающая
тоску по вечной отчизне, где в нетленной красоте зовут:
Аллилуиа.»

Акафист благодарственный «Слава Богу за все». Кондак
2.



 
 
 

 
Сильные духом

 
Хочется сказать несколько слов и о духовенстве, моля-

щемся в пути. В начале колонны с крестом в руках все шесть
дней ведет крестный ход из года в год, словно добрый корм-
чий, и в дождь, и в холод, и в зной, верно следуя за иконой,
отец Иов (Муравьев). Многие-многие годы прежде в начале
крестного хода также следовал протоиерей Андрей Дудин. А
теперь отец Андрей, будучи настоятелем Троицкой церкви
в Медянах, встречает крестный ход на обратном пути. Уже
два года крестный ход ведет иерей Алексий Борисов.

В начале колонны каждый год следуют батюшки: протои-
ерей Олег Филимонов, протоиерей Сергий Гомаюнов, про-
тоиерей Георгий Курасов, иерей Александр Коссов, иерей
Иоанн Шаповал… Идут смиренно, молятся в пути. Глядя на
их молитвенное шествие, слушая в пути пение церковного
хора и созерцая вдоль проселочных дорог многотысячный
растянувшийся на километры крестный ход, ощущаешь, что
вот воплощение слов из песни Жанны Бичевской: «Стран-
ники стоят, молится народ. Русь еще жива, Русь еще поет».

У каждого из батюшек за плечами свой жизненный путь,
свой духовный подвиг, в разы тяжелее нахлобученного рюк-
зака. Они идут не рассуждая о посте и молитве, об искуше-
ниях и благодеяниях, они шагают и молятся. И живут так,
как в крестном ходе идут. Терпеливо, со смирением, каждый



 
 
 

день, служа Господу и ближним, проповедую жизнью, а не
только словом евангельскую Истину.

Как оказалось, мои мысли разделяет коллега. Вернувшись
из крестного хода, Александра заключает: «Вот они, столпы
веры». Действительно. Идут священники в крестный ход не
по принуждению и, не рассуждая. Пришло время, и идут,
как ходили наши предки, потому что наступил июнь и надо в
исполнение обета икону нести. И только в момент интервью
с тем или иным священником, среди прочих, задаю вопрос
на тему вроде того, а что значит Великорецкий крестный ход
в Вашей жизни? И получаю разнообразные ответы.

«Словно Ангелы рядом поют!»     
Однако в когорте духовенства также наблюдается связь

поколений. С каждым годом в числе духовенства все ча-
ще встречаешь священников молодых. Иерей Сергий Ака-
шев, иерей Павел Юдин, иерей Александр Смоленцев, иерей
Алексий Селезнев, иерей Сергий Молоканов и многие дру-
гие батюшки, кто был не так давно рукоположен, также из
года в год замечены в пути на Великую. Позиция священно-
началия мудра в этом вопросе: чтобы крестный ход и жил, и
развивался – духовенство должно эту традицию соблюдать.
Слава Богу, сегодня есть у кого учиться тому, как организо-
ванно многотысячное шествие «вести» и при этом возносить
молитвы. И отрадно, что есть те, кто желает этому учиться.

Нынче в преддверии крестного хода отец Павел Юдин по-
делился впечатлениями о своем первом паломничестве:



 
 
 

«Сильные, незабываемые переживания. Тогда я еще не
был священником. Если в обычной мирской жизни в голове,
как правило, стоит шум всевозможных праздных мыслей, то
в крестном ходе ум и сердце заполняют красота Божьего ми-
ра, пение птиц и церковные песнопения, словно Ангелы ря-
дом с нами поют! Появилось ощущение снисхождения к нам
Неба, соприкосновения с иной, Божественной реальностью.
Пусть это переживание временное, и погружаемся мы в него
лишь на несколько дней крестного хода, но такое единение в
вере и молитве тысяч разных и в то же время близких людей
становится живым опытом церковной соборности. Многие
мои знакомые говорят, что живут от одного крестного хо-
да до другого, и в течение года постоянно мысленно возвра-
щаются к минувшему паломничеству, отчего на душе стано-
вится тепло. У нас на приходе Спасского собора последние
три года сложилась традиция: дружно идем, соборно молим-
ся, вместе отдыхаем в нашем лагере, обедаем, ведем беседы.
Присоединяйтесь!»

Батюшка в разговоре также добавил, что «у каждого чело-
века должны быть внутри его “островки”, куда он возвраща-
ется в минуты отчаяния, усталости, уныния и печали. И хо-
рошо православному человеку. Особенный опыт есть у тех,
кто ходят на Великую – крестный ход остается с ними «круг-
лый год», и в «минуты тягостных сомнений» они мысленно
могут вернуться в тот период, когда они были с Богом».

«Дети – это такой костяк крестного хода!»     



 
 
 

Часто приходится слышать противоречивые размышле-
ния людей о том, нужно ли брать детей в крестный ход, по
силам ли им это испытание, и дает ли оно детской душе ка-
кие-то плоды. С вопросом об этом обращаюсь к протоиерею
Сергию Гомаюнову во время интервью. Вот что ответил ба-
тюшка:

«Первый раз пошел на Великую, потому что у меня бы-
ли свои печали. Тогда я был мирянином. После этого Гос-
подь призвал меня на служение. Все остальные разы ходил
как священник. А водить ли детей в крестный ход – конечно,
водить. Но опять же, понимая, что дети разные. Бывает, что
идти очень трудно – грязь, дождь. Доходим до стоянки, все
взрослые упали в изнеможении, а девочка достает из карма-
на скакалку и скачет. У нее энергии столько, что можно ид-
ти и идти. А есть дети, которые плачут, сопротивляются, но
родители тащат их через силу. Не считаю, что необходимо
так делать. Все-таки крестный ход – это труд, но в радость.
Детей надо водить – кого-то с малых лет, кого-то позже. Дети
– это такой костяк крестного хода! Конечно, ради детей во
многом Господь этот крестный ход держит и так много дает
и взрослым: и радости, и послаблений, и веры, и благодати.
Детки – это крестоходцы замечательные».

«Наедине с Богом»
Примечательно, что глава Вятской Митрополии митропо-

лит Вятский и Слободской Марк еще в 2015 году первым из
архиереев вступил в ряды крестоходцев, пройдя по маршру-



 
 
 

ту крестного хода. И теперь ежегодно проходит определен-
ные участки пути – в зависимости от своих возможностей,
продиктованных напряженным служением. В нынешнем го-
ду журналист газеты «Кировская правда» в преддверии Пас-
хи в интервью задал Владыке вопрос: «Вы традиционно при-
нимаете участие в Великорецком крестном ходе, а в 2015 го-
ду даже первым из архиереев прошли крестным ходом весь
путь. Что для вас крестный ход?»

На что Владыка Марк ответил:
«Крестный ход – это не просто традиция. Это одна из раз-

новидностей духовного делания и подвижничества. Человек
в это время остается один на один с Богом. Те, кто ходит в
Великорецкий крестный ход, вверяют себя на это время в по-
печение святителю Николаю. Его участники не ведут празд-
ных разговоров. Не потому, что путь трудный. А потому, что
ход для них – возможность выйти из обыденной жизни, по-
быть среди единомышленников и наедине с Богом. Тут про-
исходит воплощение слов Священного писания: «Где двое
или трое собраны во имя Мое, там Я посреди их». Ради Бо-
га люди сюда пришли. А если два или три человека ради
Бога собрались, то Бог – среди них. Мы получаем опыт ра-
дости Богообщения, а потом этот опыт продолжаем распро-
странять на свою повседневную жизнь, на свое обыденное
общение в течение года».



 
 
 

 
Крестный ход закончился

– чудеса продолжаются
 

15 июня 2018 года в дар библиотеке Вятского Духовно-
го училища жительница города Лисаковск (Казахстан)
преподнесла книгу на церковно-славянском языке, вклю-
чающую Ветхий и Новый Завет, хранившуюся у нее 20
лет. В книге есть печать, свидетельствующая о при-
надлежности Правлению Вятской Духовной семинарии.
Символично, что семинарская книга вернулась в период
подготовки к преобразованию Вятского Духовного учи-
лища в семинарию.

…Крестный ход закончился – чудеса продолжаются. Ты-
сячи паломников посетили Вятскую землю в начале июня. А
спустя неделю по окончании крестного хода Надежда Васи-
льевна Рудь привезла в дар Вятскому Духовному училищу
«Библию» (издание 1904 года с печатью «Правление Вятской
Духовной семинарии»).

Приехала женщина на поезде из Казахстана. И рассказа-
ла, как она в 1998 году случайно обрела церковную книгу.
Примечательно, что в издании есть написанная от руки за-
пись протоиерея Николая, адресованная в 1988 году «уважа-
емой во Христе Надежде». Конечно, запись адресована была
совсем иной Надежде. Но когда Надежда Васильевна Рудь



 
 
 

увидела надпись, восприняла это как знак. Все 20 лет, про-
шедшие с того времени, ее сопровождала мысль о том, что
она должна вернуть книгу в родные стены. Примечательно,
что за этот период в Вятской Епархии возродилось Духов-
ное училище. И в 78 лет Надежда Васильевна мечту свою
исполнила. Собралась посетить родные места в Оренбург-
ской области и заехала с книгой в Киров. Конечно, чтобы
«заехать», потребовалось провести не одни дополнительные
сутки в пути с пересадкой в Челябинске, понести дополни-
тельные затраты. Ей хотелось передать книгу в библиотеку
Вятского Духовного училища лично.

Дар был принят. Вручение книги в руки проректору Вят-
ского Духовного училища иерею Валентину Харину состо-
ялось в стенах библиотеки Вятского Духовного училища.
Символично, что семинарская книга вернулась в период
подготовки к преобразованию Вятского Духовного училища
в семинарию.

Доктор исторически наук преподаватель ВДУ Е.В. Кусто-
ва оценила поступок гостьи, принимая подарок, отметила:
«Надежда Васильевна, спасибо за книгу и подаренную исто-
рию, частью которой вы являетесь. То, что вы обретенную
книгу хранили десятилетия и вернули на ее родину – в сте-
ны Вятского Духовного училища – это удивительный посту-
пок, достойный уважения. И в этом вы являете пример для
наших студентов».

Елена Витальевна Кустова отметила, что, помимо духов-



 
 
 

ной ценности Библии на церковно-славянском языке, из-
дание представляет историческую ценность: «В книге есть
штамп, который свидетельствует о принадлежности Библии
Вятской Духовной семинарии. Для нас это ценно, поскольку
после закрытия семинарии фонды библиотеки были частич-
но переданы на хранение в библиотеку имени Герцена, и ча-
стично утрачены. Кроме того, в книге есть выполненные ка-
рандашом надписи, вероятно, сделанные до революции уча-
щимися Вятской Духовной семинарии».

Надежда Васильевна также сказала, что поскольку в кни-
ге есть запись от руки протоиерея Николая, то заинтересо-
ванные краеведы могут провести исследование – где служил
этот батюшка в 80-х годах XX века, возможно, его дети или
уже внуки также сейчас несут церковное служение. И как за-
метила Елена Витальевна Кустова: «Есть предмет для поис-
ков».

Для Надежды Васильевны Рудь была проведена экскур-
сия по Трифонову монастырю, затем гостью пригласили на
трапезу. В ответный подарок проректор Вятского Духовного
училища иерей Валентин Харин вручил подарочные издания
о Великорецком крестном ходе и святынях земли Вятской.

Надежда Васильевна с удовлетворением отметила, что
«по возвращению священной книги на родину, ее миссия
выполнена» и поблагодарила Вятское Духовное училище за
теплый прием.



 
 
 

 
«Та Страна, которую искали»

 
(Вместо послесловия)
***
Как видим, люди идут на Великую осознанно, а кто-то еще

не совсем. Но все идущие ощущают благодать Божию. Слов-
но уже при жизни соприкасаются с Царствием Небесным, ко-
торое по слову Господа «внутри вас есть» (Лк.17:21). Идти
трудно. При возвращении домой радостно, что тяготы поза-
ди, но в то же время и немного грустно, что снова возвраща-
ешься в реальную жизнь. Однако путь был не напрасен, если
он стал напоминанием о том, как можно наследовать Жизнь
Вечную. Если он явился воплощением девяти заповедей, ко-
торые дал нам Спаситель как руководство к христианскому
подвигу:

Блаженны нищие духом, ибо их есть Царство Небесное.
Блаженны плачущие, ибо они утешатся.
Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю.
Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насы-

тятся.
Блаженны милостивые, ибо они помилованы будут.
Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят.
Блаженны миротворцы, ибо они будут наречены сынами

Божиими.
Блаженны изгнанные за правду, ибо их есть Царство



 
 
 

Небесное.
Блаженны вы, когда будут поносить вас и гнать и всяче-

ски неправедно злословить за Меня. Радуйтесь и веселитесь,
ибо велика ваша награда на небесах: так гнали и пророков,
бывших прежде вас.

…Много довелось встреч на этом пути, который, хочет-
ся верить, будет иметь и в моей жизни продолжение, много
мыслей разных духовных людей, переплетенных и со своим
скромным опытом. Говорят, от переизбытка сердца глаголют
уста, вот и мне захотелось поделиться всем этим «багажом»
с читателем.

На страницах книги читатель участвовал в беседах и
встречах с паломниками из разных городов России и других
стран. Открывал для себя Великорецкий крестный ход через
размышления духовенства и опыт прошедших этот путь мо-
их коллег и журналистов. А, возможно, читатель сам неод-
нократно проходил путь на Великую, и по прочтении книги
сам теперь желает поделиться «с окружающим миром» соб-
ственными ощущениями.

Каждый раз, когда начинается торжественное шествие, за-
даю себе вопрос: почему люди снова и снова приезжают к
нам на Вятку, чтобы совершить путь на Великую? С таким
вопросом неоднократно обращалась и к самим паломникам.
Чуть выше в книге были опубликованы цитаты с оригиналь-
ными ответами крестоходцев.

***



 
 
 

Очень точно выразил мысль, словно отвечая на этот внут-
ренний вопрос (вероятно, многих паломников), в обраще-
нии к крестоходцам в 2017 году, митрополит Вятский и Сло-
бодской Марк. В своем архипастырском слове Владыка под-
черкнул следующее:

«Торжество в селе Великорецкое в честь явления чудо-
творного образа святителя Николая – это великий праздник
веры и любви, ибо “Бог есть Любовь, и пребывающий в любви
пребывает в Боге, и Бог в нем” (1 Ин. 4, 16). С каждым годом
число паломников возрастает: к крестному ходу из Вятки до
реки Великой присоединяются церковные люди не только со
всей России, но и из стран Ближнего и Дальнего Зарубежья.
Подлинно, Великорецкий крестный путь объединил вокруг
Церкви Христовой, вокруг имени святителя Николая тыся-
чи людей из разных уголков нашего Отечества.

Мы вновь и вновь идем в Великорецкое не потому, что на-
ми движет желание изведать духовные подвиги многоднев-
ного пути; не для того, чтобы испытать свою физическую и
душевную крепость; и не только потому, что нам радостно
пребывать в благих узах соборного шествия по просторам
расцветающей родной земли, а потому, что влечет всех па-
ломников, и мне это чувство тоже знакомо, святое желание
взглянуть в чистые воды Великорецкой купели и увидеть в
этих небесных водах себя таким, каким Господь создал и
определил от Вечности; рассмотреть то, что мешает в зем-
ной жизни раскрыть в себе образ и подобие Божие.



 
 
 

К каждому нашему чувству земной мир приспосаблива-
ется и льстиво увещевает: «Внимай мне и только мне, не
внимай себе, не думай о своей бессмертной душе!». Крест-
ный ход есть действенная возможность научиться внимать
себе, постигать сообразность своей души Христовому обра-
зу. «Внимать себе» – это не просто благообразное выраже-
ние; оно означает, что каждый человек может войти в себя
глубоко, прочувствовать, какой он есть на самом деле пред
очами Божьими, и познать свою обнаженную личностную
суть без «ста одежек» талантов, умений, знаний, добродете-
лей, слов, жизненных дел, родственных связей, социального
положения и общественных наград.

С духовно настроенным крестоходцем каждый раз в па-
ломническом пути происходит небольшое чудо: душа его от-
крывается, он погружается в воды души своей, как в Сило-
амскую купель, и видит Христа, кротко зовущего его к Себе;
и у человека появляются силы во все дни жизни своей сле-
довать за Спасителем мира и благодарить Его во всех трудах,
заботах и праздниках».

***
И действительно, путь на Великую укрепляет паломников

в вере, учит жить со Христом. Через саму атмосферу, пропо-
веди, беседы с духовными лицами, соборную молитву… Гос-
подь промышляет о каждом. Святитель Николай откликает-
ся на человеческие чаяния. У каждого свой опыт, свои ис-
кушения, свое чудо, свое соприкосновение с истиной. Мне в



 
 
 

силу журналисткой профессии и далее трудничества в пресс-
службе Вятской Епархии таких встреч и мудрых бесед было
даровано не мало. И чтобы слово не пропало – была созда-
на эта книжка. Быть может, «заметки», рожденные в пути на
Великую, послужат духовной пользе дорогого читателя.

В завершении хочется обратиться также к мысли протои-
ерея Александра Балыбердина, привести его слова, словно
звучащие из самого сердца священника, зовущие вновь нас
на Великую, а если точнее – в Царство Небесное:

«Разве это не удивительно? Великорецкий ход вел нас лес-
ными и полевыми дорогами, а, на самом деле, мы шли доро-
гой жертвенной любви. Шли, казалось бы, в прошлое, а ока-
залось – в вечное. Крестный ход вел нас в Великорецкое, а
привел – в Царство Небесное, которое приблизилось и объ-
яло собой весь мир.

Это и есть та Страна, которую искали и нашли наши пра-
вославные предки. Они не могли завещать ее нам, так как
сами были только странниками в этой Божией Стране. Но
они смогли указать нам путь в эту Страну – Великорецкий
крестный ход, который в земном измерении идет по вятским
лесам и лугам, а в небесном – дорогой жертвенной, христи-
анской любви, которую явил святитель Николай Чудотворец
архиепископ Мир Ликийских.

Вот уже более шести веков святитель Николай идет впе-
реди Великорецкого хода и ведет всех паломников в Царство
Божие. Пойдем и мы за ними!»



 
 
 

Из истории явления святыни (можно оформить врез-
кой в блоке с фотографиями)

В 1383 году на берегу реки Великой крестьянину Агала-
кову явился образ святителя Николая. Вскоре от иконы на-
чались исцеления и чудотворения. Молва о явлении чудо-
творного образа быстро разнеслась по округе, люди прихо-
дили на место явления иконы, благодарили Бога за дарован-
ную им святыню, получали духовное утешение и исцеление.
Общими усилиями построили крестьяне на месте явления
иконы часовню, а позже началось строительство храма – бо-
лее достойного места для чудотворного образа. В 1392 году
образ с берегов реки Великой перенесли в город Хлынов (в
то время и до 1780 года центр Вятского края имел такое на-
звание). Хлыновцы дали обет ежегодно приносить икону на
место явления. Так родилась одна из самых давних традиций
вятской земли – Великорецкий крестный ход.
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